
Capitanes
Emisión en puerta

Fibra Monterrey, que dirige Jorge Ava
les Carpinteyro. está afinando los úl

timos detalles de su próxima emisión de
capital en la Bolsa Mexicana de Valores
para atraer a inversionistas individuales.

Este fideicomiso —en alianza con Gru
po Bursátil Mexicano (GBM), que lidera
Pedro De Garay, y Actinver Casa de Bol
sa, que encabeza Héctor Madero Rive
ro— realizará una emisión de hasta 3 mil
450 millones de pesos con la que buscará
personas interesadas en bienes raíces del
segmento industrial.

Para conseguirlo, han puesto en mar
cha la iniciativa "Súmate al followon de
Fibra Mty", a través de la cual las dos ca

sas de bolsa permitirán que los interesa
dos inviertan directamente en la emisión
desde sus plataformas digitales GBM+ y
Bursanet

Fibra Monterrey estima que hay 2 mi
llones 500 mil cuentahabientes que hasta
ahora no han sido atendidos por emisoras
públicas y representan un espacio de in
versión digno de aprovecharse,

La emisión se llevará a cabo a media
dos del próximo mes y los recursos obte
nidos tendrán como fui propiedades
industriales.

Hasta el cierre del segundo trimestre
de este año, Fibra Monterrey contaba con
60 propiedades, 35 de ellas industriales.

Refuerzan

equipo
En Amazon México ya se
están preparando para las
temporadas de grandes ven
tas y para ello reforzaron a
su equipo.

Recién llegado de la se
de en Seattle, donde lideró
el equipo para hacer crecer
las ventas globales de dispo
sitivos asociados a Fire TV,
Gabriel Mas se incorpora
como nuevo Chief Marke
ting Officer en Amazon Mé
xico para encabezar todo lo
relacionado con la marca en
el País.

El Fire TV Stick de
Amazon es un dispositivo
que convierte una televisión
en una SmartTV, con la que
se pueden ver series, pelícu
las, jugar videojuegos o ver
la señal de televisión en
directo.

Su reto será impulsar la
demanda de los productos
y servicios de Amazon en el
País en un entorno cada vez

más competido, pero con
un crecimiento del
ecommerce que pone a
México entre los países de
mayor crecimiento, a la par
de India o Brasil, de acuer
do con información de la
Asociación Mexicana de
Venta Online.

Una de sus primeras mi
siones será diseñar ofertas
atractivas para la siguiente
gran fecha de ecommer
ce en México, el Buen Fin,
previsto del 18 al 21 de
noviembre.

Rebasa
fronteras

Encarrerados están los de
Quantum Motors México,
que tiene como cofúndador
a Roberto Gottfried, pues
una vez que comiencen a
vender sus unidades eléc
tricas en el País, el siguiente
paso será exportarlas.

Dicha empresa sacará a
la venta en octubre su auto

E4, con capacidad para tres
personas.

Además, está el trici
clo Duke, diseñado como
transporte de carga con una
caja para mercancía y un
segundo triciclo pero de pa
sajeros, llamado Colibrí.

Ya que arranquen las
ventas de estos tres vehícu
los, la siguiente etapa será
exportar sus unidades para
finales del 2023 a diferentes
mercados.

Entre los posibles
destinos están algunos
países sudamericanos, de
Centroamérica y el Caribe.
Bahamas y Jamaica han ma
nifestado abiertamente su
interés en estos
vehículos.

Además, la empresa no
descarta que más adelante
se pueda ingresar al merca
do de Estados Unidos.

Las unidades son pro
ducidas a partir de una fu
sión entre la ingeniería de
los bolivianos y la fabrica
ción e integración de los

componentes eléctricos he
chos por manos mexicanas,
donde también se busca
una mayor participación de
proveeduría local.

Plantilla
ejecutiva
La plataforma mexicana de
servicios financieros Klar,
que dirige Stefan Moller,
cerró la contratación de
Mahesh PaoliniSubra
manya, quien está rankeado
por The Financial Techno
logy Report como uno
de los mejores directores
de tecnología (CTO)
del mundo.

Mahesh es un ejecuti
vo ampliamente reconocido
en el ámbito fintech y cryp
to. Hasta inicios del año se
desempeñó como CTO pa
ra Blockfi, una plataforma
crypto mundial basada en
Nueva Jersey, Estados Uni

dos, que cuenta con un por
tafolio de productos de cré
dito y wealth management
valuada en 4 mil millones
de dólares.

Bajo su nuevo cargo,
Mahesh impulsará el creci
miento de los productos fi
nancieros del portafolio de
Klar para crédito y débito.

La contratación de este
capitán es clave en el objeti
vo de aumentar la inclusión
financiera en un País, don
de apenas 38 por ciento de
la población cuenta con un
crédito formal en zonas
urbanas.

Este arribo llega de la
mano de la última ronda de
inversión en la que Klar re
caudó 90 millones de dó
lares liderada por General
Atiantic y en la que también
participaron Prosus Ventu
res, Quona Capital, Mouro
IFC, Acrew y Endeavor
Catalyst

capitanes@reforma.com

GERARDO
FERNÁNDEZ...

Es el capitán de Tuha
bi, proptech que cum
ple un año en México
y que ya está catalo
gada como unicor
nio. Hasta ahora ha lo

grado concretar más
de 4 mil transacciones

de compraventa de
propiedades en el País.
Hoy opera en cinco de
los mercados inmobi

liarios más importan
tes: Ciudad de México,
Guadal ajara, Monte
rrey, Pachuca y Toluca.
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What's
News

Cineworld Group Pie,
propietario de Regal

Cinemas, se prepara para
declararse en quiebra
luego de luchar para
restaurar la asistencia
tras la pandemia. La com
pañía británica de salas
de cine ha contratado a
abogados de Kirkland &
Ellis LLP y consultores de
AlixPartners para recibir
asesoría sobre el proceso
de bancarrota. Se espera
que Cineworld presente
una solicitud de capítu
lo 11 en EU y considera
entablar un proceso de
insolvencia en Reino
Unido, dijeron fuentes.

? La ex sucursal insignia
de Starbucks Corp. en
Moscú reabrió bajo nue
vos propietarios, pero con
una marca similar, meses
luego que el coloso de ca
fés de Seattle se marchara
de Rusia. El viernes, los
rusos hicieron fila por
bebidas en Stars Coffee,
operando bajo un logo
similar al de Starbucks.
En vez de la sirena de
Starbucks con corona y
una estrella en la parte
superior, el logo de la nue
va cadena rusa muestra
a una mujer luciendo un
kokoshnik, un tocado ruso
tradicional, adornado con
una estrella.

? Bed Bath & Beyond
Inc. sufrió otro golpe
cuando su inversionista
más reconocido liquidó
sus acciones, meses des
pués de acaparar títulos
y asegurar asientos en el
consejo. El inversionista
multimillonario Ryan
Cohén presentó una soli
citud para vender toda su

participación del 10% en
la compañía, provocando
una caída en las acciones
de la empresa que inició
el miércoles. Su salida
agrava la incertidumbre
en una compañía que está
perdiendo clientes, se
está quedando sin efec
tivo y opera sin un CEO
permanente.

? General Motors Co.
planea reincorporar su
dividendo trimestral, tras
suspenderlo en abril del
2020 en los inicios de la
pandemia. La armadora
también planea reanudar
la recompra de acciones,
al afirmar que el progreso
en iniciativas clave le ha
infundido la confianza
de que puede financiar
crecimiento en vehículos
eléctricos y otros avances
mientras que devuelve ca
pital a los accionistas. GM
espera pagar su primer
dividendo de 9 centavos
de dólar por acción el 15
de septiembre.

? Wayfair Inc. despedirá
a unos 870 empleados
como parte de planes
para administrar gastos
operativos y realinear
prioridades de inversión.
El recorte representa el
5% de su fuerza laboral
a nivel global y el 10% de
su equipo corporativo,
señaló. La compañía de
muebles y productos
del hogar espera que los
despidos cuesten entre
30 millones y 40 millones
de dólares, en su mayoría
por gastos de prestacio
nes e indemnizaciones.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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Diario económico
(improvisado,
otra vez)

Lunes 15: La paz como
insumo del progreso
En relación con la alar

mante violencia re
ciente, es oportuno re

cordar, de nuevo, una sabia
frase de Adam Smith: "Para
llevar a una nación al más
alto grado de prosperidad, a
partir de la barbarie más ba
ja, se necesita poco más que
paz, impuestos simples y una
administración tolerable de la
justicia: todo lo demás vendrá
en el curso natural de las co
sas". Es innecesario abundar
en su contenido.
Martes 16: La educación
enriquecedora

Un documento publicado
hace podo por el Census Bu
reau de Estados Unidos con
tiene información estadística
sobre la distribución de la ri
queza Los datos aludidos son
interesantes y relevantes.

Aquí va un ejemplo, to
mado casi a la letra de un re
sumen oficial:

Entre más alto es el ni
vel educativo de una Unidad
Familiar (UF), más alta es la
mediana de su riqueza

Las UF donde el miem
bro más educado tiene un tí
tulo universitario, muestran
una mediana de la de riqueza
de $196,800 dólares, que se
compara con $40,560 en las
UF donde el miembro más
educado tiene sólo un diplo
ma de preparatoria

Aquéllas donde un inte
grante cuenta con estudios de
graduado, tienen más del do
ble de la mediana de riqueza
($407700) de las que tienen un
miembro sólo con licenciatura

¿Qué lección se deriva de
lo anterior? La lógica: la edu
cación de las personas tiene
una influencia positiva indu
dable en la mejoría patrimo
nial de las familias. ¿Por qué?
Simplemente, porque la acu
mulación de capital humano
—que es precisamente lo que
lo que significa la educación
se traduce en una mayor pro
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ductividad del trabajo, en una
mayor eficiencia del esfuerzo
y, en una asunción más racio
nal de riesgos.

Es una pena que tales ob
viedades no se reconozcan en
otras latitudes y, en consecuen
cia, no se traduzcan en políti
cas educativas progresistas de
veras. En su lugar, se ofrece
una retórica anticientífica
Miércoles 18: Consultorios
amenazados

Hace un par de semanas,
antes de un viaje a Vallarta, to
mé la precaución de hacerme
un examen de Covid19. Para
el caso, recurrí a un consulto
rio anexo a una farmacia El
establecimiento era amplio,
moderno y pulcro. La joven
doctora que me atendió, efi
caz y amable, era una profe
sional respaldada por el pres
tigio de la UANL. El resultado
de la prueba estuvo listo en 15
minutos, a un costo muy razo
nable. No fue la primera vez
que usé los servicios —siem
pre satisfactorios de dichos
establecimientos.

Un funcionario de la Se
cretaría de Salud, propenso
al error, ha declarado su de
seo de desaparecer los con
sultorios médicos ligados a
las farmacias. Sería una más
en la lista de equivocaciones
de la política oficial de salud.
Las razones aducidas por el
aludido son pobres y, a fin de
cuentas, se resumen en una
la operación de los consul
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torios tiene como propósito
aumentar (¡qué horror!) las
ganancias de las farmacias.
Por supuesto, ignoró las evi
dentes ventajas del esquema
(localización, rapidez, con
fianza, ausencia de trámites,
etc.), plenamente avaladas por
las preferencias reveladas del
público: ¿qué otra prueba de
su conveniencia se necesita?

No ignoro que las anéc
dotas son débiles como ar
gumento, pero las ocurren
cias son todavía más endebles.

Jueves 18: Vinculación
económica secular

Algunas cifras recientes
han provocado la idea de una
disociación económica entre
Estados Unidos y México. No
hay tal, al menos en lo que to
ca a la producción industrial
Esto se ilustra con claridad
en la gráfica, que presenta las
variaciones anuales del índice
de producción industrial en
México (línea roja) y de Es
tados Unidos (línea azul), a lo
largo de más de una década

Viernes 19: Proyectos
Dice un amigo mío que el

problema de los partidos de
oposición, rumbo "a la grande
del '24"', es que no tienen "un
proyecto nacional de desarro
llo". En realidad, quiere decir
que les falta "un proyecto gu
bernamental de desarrollo".

Qué bueno que es así, al
menos en mi visión liberal Los
únicos proyectos económicos
de veras válidos son los que
imaginan y realizan los entes
privados. El desarrollo nacio
nal será el resultado de su éxi
to. El papel apropiado para
el gobierno es crear un mar
co institucional correcto, para
que dichos proyectos puedan
intentarse en libertad. Lo otro,
es una pretensión burocrática,
coercitiva por necesidad.
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PRODUCCIÓN INDUSTRIAL, MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS
(variaciones anuales, %)
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Fuente: Banxico, FRED

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

@EverElizondoA
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Avanzan CDMX y Jalisco en
política digital
El mes pasado, el Centro de

Estudios e Investigación
en Asuntos Públicos

(CEIAP), que dirige Mony de
Swaan, publicó la segunda Eva
luación de Política Digital (EPD
2022); la primera fue lanzada en
septiembre de 2021.
En este documento se ofrece

un panorama de cada entidad
federativa mediante un semáfo
ro que ubica el puntaje de los es
tados en una escala del 1 al 10,
dividida en tres categorías: sin
política digital (rojo); con política
en desarrollo (amarillo), y con
política robusta (verde).
Esta evaluación se obtiene, a su

vez, a través de la revisión de 10
indicadores ("decálogo de políti
ca digital") que propone políticas
públicas específicas, como la exis
tencia de una agenda digital es
tatal, contar con autoridades es
pecíficas encargadas del tema, o
bien, un programa de digitaliza
ción de trámites y servicios públi
cos, por mencionar algunos.

En este sentido, destacan dos
entidades: la Ciudad de México y
Jalisco. Ambas, de acuerdo con
la EPD 2022, obtuvieron siete de
10 puntos, avanzando uno y dos
puntos, respectivamente, desde
la evaluación de 2021.

CDMX

A través de la Agencia Digital de
Innovación Pública, que dirige
José Merino, se ha avanzado
mucho en la digitalización. En el
último año se instalaron 21 mil

500 puntos de acceso a internet
gratuito, acercándose al hito de
25 mil sitios públicos. Recorde
mos que, incluso, ganó el premio
Guinness el año pasado por ser la
ciudad con mayor número de
puntos de conexión gratuita a in 
temet en el mundo.
Una de las recomendaciones

que menciona la EDP 2022 con
siste en homologar los permisos
para el despliegue de infraes
tructura en telecomunicaciones,
que siempre son un dolor de ca

beza, aprovechando que la
CDMX tiene una administración
más centralizada y con un pe
queño número de alcaldías.

Jalisco
El estado creó recientemente la
Coordinación General de Inno

vación Gubernamental, a cargo
de Mario Roberto Arauz, como
autoridad de política digital es
pecializada, y ha generado com
ponentes importantes como su
plan Red Jalisco que, además de
contener su Política de Infraes
tructura de Telecomunicacio
nes, contempla acciones en ma
teria de educación, salud, y un
robusto plan tecnológico para
uso en seguridad y gobierno, co
mo componentes que le permi
ten tener características de una
agenda digital. Además, contie
ne un diagnóstico general para
establecer una ruta de acción
respecto de la conectividad de
su población.
La EPD 2022 sugiere a Jalisco

la consolidación de sus esfuer
zos a través del fortalecimiento
de su marco jurídico. Pero no to
do fue bueno, también hubo re
troceso en algunas entidades.
Destaca Colima, que perdió

cuatro puntos para ubicarse en

cuatro (terna ocho), así como Za
catecas y San Luis Potosí, que
perdieron tres puntos respecto al
año pasado. Guerrero y Nayarit
tienen cero puntos.
Por otra parte, Querétaro tuvo

un avance de cuatro, llegando a
cinco puntos en tan solo un año,
gracias a que el nuevo gobierno
ha implementado el programa
Querétaro Digital.
Otros estudios, como el índi

ce de Desarrollo Digital Estatal,
elaborado el año pasado por el
Centro México Digital, también
coloca a la CDMX como punte
ro y, aunque a Jalisco no lo po
ne al mismo nivel que la capi
tal, sí lo ubica como una enti
dad avanzada. Se trata de cifras
de 2021, habrá que ver qué arro
ja el indicador que emitan en
este año, si es el caso.
Así que, aplausos para la

CDMXypara Jalisco que, actual
mente, han avanzado mucho en
mejorar el ecosistema digital que
ofrecen a su población. El es
fuerzo de Querétaro es de desta
carse, pues han hecho mucho en
poco tiempo. •
Presidenta de Observóte!, comenta
rista de Radio Educación. Este artícu

lo refleja su posición personal

Así que, aplausos para la CDMXypara |
Jalisco que, actualmente, han avanzado

mucho en mejorar el ecosistema digital |
que ofrecen a su población.
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«BALANCE

f%o de la inflación: ¿cuándo?
::::: El miércoles, el Inegi, que encabeza Gra
ciela Márquez, dará a conocer el dato de la
inflación a la primera quincena del mes. Nos
anticipan que, si bien ya se habían triplicado

los precios de colegiaturas
en julio, todavía se espera
un impacto en los primeros
15 días del mes por el regre
so a clases. Otro factor clave
es la inflación alimentaria,
que no se ha desacelerado a
pesar de esfuerzos como el
Paquete contra la Inflación
y la Carestía (Pacic) impul
sado por el gobierno y la
iniciativa privada. La sema

na pasada, el Grupo Consultor de Mercados
Agrícolas (GCMA) informó que la canasta bá
sica Pacic subió 6.2% en la Ciudad de México,
4.5% en Guadalajara y 0.6% en Monterrey. La
incógnita sigue siendo cuando se alcanzará el
pico de la inflación, nos dicen.

Graciela
Márquez

Pulso económico, esta semana
::::: El jueves, el Inegi también dará a conocer
los datos revisados del Producto Interno Bru
to (PIB) correspondientes al periodo de abril a
junio de este año. Nos recuerdan que, el dato
oportuno dado a conocer el pasado 29 de ju
lio, que arrojó un crecimiento de la economía
mexicana de 1.0% respecto al primer trimes
tre, sorprendió a analistas, quienes preveían
un avance de sólo 0.8%. El reporte es impor
tante para conocer la situación económica del
país, sobre la cual pesan factores como la ele
vada inflación, el impacto de la guerra en
Ucrania, así como los temores que genera
una posible recesión en Estados Unidos.
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Hoteles City no se va de la Bolsa
::::: El pasado viernes, la cadena Hoteles City,
que dirige Luis Barrios, aseguró al público
inversionista que no tiene planes de deslistar
se de la Bolsa Mexicana de Valores. Ese día,
la firma recibió la constancia de Clasificación
Hotelera por parte del gobierno federal, de
manos del subsecretario de Turismo, Hum
berto Hernández Haddad. Esa clasificación
hotelera, nos dicen, es un trámite obligatorio
y gratuito que faculta a todas las empresas
del país prestadoras de servicios de hospedaje
a obtener una distinción basada en estrellas,
tomando en cuenta temas como aspectos ar
quitectónicos, habitación y sanitarios, alimen
tos y bebidas, recepción y áreas públicas. Ho
teles City tiene un portafolio de 153 hoteles en
México, Colombia, Costa Rica y Chile.
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Murillo Karam: la ruta del
dinero y Tomás Zerón
De manera tímida y

precavida, el gober
nador Omar Fayad y

exgobernadores de Hidalgo,
como Miguel Osorio Chong,
expresaron su respaldo y so
lidaridad con el extitular de la
desaparecida Procuraduría
General de la República, Je
sús Murillo Karam, pese a que
saben que enfrentan un em
bate que busca la extinción
del grupo que lleva por nom
bre el de su mismo estado,
con procesos penales que, si
no caminan por tortura o de
saparición forzada, lo harán
por irregularidades en su si
tuación financiera.
La detención del creador de

la "verdad histórica" sobre los

sucesos de Ayotzinapa es un
paliativo para los familiares de
los43normalistasdesapareci
dos, quienes siguen sin tener
resultados sólidos de las in
vestigaciones sobre el parade
ro de los estudiantes, una pro
mesa permanente de Andrés
Manuel López Obrador desde
el inicio de su sexenio. Al go
bierno le urgía entregar a un
"pez gordo", en un escenario
en el que resultaban mancha
das también las instituciones
consentidas de este gobierno:
el Ejército y la Marina.
El primer procurador del

gobierno de Enrique Peña
Nieto duerme ya en la prisión,

aunque los especialistas ase
guran que será imposible con
figurar los delitos por los que
se le acusa, incluso el de obs
trucción de la justicia. No obs
tante, en los cajones de la Fis
calía General de la República
en la Fiscalía Especializada
en Asuntos Internos precisa
mente descansan expedien
tes contra el exfuncionario con
los suficientes elementos para
vincularlo a proceso, por san
grar al erario a través de la par
tida de Seguridad Nacional.
Murillo Karam debió estar

enfrentando a la justicia desde
el 2016, cuando se detectó y se
documentó que el exgoberna
dor hidalguense sustrajo unos
100 millones de pesos de la
partida 33701, correspondien
te a "Gastos de Seguridad Pú
blica y Nacional", a través de
un nada sofisticado esquema
en el que sus colaboradores
acudían al banco a retirar one
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rosos montos en efectivo.
Luis Lagarde Vázquez, di

rector de Recursos Financie

ros de la PGR en los tiempos
de Murillo Karam, se presentó
mensualmente entre 2013 y
2014 en sucursales de HSBC
para hacer retiros unitarios
por alrededor de 5 millones de
pesos. Fueron 20 veces en to
tal las que el contador público,
también hidalguense, se pre
sentó en las ventanillas con

sendos cheques autorizados
por la dependencia oficial.
De acuerdo con los reportes

que se incluyeron en las inda
gatorias, Lagarde acumuló en
retiros durante esos años 97

millones 845 mil pesos, un
monto del que se perdió com
pletamente el rastro y que se
presume llegó a las manos de
Jesús Murillo Karam. Sobre
este tema el exprocurador y
múltiples cabilderos han pedi
do a procuradores y fiscales

que se cierre lo más pronto po
sible este caso.
Undetalle interesante es que

las firmas autorizadas para que
esos montos pudieran ser reti
rados de las cuentas

04056023666 y 04057066177
del HSBC corresponden a las
de Lidia Noguez Torres, enton
ces Visitadora General de la
PGR; Jaime Luna Ángeles,
Coordinador Administrativo, y
a Lagarde Vázquez, todos ellos
parte del círculo cercano a Mu
rillo durante muchos años. En

elprimercaso,eldeNoguezTo
rres, se trata de una funcionaría
que ha trascendido hasta los
presentes días y que forma par
te del círculo cercano al todavía
gobernador Ornar Fayad.
Hace unas semanas, No

guez Torres fue ratificada en
el congreso hidalguense co
mo integrante del Consejo de
la Judicatura del estado, a
propuesta directa del titular
del Poder Ejecutivo local.
Así que al igual que sucede en

el Estado de México con el Gru

po Atlacomulco, en Hidalgo los
priistas ya no buscan proteger
sus posiciones, sino la libertad
de sus gobernantes. •

@MarioMal

Murillo Karam debió estar enfren
tando a la justicia desde 2016TU
cuando se detectó y se documentó
que sustrajo unos 100 millones.

Fecha: 22/08/2022

Página: 15

Area cm2: 267

2 / 2

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 28,115

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



México y EU, juntos
en ciberseguridad
A mediados de la semana pasada, se firmó la Declaración
Conjunta del Grupo de Trabajo MéxicoEU sobre Asuntos
Cibernéticos, donde nuestro país se ha comprometido con
sus vecinos, incluido Canadá, a cooperar en temas de cibe
rataques, entrenamiento de personal, compartir informa
ción y añadirse a tratados internacionales de ciberdefensa,
a los cuales esta administración se había negado.

Desde el pasado 10 de agosto, el Grupo de Trabajo Mé
xicoEstados Unidos sobre Asuntos Cibernéticos convocó
su primer diálogo cibernético bilateral desde el estableci
miento del Marco Bicentenario de Seguridad, Salud Pública
y Comunidades Seguras MéxicoEstados Unidos. El objetivo
principal fue avanzar en la cooperación bilateral en temas
cibernéticos en línea con el compromiso compartido de los
dos países para una internet abierta, interoperable, segura
y confiable y un ciberespacio estable.

Se acordó que un ciberespacio seguro, resiliente y esta
ble es fundamental para el desarrollo de los sectores pú
blico y privado, y para que las personas de todo el mundo
se beneficien del libre flujo de información en línea. Por
esta razón los temas cibernéticos se han convertido en una
prioridad en la relación bilateral MéxicoEstados Unidos,
como lo demuestra su inclusión en el Diálogo de Seguridad
de Alto Nivel (HLSD) y la inclusión de los temas de gestión
de riesgos de ciberseguridad en el Diálogo Económico de
Alto Nivel (HLED). Ya les había contado en una ocasión el
enfado que había por parte de autoridades de EU sobre
la poca ciberseguridad que hay en México, y el uso indis
criminado que hace el crimen organizado en el país para
blanquear dinero con monedas virtuales y hackeos a firmas
estadunidenses.

Ambas naciones discutieron las capacidades institucio
nales para prevenir y contrarrestar el delito cibernético,
así como los esfuerzos para fomentar una mayor cultura
de concientización sobre seguridad e higiene cibernéti
ca. Además, las dos delegaciones discutieron esfuerzos de
cooperación específicos en ciberdefensa y ciberseguridad,
incluida la protección de infraestructura crítica.

Ambos gobiernos se comprometieron a continuar forta
leciendo la cooperación para construir una región más se

gura y resiliente y ampliar la colaboración para abordar las
amenazas compartidas en el ciberespacio. Estos esfuerzos
aumentarán la capacidad de las sqjedades y economías de
los dos países para beneficiarse Was oportunidades que
ofrecen las nuevas tecnologías digitales y de la información.

brtalecer la coordiMéxico y EU se comprometer
n bilateral enfocanación entre las iniciativas

das en temas de ciberecon ijmía digital, incluso
sistema tecnológicopara promover el desarrolló de

seguro, resistente y confiable. Eáte enfoque coordinado se
verá reflejado en un pían cíe trabájcH&ítfa dar seguimiento
al trabajo de este grupo dentro dQKMÍS&> del Bicentenario
y el trabajo bajo el HLED.

de coordinación técSe van a fortalecer los m
lentes cibernéticosnica para la atención y respuesta*
ación crítica comque afecten las infraestructuras "

partida y nacional, y se aumentará la cooperación bilateral
para el intercambio de información de inteligencia sobre
amenazas cibernéticas, según corresponda, que conduzca
a la investigación de delitos cibernéticos.
También se continuarán las iniciativas bilaterales de

capacitación y los esfuerzos relacionados para promover
una cultura de seguridad cibernética para las agencias fe
derales y estatales, con un énfasis especial en las agencias
de seguridad y de aplicación de la ley y para fomentar una
conciencia de seguridad cibernética y una cultura de re
porte de Incidentes entre el público en general y el sector
privado en cada país.
Finalmente, se va a mejorar la cooperación entre el

Departamento de Seguridad Nacional de EU, incluida la
Agencia de Seguridad de Infraestructura y Ciberseguridad
(CISA) y las Investigaciones de Seguridad Nacional (HSI), y
las contrapartes mexicanas en temas que incluyen el inter
cambio de información, la gestión de respuesta a incidentes,
el ransomware, la aplicación de la ley y las investigaciones,
asociaciones públicoprivadas y la protección de infraes
tructura crítica. La idea, además, es apoyar la participación
activa y el compromiso en iniciativas como el marco de se
guridad cibernética 2.0 del Instituto Nacional de Estándares
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y Tecnología (NIST) y la comunidad de la Iniciativa Nacional
para la Educación en Seguridad Cibernética (NICE), inclui
dos eventos como la Iniciativa Regional para Educación y
Formación en Ciberseguridad (RICET).

Antes de que acabe el año, habrá una Reunión Trilateral
(México, EU y Canadá) de Expertos Cibernéticos en 2022, de
conformidad con los compromisos asumidos en la Cumbre
de Líderes de América del Norte de 2021.
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La inversión extranjera, sus componentes y evolución
La inversión extranjera que ingresa a México juega un papel
muy importante, tanto por el flujo de divisas que equilibra las
cuentas externas y fortalece al peso en los mercados cambia
rlos, como por el fondeo de una parte de la deuda guberna
mental y, principalmente, por las oportunidades de empleo
y crecimiento que genera en el sector real de la economía.
TIPOS DE INVERSIÓN
EXTRANJERA

Típicamente, la inversión extranjera tiene tres destinos: los
bonos de deuda que emite el gobierno de México (básica
mente Cetes y Bonos M), las acciones de empresas privadas
listadas en la Bolsa Mexicana de Valores y la denominada In
versión Extranjera Directa, que implica la creación de capital
físico en los sectores productivos. Desafortunadamente, los
flujos de inversión extranjera han tenido un comportamiento
decreciente en los últimos años que parece agravarse en lo
que va de 2022.
INVERSIÓN EXTRANJERA
EN DEUDA GUBERNAMENTAL
En julio el saldo nominal de las posiciones de
deuda gubernamental en manos de residen
tes en el extranjero ascendió a 1.53 billones de
pesos (aproximadamente 74,712 millones de
dólares), la cifra más baja desde diciembre de
2012, cuando el saldo se ubicó en 1.57 billones
de pesos.
En febrero de 2019, la tenencia de extran

jeros alcanzó un máximo de 2.27 billones de
pesos (115.27 mil millones de dólares); a partir
de esa fecha inició una clara tendencia descen
dente que para julio de 2022 acumula una dis
minución de 741.4 mil millones de pesos (36.12
mil millones de dólares) lo que representa un descenso de
()32.6% en poco más de tres años. En los últimos seis meses,
el saldo ha registrado continuas caídas mensuales, en 2022
la disminución es de 100.9 mil millones de pesos ()6.2%,
aproximadamente 4,919 millones de dólares.
La caída de la inversión extranjera en deuda guberna

mental se explica por la escalada en las tasas de interés de
los principales bancos centrales (Reserva Federal de Estados
Unidos, Banco de Inglaterra, Banco de Canadá, etc.). Pero
también sugiere inquietud de los inversionistas extranjeros
en relación con la calificación de la deuda soberana de Méxi
co, misma que se traduce en el pago de una prima de riesgo
de 6 puntos porcentuales por encima de las tasas prevale
cientes en Estados Unidos.

INVERSIÓN EXTRANJERA EN RENTA VARIABLE
En agosto de 2014, la inversión de extranjeros en la BMV al
canzó un máximo histórico de 181.58 mil millones de dólares,

aproximadamente 2.38 billones de pesos al tipo de cambio
de entonces. En agosto de 2017, antes de la cancelación del
Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), el saldo
de 169.97 mil millones de dólares (3.04 billones de pesos) fue
el más alto de los últimos cinco años.

En julio de 2022, el saldo de la posición de no residentes
en renta variable se ubicó en 2.93 billones de pesos (142.75
mil millones de dólares). Si bien durante los primeros siete
meses del año se registró un mínimo flujo positivo de 108.9
millones de dólares; el valor de las posiciones presenta un
descenso de ()9.5% o 14.9 mil millones de dólares, que se ex
plica por la minusvalía generalizada del mercado accionario
mexicano, que fue de aproximadamente ()9.0% en dólares
durante este periodo.

La relativa estabilidad de este tipo de inversión extranje
ra en la Bolsa Mexicana de Valores puede explicarse por la
atractiva valuación de las acciones mexicanas, ya en agosto

el múltiplo precioutilidad del índice de Precios
y Cotizaciones (IPyC) se ubicó alrededor de 14.2
veces (14.2x), significativamente por debajo de
los múltiplos del S&P 500, Dow Jones y Nasdaq,
de 20.7x, 18.5x, 22.8x, respectivamente. En con
trapartida, la incertidumbre originada por algu
nas de las políticas públicas del actual gobierno
parece ser un freno importante para este tipo
de inversión.

INVERSIÓN EXTRANJERA
DIRECTA

Al cierre del primer trimestre de 2022 (1T22)
la Inversión Extranjera Directa (IED), dirigida al
sector real de la economía, ascendió a 19,427
millones de dólares; el flujo más alto para un
primer trimestre, desde que se tienen datos y

con un crecimiento anual de 64% respecto al 1T21 (11,864 mi
llones de dólares). Sin embargo, esta cifra presenta un sesgo
importante debido a movimientos extraordinarios relaciona
dos con la fusión de Televisa con Univisión y con la reestruc
turación financiera del Grupo Aeroméxico, que en conjunto
representaron 6,875 millones de dólares. Si se descuentan
estas operaciones no recurrentes, el crecimiento de la IED
total se reduce a sólo 6.0% anual; más aún, el concepto de
"nuevas inversiones" dentro de la inversión extranjera total
se reduce a sólo 1,917 millones de dólares, para una contrac
ción de 13% anual.
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Estos flujos de
divisas ayudan
a equilibrar las
cuentas externas

del país, a
fortalecer el
peso y a fondear
el crecimiento y
el empleo.
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Las instituciones financieras no bancarias
(IFNB) atraviesan un momento complejo, deri
vado del impacto ocasionado por Alpha Credit,
Crédito Real y, más recientemente, por Uni
fin. Y es que las reacciones adversas para el
sector no han parado. La más reciente fue la
baja, al máximo umbral de Standard & Poor's,
de la calificación de las IFNB mexicanas, que
cayó de BB a BB. Esto abonó al deterioro en la
reputación del sector al elevar la alerta para los
inversionistas.

Según el Banco de México, que gobierna
Victoria Rodríguez, el financiamiento de la
banca comercial y de desarrollo colocado en
tre intermediarios no bancarios suma poco más
de 100 mil millones de pesos, como un 6% del
capital total de la banca y es un riesgo acota
do para el sistema financiero; sin embargo, las
financieras no bancarias son jugadores clave
para la economía local.

Representan más del 7% de la cartera total
de crédito del país y seis de cada diez pymes
obtienen su primer financiamiento con este tipo
de instituciones, no con los bancos, aunque en
términos de sistema no representan más del 2%
del crédito total bancario que, al cierre de junio,
según la ABM, fue por 5.3 billones de pesos, de
los cuales 426 mil millones corresponden a car
tera pyme.

Es importante recordar, de acuerdo con da
tos del Inegi, que más del 95% de las empresas
de México pertenecen al sector pyme justamen
te, generan 72% de los empleos y contribuyen
al 52% del PIB.

Para el resto de las arrendadoras la coyun
tura es un desafío. De acuerdo con )uan Pablo
Loperena, CEO de Engen Capital, la segunda
arrendadora más grande del país, no todos los
jugadores del sector son iguales. De hecho, afir
ma que en la industria hay competidores que
mantienen operaciones y finanzas sanas, por
lo que le parece poco justo que las calificadoras
midan a todos "con la misma vara".

Según el directivo, lo que ha mantenido a

otras compañías, como Engen Capital, con un
panorama sostenible, ha sido el ser responsa
bles al momento de evaluar a quién otorgarle
un crédito, una estricta aplicación de los pará
metros ESG, donde el gobierno corporativo y

prácticas anticorrupción son elementos clave.
Loperena dice que el segmento sigue en pié,
que es fuerte y pide a los empresarios e inver:
sionistas que mantengan la confianza, ya que
existen las condiciones para continuar im
pulsando a las pymes, que son el corazón de
nuestra economía. Veremos cómo le va a esta
industria en este segundo semestre del año.

DE FONDOS A FONDO
#Banxico... Ha sido largo y arduo el proceso
de selección al interior del Banco de México,
que gobierna Victoria Rodríguez, para cubrir
vacantes existentes aun antes de que dejara el
banco Alejandro Díaz de León.

Lo interesante es que el proceso de selec
ción estaría propiciando un buen método para
incentivar la movilidad horizontal y ascendente,
pues se han inscrito en concurso por la plaza
de Inveco (seis internos que son los directores
de Inveco y dos externos), pero todos funciona
rios del banco. Mucho se menciona que podría
quedar la posición entre José Gabriel Cuadra,
de Estudios Económicos; Alejandrina Salcedo,
la directora general de Análisis Sobre Precios,
Economía Regional e Información, o Julio
Santaella, extitular del Inegi, cuyo prestigio y
curriculum son impresionantes. También está
Martín Tobal, de Estabilidad Financiera.

Por cierto, Santaella también está partici
pando en el Concurso para la Dirección General
de Sistemas de Pago e Infraestructuras de Mer
cado, donde también están seis participando,
cuatro de la misma dirección y dos externos.
Está Othón Moreno, quien es director de Polí
tica y Estudios de Sistemas de Pagos e Infraes
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tructuras de Mercados, y Víctor de la Luz y
Alejandro de los Santos y, finalmente, Rodrigo
Cano, de Operaciones de Banca Central.

La designación de los directores generales
de estas dos posiciones resultan particular
mente relevantes para sectores como el #Fin

tec , #ABM y #AMIB, pues en el banco se han
realizado importantes revisiones a circulares
como las de medios de pago y las de deriva
dos, que comenzarán en breve su periodo de
implementación.
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La titular de Economía, Tatiana Gouthier,
confirmó que mañana inician las consultas
sobre la política energética de México con
Estados Unidos y Canadá. Como es lógico,
se muestra confiada en que los argumen
tos que presente el gobierno mexicano sean
contundentes y eviten llegar a un panel de
controversias, que lo más seguro es que ter
minaría en aranceles compensatorios contra
nuestro país.
Pese a su optimismo, reconoce que la

decisión sobre las negociacio
nes no la lleva ella como titular
de Economía, porque, efectiva
mente, la regulación del sector
energético no está dentro de su
ámbito de funciones.

Esta primera sesión de con
sultas será virtual y habrá al
menos otra reunión presencial
que se realizará en la Ciudad de
México en aproximadamente 10
días.

En principio, será el 5 de oc
tubre cuando terminen las con
sultas, pero Clouthier espera convencer a
Estados Unidos y a Canadá de un aplazamien
to, lo que sí es muy factible, porque la priori
dad es agotar el diálogo y las negociaciones
y tratar de evitar el panel de controversias.

Será a fines de octubre cuando sabremos
si Gouthier logró demostrar que la políti
ca energética no viola el TMEC, que no hay
trato discriminatorio a empresas de Estados
Unidos y Canadá por parte de la CFE y que
la regulación de la CRE y la Sener no frena
las inversiones y no se prioriza el despacho
de energía eléctrica a la CFE sobre energías
renovables.

Aunque Gouthier habla de avances,
dudo mucho, en verdad, que se evite el pa
nel de controversias, a no ser que se dero
gue la polémica Ley de la Industria Eléctrica

contra la cual hay más de 200 amparos en
proceso de resolución.

CONSULTORIOS DE FARMACIAS

El Premio Limón Agrio de la semana es

para el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, por sus críticas a los consul
torios médicos de las farmacias, a los que
acusó de "engaño" porque no atienden pro
blemas graves de salud y lo que buscan es
vender medicamentos y, además, los médi
cos que ahí trabajan perciben salarios bajos
y malas condiciones laborales.

Le llovieron las críticas a LópezGatell
porque el éxito de estos consultorios se debe
a las deficiencias en la atención médica en

los hospitales públicos y a la
población que no tiene cober
tura médica, como es evidente
en los resultados de la Encues

ta Nacional de Salud y Nutri
ción Continúa Ensanut 2022.
Antonio Pascual Feria,

presidente de la Asociación
Nacional de Farmacias de

México, aseguró que no es
viable desaparecer a los 18
mil consultorios adyacentes a
farmacias porque no hay una
garantía universal de atención

médica a la población y anunció que en los
próximos días presentarán un programa para
mejorar la atención, protocolo poscovid y
capacitación permanente para los doctores.
BECKER ALERTA CONTRA
MONTADEUDAS

El Premio Naranja Dulce es para Daniel
Becker, presidente de la Asociación de Ban
cos de México, porque en su activa cuenta de
Twittery a raíz del exitoso operativo contra
los "montadeudas" por parte del gobierno
capitalino, alertó sobre el riesgo de las apli
caciones que ofrecen créditos sin garantías
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a tasas que se resultan exhorbitantes.
Al descargar estas aplicaciones, los usua

rios dan un consentimiento que permiten
acceso a toda información de sus redes
sociales, lo que usan los delincuentes para
extorsionar.

En este operativo, la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana desactivó 90 apps contro
ladas desde China en México y otros países.

No podrá
evitarse el panel
de controversias

a menos que se
derogue la Ley
de la Industria
Eléctrica.
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La lengua castellana es particularmente sacra
mental, sacrilega y picara. Quizá por ello la sa
biduría popular plasmada en sus dichos es tan
precisa, a la vez que divertida. Si pudiéramos
usar un dicho para describir el dilema que en
frenta en estos momentos la Reserva Federal
de Estados Unidos (Fed) sería el que aconseja
"ni tanto que queme al santo ni tanto que no
lo alumbre". Quemada por la inflación, la eco
nomía estadunidense corre el riesgo de que la
dejen de alumbrar y caer en recesión.
Atinarle a la dosis y momento preciso de

alza de tasas de interés y reducción de liqui
dez financiera es el reto que enfrenta la Fed.
Si no sube las tasas y restringe lo suficiente la
plétora de liquidez que inyectó en los merca
dos los últimos dos años, se arriesga a que la
inflación más alta de los 40 años permanezca
durante mucho tiempo. Si sube las tasas con
más intensidad y retira liquidez por encima de
lo necesario, podría causar una recesión eco
nómica significativa y quizá prolongada.

Acertar a la dosis y a la oportunidad exactas
es muy difícil, debido al rezago con el que ac
túan las políticas económicas. Esto es distinto a
la física del mundo cotidiano, en donde la causa
y el efecto son instantáneos y palpables en la
mayoría de los casos.

Larry Summers, exsecretario del Tesoro,
ilustra de manera muy clara esta propiedad de
las políticas económicas comparándola con
el funcionamiento de una regadera vieja, en
donde la temperatura deseada del agua al ba
ñarnos es difícil de obtener debido al desfase
entre la llave y la salida del agua caliente: aca
bamos quemados o congelados con el chorro
de la regadera, pero no obtenemos nunca la
temperatura deseada. Así está la Fed estos días,
tratando de regular la temperatura del agua de
una regadera vieja, con el riesgo de quemar o
de congelar a la economía dado el desfase con
el que actúa la política monetaria.

Es muy difícil saber si las 225 centésimas
que ha subido la Fed son suficientes, pues su

efecto aplica varios meses en el futuro. Mien
tras, los datos de inflación siguen siendo ma
los, presionando a la Fed para seguir subiendo
hasta el punto de apretar tanto que asfixie a la
economía, enviándola a una recesión. Es difí
cil saber también si la economía tiene todavía
tanta fuerza, que las 225 centésimas son aún
insuficientes, siendo necesarias varias subidas
de tasas adicionales para menguar el exceso de
demanda que alimenta la inflación terca que
tanto daño está haciendo a los consumidores

de Estados Unidos y del mundo.
Las devotas religiosas que se encargan de

la iluminación de las iglesias conocen lo difícil
que es encontrar la dosis correcta de veladoras
encendidas en los nichos de los santos patro
nos de las capillas. Larry Summers tiene que
recurrir al ejemplo de la regadera para ilustrar
el dilema. Pero si hablara castellano seria fácil
explicarse: ni tanto que queme al santo ni tanto
que no lo alumbre.

Pero el eterno optimista que es el mercado
de acciones ya dio su veredicto: la Fed acertará
precisa: subirá tasas lo que resta de este año
para enfriar a la economía, pero a finales del
primer trimestre de este año, ante la evidencia
de un ablandamiento de la economía, acom
pañada de una baja de la inflación, provocará
una reducción de tasas complementada con
medidas para mejorar la liquidez de los mer
cados, creando un entorno propicio para que
los precios de las acciones retomen el alza que
abandonaron en los inicios de este 2022.
La euforia es la naturaleza de las bolsas

de valores, máxime cuando en los últimos 20
años se acostumbraron a que cada vez que
los precios de las acciones se deprimían, la
Fed salía a restaurar la liquidez, revigorizando
el entusiasmo para seguir comprando activos
financieros para empujar al alza sus precios.
Hoy apuestan por lo mismo, a que más tem
prano que tarde la Fed les regalará bajas en las
tasas de interés, regresando la liquidez amplia
al sistema.
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Creo que, una vez más este año, los mer
cados se equivocan. Atinarle a no quemar el
santo será muy difícil, quizá acaben dejándolo
a oscuras. Las condiciones de inflación actuales
son extremadamente complejas, así que no es
descartable que la Fed acabe dejando al santo
en penumbras y los mercados no están prepa
rados para eso.
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A El Fideicomiso de Turismo de Los Ca
¦ •bos, a cargo de Rodrigo Esponda,
fue reconocido por los agentes del Virtuoso
Travel Week 2022 como la mejor ofici
na de turismo, por encima de otras como
Australia, Nueva Zelanda, Austria e Islas
Vírgenes Británicas. Virtuoso está formado
por una red de agentes de viajes de lujo de
dicados a la venta de experiencias exclusi
vas a clientes que viajan repetidamente. El
destino de Los Cabos ha tomado una posi
ción muy fuerte en el segmento de lujo que
lo ha hecho atraer a clientes muy exclusi
vos e incluso celebridades. En su red tiene
13 hoteles que ofrecen 2 mil habitaciones
de superlujo, cuya tarifa promedio supera
los 2 mil dólares por noche ?
2NYCE, cuyo director es Carlos Pérez,

•inició operaciones de su Laboratorio
de Pruebas EléctricoElectrónico de Nor
malización y Certificación con el objetivo
de fortalecer su liderazgo en este sector.
Con el nuevo laboratorio, las empresas del
sector de electrodomésticos en el país po
drán realizar pruebas conforme a las Nor
mas Oficiales Mexicanas y las Normas
Mexicanas que les aplican. Para está fjrma
se trata de una buena oportunidad de "ne
gocio, porque se estima que el valor de las
industrias de productos eléctricos y elecr
irónicos en el país alcanza poco más de 90,
mil 500 millones de dólares y se convirtió
en una de las primeras industrias en forta
lecerse tras la pandemia.

3 Promete mucho para el sector cre
diticio no bancario (donde destacan

las sofomes) el foro Financiamiento Espe
cializado en una Economía Internacional
que se Regionaliza. Caso México, que rea
lizará en Puebla el 29 y 30 de septiembre
la AMFE, que preside Enrique Bojórquez.
Destaca la mesa de análisis e intercam

bio de propuestas La banca de desarro
llo y sus mecanismos de incorporación
para la red de intermediarios financieros,
en la que participarán los directores del
FIRA, Alán Elizondo, y de NafinBanco
mext, Luis Antonio Ramírez Pineda, así
como los paneles sobre el sector automo
triz, fondeo con emisiones bursátiles y las
plataformas digitales.
4 Lo que cada vez toma más fuerza es

•la posibilidad de que Rocío Nahle
deje la Secretaría de Energía para conten
der, el próximo año, por la gubernatura de
Veracruz. Hasta ahora, la funcionaría ha
asegurado que desde el arranque de esta
administración se han dedicado a "orde
nar" el sector, pero no es un secreto que
muchos de los cambios y políticas imple
mentadas en materia de hidrocarburos y
electricidad, promovidos desde la Sener,
no fueron bien recibidos, y la mayoría han
sido refutados por la vía legal. Pero ante el
posible relevo en la dependencia se ha co
menzado a especular sobre cambios en la
política energética para lo que resta de la
administración federal.

5 La pasarela de empresarios ya co
•menzó en Palacio Nacional, todo

con el único objetivo de dialogar con el
titular de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, en el marco de la entrega del Pa
quete Económico para 2023. Una de las
principales peticiones del empresariado
mexicano es que se mejore la regulación
administrativa, que se regresen algunos
incentivos fiscales y se tome en cuenta el
famoso tercer paquete de inversiones en
infraestructura, que duerme el sueño de
los justos desde hace dos años. Este se
ría el segundo Presupuesto que encabeza
Ramírez de la O, pues ya cumplió un año
al frente de la Hacienda pública y conoce
las necesidades del de gasto del país.
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Fea comparación
El subgobernador del Banco de México Jonathan Heath no
pierde oportunidad de causar incomodidad al interior de la
Junta de Gobierno del Banco de México con declaraciones
que corresponden a un opinadory que poco o nada ayudan
a mejorar el entendimiento de las decisiones de este orga
nismo autónomo.

No es transparente que filtre sus decisiones de política
monetaria, pues no colabora con la formación de expectati
vas. El Padre del Análisis Superior no se perderá en cuestio
nar que él propondrá que el aumento en las tasas sea igual
que el del Fed, pero sí a compararlo con otros miembros de
la junta, como Irene Espinosa y Gerardo Esquivel, quien
debe ser ratificado para un nuevo periodo. Ambos tuvieron
apariciones públicas la semana pasada en las que dieron
muy claras lecciones de cómo se mantiene la instituciona
lidad y se aportan datos que benefician la política imple
mentada por el instituto central y no su frágil ego.
REMATE AUSENTE
Mañana inician formalmente las pláticas en las cuales México,
Estados Unidos y Canadá tratarán de llegar a un acuerdo que
evite un panel de controversias por las violaciones de este país
en el sector energético. TatíanaGouthier, quien todo lo que
tiene de improvisada lo tiene de dicharachera, recordó que si
los 75 días de pláticas van avanzando bien podrían tomarse
un periodo igual y buscar llegar a un acuerdo.

Mantiene la ingenuidad o la narrativa del gobierno. Según
ellos, las administraciones de Estados Unidosy de Canadá "no
le entienden" al texto del tratado y cuando se los expliquen
entonces ya aceptarán que la CFE y Pemex tengan condi
ciones superiores a las de cualquier compañía de sus países,

Creer esta versión es un error monumental. Por más que
el Presidente de la República finja que se trata de un asunto
de soberanía nacional, a pesar de que haya venido bajándole
a ese discurso en los últimos días, al grado de que el 16 de
septiembre sólo saldrá del paso; es un error monumental,

La queja de los países de América del Norte es 100% co
mercial. Lo que tiene que resolverse es muy sencillo: ¿padecen
las empresas de estos países un trato discriminatorio por parte
de México? La respuesta, evidentemente, es que sí. Las expli
caciones que intenta dar el gobierno atrás del discurso nacio
nalista no vienen al caso. Si México no varia sustancialmente

su posición, se tendrá que ir a un panel en el que México muy
probablemente perderá y resentirá sanciones comerciales,
REMATE DESMANTELADO
Mientras que el realismo mágico invade a la Secretaría de
Economía, se están cometiendo gravísimos errores estraté
gicos. En lugar de haber hecho todo lo que estaba de su parte
para que Jesús Seade fuera el representante de México, optó
por un funcionario de muy poca trayectoria.

Mucho más allá de los dichos oficiales para cubrir lo que
pasó, el embajador de México en China no tomó este trabajo,
para el cual ya lo había considerado el Presidente, por razones
que en esta columna le dio el Padre del Análisis Superior: la
lucha de egos de Clouthier en contra de un hombre verda
deramente experto en el tema. Es difícil encontrar mexicanos
que tengan tanta experiencia en arbitrajes comerciales como
Seade. Quien, además, tiene un conocimiento personal, no
sólo de los temas, sino de los funcionarios que participan en
ellos. Sin embargo, la cubeta de cangrejos se impuso.
REMATE FURIOSO

Distraídos en otros temas que les resultan más interesantes
desde el punto de vista político, los diez mineros de Sabinas
están prácticamente olvidados por la autoridad; desgracia
damente, sus cadáveres serán olvidados entre promesas de
limosna o algo peor. Para Luisa Alcalde. Tatíana Clouthier,
Zoé Robledo y demás políticos, la tragedia de estas familias
ha dejado de tener importancia. Estiman que han salvado la
cara desde la comodidad de sus oficinas.

Manuel Bartlett, a quien la impunidad no lo ha podido
salvar del repudio popular, ha operado para que no se cues
tione la complicidad de la Comisión Federal de Electricidad en
esta tragedia. Napoleón Gómez Urrutía y otros líderes sindi
cales, quienes usan a sus agremiados como si fueran esclavos,

Cuando los que ahora están en el gobierno hablaban de
la tragedia de Pasta de Conchos no dudaban con fustigar la
inmoralidad de patrones y autoridades. Hasta llegaron a decir
que era una inmoralidad no intentar recuperar los cadáveres,
cosa que este gobierno tampoco ha cumplido.

Desgraciadamente, todas las señales indican que los cuer
pos de los diez de Sabinas tendrán el mismo destino de aque
líos de Pasta de Conchos. Esta es de las muy pocas veces que
el Padre del Análisis Superior querría estar equivocado.
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Clouthier, por evitar
solución de disputas;
Banxico: Rodríguez,
Heath y la ratificación
de Esquivel
• La postura de la secretaria de Economía es que no
auiere un panel de controversias.

Tatiana Clouthier tiene una buena postura sobre la con
sulta del TMEC en materia energética, que inicia este mar
tes 23 de agosto de manera virtual entre los tres países. La
¦ postura de la secretaria de Economía es evitar llegar a la
solución de diputas. No quiere un panel de controversias.
Por lo tanto, el gobierno mexicano va a negociar durante
los 75 días de consultas previas a la solución de disputas.
El equipo mexicano técnico está encabezado por

Orlando Pérez, quien es el director general de la Consul
toría Jurídica de Comercio Internacional de la Secretaría
de Economía,

Apoyándolo estarán representantes energéticos del go
bierno mexicano, desde la Secretaría de Energía (Rocío
Nahle) hasta Pemex (Octavio Romero), CFE (Manuel
Bartlett), la CRE (Leopoldo Vicente Melchi), Cenagas
(Abraham David Alipi).

Tatiana Clouthier explica
que Estados Unidos trae cuatro
puntos de disputa. Canadá trae 2
puntos de disputa. Y pone como
ejemplo el tema eléctrico, donde
la Ley de la Industria Eléctrica no
se ha puesto en vigor.

El gran reto para el equipo de
la Secretaria de Economía es tener

el respaldo del gabinete energéti
co del presidente López Obrador.
Por ejemplo, la secretaria

Clouthier exolica aue los estadu

nidenses hablan de la Ley de la Industria Eléctrica, pero no
ha entrado totalmente en vigor. Sin embargo, como sabe
mos, tiene el aval de la SCJN, con todo y no haber sido una
reforma constitucional. Y ha generado cientos de amparos.
En esos temas energéticos el gobierno del presidente

López Obrador deberá tomar una decisión. No quiere lle
gar a una solución de disputas. La postura de la secretaria
Clouthier es positiva para tratar de tener acuerdos en las
consultas. Tanto el Presidente como sus colaboradores sa
ben la importancia del TMEC y de mantener las exporta
ciones, pero en el tema energético la defensa será difícil. Ahí
deberán venir decisiones del gobierno mexicano.
ESQUIVEL SUSTITUYÓ A DEL CUETO; PUEDE OTRO
PERIODO

El Banco de México ha mostrado su autonomía respecto del
Ejecutivo. Ha subido tasas cuando las ha tenido que elevar,
lunque no guste al Ejecutivo. Victoria Rodríguez Ceja ha
evitado una confrontación con el gobierno, pero ha sido
irme en la independencia de la política monetaria.
También estamos viendo una política de comunicación

listinta. Jonathan Heath, el subgobernador del Banco de
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léxico, es transparente con su comunicación, en entre
/istas o vía Twitter. Nada de esperarse hasta la (unta de
jobierno: pone sobre la mesa la discusión de, si la Fed ele
/a tasas, el Banxico debe hacer algo similar. Bienvenida la
ransparencia y la discusión.
Y Gerardo Esquivel, el otro subgobernador, podría ser

atificado este año, cuando termine su periodo, dado que
lesde noviembre de 2018 sustituyó a Roberto del Cueto,
]uien dejó el Banxico por motivos de salud. Esquivel, al
;ntrar por Del Cueto, tomó el mismo periodo que iba del 6
le noviembre de 2014 al 31 de diciembre de 2022.
Esperemos que el presidente López Obrador ratifique

>or otro periodo a Gerardo Esquivel, quien ha impuesto
il Banco Central un debate interesante para evitar alzas de
nás en las tasas de interés, argumentando su voto también
le manera transparente.

El gobierno
mexicano va a

negociar durante
los 75 días de
consultas previas
a la solución

de disputas.
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¿Quién quiere ser jefe en 2022?
Hoy es lunes, pero digamos

que ya tienen planes para
el viernes. Un día antes de

esa salida, les piden en la oficina
quedarse a trabajar el fin de se
mana porque hay retrasos.
Habrá quien acepte y otros que

legítimamente rechacen el es
fuerzo extra y de acuerdo con re
cientes estudios, cada vez son más
los que seguirían con sus planes
en lugar de descartarlos en ánimo
de quedar bien con la compañía.
La más grande generación que

tiene y tendrá México, es de todos
los nacidos en este siglo, los cen
tennials; sumados a los millen
nials, conforman un grupo que
supera los 60 millones de indivi
duos. Aproximadamente la mitad
de la población nació de 1980 a la
fecha.

Ese ejército contiene un montón
de personas que posiblemente no
entienden la razón del sacrificio

de sus gustos y pasiones en ánimo
de "ascender" en su carrera, una
premisa que sus padres asumie
ron como dogma.
En Estados Unidos el fenómeno

ya tiene nombre y muchos videos
en TikTok que lo explican: "Quiet
Quitting", le llaman.
Es una la "renuncia silenciosa"

de personas que están dentro del

equipo, pero hacen lo mínimo
indispensable para obtener su
salario y no más que eso. No de
jan su puesto, pero renuncian
al esfuerzo extraordinario que
sus jefes daban por hecho como
fórmula para trascender laboral
mente. ¿Hacerme cargo de to
dos? ¿Ser jefa o jefe? ¿Para qué?

¿A cambio de qué?
"¿Hmm, qué es 'quiet quitting'?

... "oh, establecer límites norma
les. Trabajar únicamente durante
las horas que te pagan. Cuidar
de ti misma... Ok, deberías ha
cer eso", escribió una usuaria
de Twitter identificada como @
pati_gallardo, programadora de
software.
La semana pasada, la consul

tora neoyorquina EY presentó los
resultados de una encuesta hecha
en México. Llamó al estudio: "ín
dice del consumidor del futuro".
Sus resultados confirman ten

dencias que quizás están en las
pláticas de café:
A la hora de comprar, los mexi

canos dicen estar preocupados
por el planeta y por su salud.
Lo demás está en segundo lu
gar y eso incluye la sociedad, la
acumulación de experiencias,
incluso el dinero, pues aseguran
que los precios no es su preocupa
ción primordial.
Es un caso opuesto al de Esta

dos Unidos, en donde este último
rubro es el más relevante.
Pero al dividir los resultados

por generaciones, resulta que los
mexicanos más viejos, unos 12
millones nacidos poco después de
la Segunda Guerra Mundial los

llamados "baby boomers" sí tie
nen como prioridad la salud y los
precios, en ese orden. Ya después
vienen el planeta, la sociedad y
al último... la acumulación de
experiencias.
Entre los más jóvenes, los cen

tennials, el orden de prioridades
está acomodado prácticamente
a la inversa respecto al que es
tablecen los mayores, indican
los resultados del estudio de EY

(antes Ernst & Young): el medio
ambiente y las experiencias van
primero; en un lejano tercer lugar
queda la salud. Parte de esas "ex
periencias" las encuentran en las
redes sociales.

Las empresas que quieran
vender deben observar esta ten
dencia con atención. Los market
places van a cambiar en cuestión
de meses. Si bien hoy ya la gente
entiende el formato de Mercado
Libre o de Amazon, esta última
empresa dará un giro pronto, a
decir de un piloto que prueba en
este momento.

Lo llama "Inspire" y copia el
formato de TikTok, pero dentro
de la aplicación de la compañía
fundada por Jeff Bezos.
¿Por qué lo hace? Porque la red

social creada en China parece
estar a punto de poner a vender a
sus "ticktokers", directamente.
Las niñas, niños, jóvenes y ma

dres que llenan esa aplicación de
"experiencias" grabadas en video,
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"Las empresas que
quieran vender,
deben observar
esta tendencia
con atención. Los

'market places'
van a cambiar en
cuestión de meses"

"Amazon podría
ser la siguiente
víctima de TikTok,
y todo porque su
equipo quizás
entendió un cambio

generacional antes
que el resto"

pronto podrán vestir un short
o una sudadera, junto a la cual
aparecerá un botón de "comprar
ahí mismo" usando una tarjeta de
crédito.

Amazon podría ser la siguiente
víctima de TikTok, que dio un
puñetazo a Facebook, y todo por
que su equipo quizás entendió un
cambio generacional antes que
el resto.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

Fecha: 22/08/2022

Página: 24

Area cm2: 352

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruiz

Costo: 78,425

Página 4 de 13



¿Qué hacer cuando la duda paraliza tus
siguientes actos profesionales?
Un movimiento, una deci

sión, un cambio. De clara
trascendencia o no, pero

de incuestionable relevancia para
el que la vive. Dudar es intrínseco
a la vida profesional.
Aun y cuando la madurez aporta
claridad y la experiencia tiende a
nutrir opciones, suele haber he
chos de alcances importantes que
no sólo son sometidos a una revi

sión rigurosa, sino que detonan
distintos grados de duda.
Es su definición más simple,

la duda es la vacilación o indeci

sión que se tiene entre dos o más
juicios, opciones o decisiones. Es
'de facto' la experimentación de
un estado de indeterminación

explícito y, en su peor expresión,
nutrido con emociones diversas.

¿Qué hacer cuando la duda es
de tal magnitud que paraliza tu
ámbito de ejercicio profesional?
Aquí tres recomendaciones para
la reflexión:
1) Profundiza en el efecto de
las opciones. Quien titubeá
tiende a repasar las opciones
que ve de manera cíclica y acen
tuando lo que no le gusta o la
emoción incómoda que le pro

duce. Y más si todas las opciones
producen negativos a elegir.
Frente a la duda legítima, con

viene puntualizar ('zoom in') los
efectos que cada opción (por ac

ción o inacción) desagregándolos
en tres avenidas: el contexto en
el que te desarrollas, las terceras
partes que impactará y en tu mis
mísima persona. Cada detalle en
su carril.

2) Construye más opciones
todo el tiempo. Alguna vez le
escuché decir a William Ury que
la mitad del éxito de una nego
ciación era construir un BATNA
(BestAlternative to a Negotiated
Agreement), es decir, siempre
procurar una mejor opción para
el acuerdo negociado.
Parafraseándolo, para darle

cause a dudas de trascendencia,
el protagonista debe construirse
más opciones que le permitan
atenuar aquello que le preocupa
o disgusta, al tiempo que pule
o nutre alternativas para lo que
busca o debe resolver.
3) Rebota la esencia de la duda
con terceros confiables. Una

o varias personas que, teniendo
igual o mayor conocimiento que
tú en los elementos del tema a
ejecutar, pueda validar, descar
tar, nutrir o cuestionar los su
puestos de cada acto alternativo
y las dudas que te producen.
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Esos terceros deben garan
tizar la confidencialidad nece

saria y estar libres de conflicto
de interés; pero es igualmente
valioso que sean personas que no
espejeen tus argumentos, sino
que te permitan vivir un ejer
cicio saludable de contraste y
ponderación.
No es inusual encontrar per

sonas en espacios gerenciales y
directivos diferentes que dudan
y luego existen. Individuos ca
rentes juicio propio y gallardía,
habituados a dudar, expertos en
acomodar las cosas para que sean
otros quienes siempre despejen
los caminos de la complejidad.
El directivo o profesionista no

aspira al confort abundante en
la certeza y libre de toda duda.
Procura siempre gozar de la ca
pacidad y carácter para nutrir,
sustentar y bien fundamentar
sus actos, decisiones y afirmacio
nes con plena conciencia de que

nada es permanente y nadie es
infalible.
Lo malo no es enfrentar mil

dudas, sino paralizarse frente a
ellas. Y es que los negocios son
movimiento y la dirección es
decisión. No por nada Descar
tes afirmaba 'cogito ergo sum'
(pienso luego existo), que bien
podríamos adecuar en la em
presa como 'decido luego existo'.

GM FINANCIAL TENDRÁ
SU CONVENCIÓN EN LOS CABOS

Después de un tiempecito de no
reunirse de manera presencial,
los F&I 's de esa financiera de
marca en México se darán cita en
el Hard Rock de Baja California
Sur del 25 al 27 de agosto. Los
preparativos han sido cuidados
con el más alto rigor.
Su programa incluye conferen

cistas de la talla de Debbie Bere
bichez, Isaac Hernández, Millán
Ludeña, Jorge Font, Oso Trava y
estará moderado por un señor de
nombre Mauricio y de apellido
Candiani. Se sospecha que todo
saldrá de ultra maravilla.

Empresario y conferencista internacional

"Para darle cause a dudas de trascendencia,
el protagonista debe construirse opciones
que le permitan atenuar lo que le preocupa"
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CómoAMLO nos hace hablar de lo que él quiere

La semana pasada, quizás como en pocas oca
siones, el tema de la inseguridad pública se
convirtió en un tópico del que se hablaba en

todas partes.
La violencia que se presentó en diversos puntos

del país como Jalisco, Guanajuato, Chihuahua, Baja
California, Colima, por citar solo algunos lugares,
motivó reclamos y protestas de la sociedad.

Incluso, el muy comedido embajador de Estados
Unidos en México, Ken Salazar, expresó que ya era
tiempo de que el gobierno ofreciera resultados
en este ámbito.

El presidente López Obrador, incluso, reclamó
al gobierno norteamericano las alertas de viaje
emitidas advirtiendo a los visitantes estadouniden

ses del riesgo de ir a una serie de estados de la Re
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pública, y dijo que nosotros no andamos haciendo
advertencias respecto a la violencia en Estados
Unidos.

Pues esta conversación pública comenzó a cam
biar el jueves pasado cuando se presentó un informe
sobre los hechos de Ayotzinapa, en el que se carac
terizaron los hechos como un "crimen de Estado".

Independientemente de la imprecisión jurídica de
esa expresión, en términos políticos, se volvió a po
ner sobre la mesa un tema de 2014, en el que las in
vestigaciones realizadas por esta administración no
parecen haber demostrado esencialmente nada
diferente a lo que sabíamos hasta ahora.
Pero quizás lo más relevante es la "judicialización"

del caso, anunciada por el propio presidente de la
República.
Eso implicó que el viernes pasado se detuviera

a Jesús Murillo Karam, procurador General de la
República cuando ocurrieron los hechos y cuando se
realizó la primera investigación del caso, que derivó
en lo que luego fue conocido como "la verdad histó
rica", por una frase usada por Murillo.
Desconozco si la detención del también exgober

nador de Hidalgo está fundada o no.
No sé qué vaya a ocurrir cuando se inicie su

proceso.
Pero lo que sí sé con certeza es que este tema será

objeto de atención pública y de amplio debate
político.
El gobierno de AMLO habrá logrado cambiar

la agenda nacional en el momento en el que lo
necesitaba.

Esta estrategia no es nueva. Así lo ha hecho du
rante buena parte de su administración y ha lo
grado que estemos hablando de lo que él nos dicta.
El caso Ayotzinapa no se va a agotar con la deten

ción de Murillo. Tenga la certeza de que aún nos tie
nen reservadas algunas sorpresas.
No importa si a la vuelta del tiempo sucede como

lo que ocurrió el viernes con Rosario Robles, y las
autoridades judiciales determinan su salida de la
prisión.
El gobierno logró el objetivo de hacer creer a la

ciudadanía por algún tiempo que realmente estaba
combatiendo la corrupción.
Tal vez, pasados unos días, con el Informe de Go

bierno en puerta, aparezca algún otro tópico rele
vante, si el asunto de la inseguridad vuelve a la
primera escena.
¿Quizás el juicio de procedencia contra Alito?

¿O tal vez algunos cambios adicionales en el ga
binete? O, ¿por qué no?, quizás la erupción del
sentimiento nacionalista aprovechando el mes de
septiembre y el 'molesto' tema de las consultas en
materia energética.
No sé cuál será el tema que domine la conversa

ción pública, pero tenga la certeza de que será al
guno que convenga al gobierno.
Tenga la certeza de que la creatividad del presi

dente aún no se ha agotado.
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Latín America
Summit, el foro
donde analizan el
futuro del ecom
mercey los pagos
en la región
Del 12 al 15 de septiembre
próximo se llevará a cabo la
sexta edición del Latín America
Summit organizada por la fintech
de pagos EBANX, que reunirá
a speakers de empresas como
Mastercard, Mercado Pago, Nu
bank, Rappi, Ualá y Banco Cen
tral de Brasil, Adobe, ByteDance,
Canva, Disney+, Electronic
Arts, Garena, Samsung, Spotify
y Uber, quienes analizarán el
futuro del mercado digital y de
pagos en tiempo real y el ecosis
tema de tecnología en la región.
Este evento se llevará a cabo

por primera vez fuera de Brasil
en la CDMX y se espera que los
expertos aborden temas como
los retos del retail oniine, digital
gamingy streaming, además
de que los oradores buscarán
replantear las perspectivas de
crecimiento del mercado para
impulsar al sector, pero sobre
todo mejorar la vida de todas las
personas en países emergentes.
"Los dos últimos años de pan

demia han acelerado el proceso
de digitalización e inclusión

financiera en América Latina.

Estadísticas locales en países
como Brasil, México y Colom
bia muestran que, de hecho, hay
más personas con acceso a los
servicios financieros, que no ne
cesariamente están conectados
a la banca tradicional", afirmó
Joáo del Vallejtwfundadoí y
CEO de EBANX.

Los expertos compartirán
su visión de los nuevos mar
cos normativos y los pagos en
tiempo real hasta la revolución
digital que impulsa al ecosis
tema de tecnología en la región,
que se espera que crezca un 31
por ciento anual hasta el 2025,
según Beyond Borders Special
Edition 2022.
"Vemos en América Latina

un movimiento de doble vía: de
inclusión financiera gracias a la

inclusión digital, y de más per
sonas ingresando al mundo di
gital gracias a huevos productos
financieros", dijo Paula Bellizia,
presidenta dé Pagos Globales de
EBANX. /

Cumple un año
Tuhabi, firma del sector inmo
biliario que simplifica en 10 días
la compraventa de inmuebles,
cumplió su primer aniversario en
México, donde ya acumula más
de 4 mil transacciones. Dirigida
en México por Gerardo Fer
nández, la firma con presencia
en CDMX, Guadalajara, Monte
rrey, Pachuca y Toluca, tiene un
crecimiento mensual promedio
de 20 por ciento. Además, desde
su fundación en 2019 al mo
mento, ha acumulado más de
450 millones de dólares entre ca
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pital y deuda. Por si fuera poco,
en estos primeros 12 meses en
México se integró al selecto club
de los unicornios, al que se sumó
como el primer unicornio prop
tech de Hispanoamérica.

Presentan un
análisis hídrico
de México
Hoy, el Instituto de Ingeniería
de la UNAM, que dirige Rosa
María Ramírez, presentará
un anáfisis denominado "Pers

pectiva del agua en México,
propuesta hacia la seguridad
hídrica", cuyo desarrollo estuvo
encabezado por la Red del Agua
UNAM, el Centro Regional de
Seguridad Hídrica bajo los aus
picios de UNESCO y el Fondo de
Agua de la Ciudad de México,
Agua Capital. El documento
ofrece un panorama de la situa
ción del agua en el país y plantea
cinco propuestas para avan
zar en la seguridad hídrica. Un
dato importante es el del sector
agrícola, que tiene los mayores
volúmenes concesionados del

país; sin embargo, parte de la
superficie de riego en zonas de
escasez, se destina a la siembra
de cultivos de bajo valor que
demandan volúmenes de agua
considerables.
Al hacer más eficiente los sis

temas de riego y reducir en 10
por ciento el volumen destinado
a este uso, lo ahorrado podría
destinarse al abasto de agua po
table, pues representa la mitad
de este uso, o sería equivalente
al uso destinado para fines in
dustriales, incluidas las plantas
termoeléctricas. Este análisis
será de utilidad para tener una
radiografía completa de la situa
ción actual del agua en el país,
pero sobre todo de las soluciones
viables para hacer frente a los re
tos hídricos.

Hará CDMX una
Feria de la
Inversión
Con más de 300 stands de em

presas de diversos sectores, talle
res, mesas de negocios, visitas a
proyectos estratégicos y confe
rencias magistrales, se realizará
la Feria de la Inversión de la
Ciudad de México el 25 y 26 de
agosto, coordinada por la secre
taria de Administración y Finan
zas del gobierno capitalino, Luz
Elena González. La feria
tiene como objetivo mostrar las
fortalezas y oportunidades que
brinda la capital del país para la
inversión y así atraer empresas
nacionales e internacionales,
que se traduzcan en empleos y
bienestar para sus habitantes.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
La atención en México estará
en cifras del sector de la
construcción y la encuesta de
Citibanamex; en EU destaca
información de la actividad
nacional.

MÉXICO: Por la mañana, el
INEGI publicará los resultados
de la encuesta a las empresas
constructoras con cifras a junio.
Más tarde, Citibanamex

publicará su encuesta de
expectativas económicas.

ESTADOS UNIDOS: La Fed

de Chicago publicará su informe
de la actividad económica
en la región que comprende
los estados de Indiana, lowa,
Illinois, Michigan y Wisconsin
durante el mes de julio.

ASIA: El Departamento
de Censos y Estadísticas
de Hong Kong publicará la
inflación a julio; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg se
registró un aumento de precios
del 2.0 por ciento anual.
Por su parte, el Banco Central

de Corea del Sur publicará el
dato de la confianza del consu
midor en agosto.
 Eleazar Rodríguez
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¿Qué podemos esperar del
Paquete Económico 2023?
En los primeros días de sep

tiembre vence el plazo para
que la Secretaría de Ha

cienda entregue al Congreso el
Paquete Económico 2023, inte
grado por los Criterios Generales
de Política Económica, la Ley de
Ingresos y el Presupuesto de Egre
sos de la Federación.
Previamente a finales de marzo

el secretario Rogelio Ramírez de
la O entregó el documento a la
Cámara denominado PreCriterios
2023, en donde se hizo un primer
planteamiento sobre las expecta
tivas en la actividad económica,
en la inflación, entre otros.
En estos PreCriterios se pro

yectaba un crecimiento para el
2022 y el 2023 del 3.4% y 3.5%
respectivamente, con una infla
ción estimada en ese entonces del
5.5% y 3.3% anual. Su estimación
del tipo de cambio para el fin de
cada periodo era de $20.7 y $20.9
pesos por dólar. Para la tasa de
Cetes a 28 días pronosticaban al
cierre de cada año 7.8% y 8.0%
anual. Para el precio de la Mezcla
Mexicana de Exportación de pe
tróleo para el fin del año era de
92.9 y  61.10 dólares por barril,
respectivamente. Para la cuentac
orriente de la balanza de pagos
se estimaba un déficit de 5.6 y 7.5

mil millones de dólares, equiva
lentes al 0.4% y 0.5% del PIB.
Por primera vez en muchos

años, la política fiscal planteó
un déficit fiscal equivalente al
3.1% sobre PIB por el gasto de
inversión, ya que sin la inversión

pública el déficit fiscal sería de
0.0% sobre PIB.

El desafío para el 2023 es
enorme. El entorno global tiene
la inflación más elevada en las
últimas 4 décadas. La invasión
de Rusia contra Ucrania pu
diera permanecer a lo largo del
año entrante. Esto nos lleva a
un escenario en el que la infla
ción global pudiera permane
cer elevada, por los efectos del
conflicto en los precios de los
granos, de los fertilizantes, del
petróleo y del gas natural.
Existe la posibilidad de que

aparezcan nuevas cepas del coro
navirus, y tampoco se descartan
nuevas olas de contagios que vuel
van a interrumpir el proceso de
recuperación económica.
Para Estados Unidos la mayoría

de los pronósticos apuntan a uno
de tres escenarios: a) El de una
desaceleración o aterrizaje suave,
b) El de una recesión para el pri
mer semestre del 2023, y c) El
del fenómeno de la estanflación.
Estos escenarios tienen diversos
grados de impacto en la economía
de México.

También es probable que la
Zona Euro tenga una fase de es
tanflación, ante el alza esperada
en los precios del crudo y del gas
por la eventual suspensión de
suministro de hidrocarburos de
Rusia a los países del área.
Las condiciones financieras

globales pueden seguirse deterio
rando en la medida que varios de
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los bancos centrales de los países
ricos hagan lo mismo que la FED:
recojan dinero y suban su tasa de
interés de referencia a donde se
considera la tasa neutral. Este es

cenario nos lleva a presupuestar
alzas adicionales en la tasa de re
ferencia del Banco de México. Un
segundo efecto es la posibilidad
de que inversionistas internacio
nales financieros decidan seguir
reduciendo sus posiciones de Bo
nos M en pesos.
Del lado local, tenemos también

enormes problemas. El primero
de ellos es lo que suceda con las
negociaciones en las consultas
formales solicitadas tanto por EU

como por Canadá ante la viola
ción de las reglas del TMEC.
El segundo grave riesgo interno

es la cuestión de la inseguridad.
Es imprescindible que el Gobierno
federal modifique su estrategia
contra el orimen organizado.
El tercer obstáculo se encuen

tra en la crisis de confianza que
invade al País, y que inhibe la
inversión privada por parte de in
versionistas extranjeros como por
inversionistas nacionales.
Presentamos este cuadro en

donde se destacan las variables
económicas estimadas en los Pre
Criterios, el consenso de los analis
tas y nuestra proyección.

Escenarios económicos 20222023

2022 2023

ESTADOS UNIDOS

PIB [var. % anual]
FMI 1.00% 2.30%

Bursamétrica 1.30% 0.50%
MÉXICO
PIB (var. % anual]
FMI 1.70% 1.70%
PreCriterios 3.40% 3.50%
Encuesta Citibanamex 1.80% 1.40%
Bursamétrica 1.50% 1.20%

Inflación (var. % anual)
Encuesta Citibanamex 7.60% 4.50%
Bursamétrica 8.00% 5.50%

Precio del petróleo (PreCriterios] En USD 85.00 65.00
Tasa de Cetes (Bursamétrica) En % anual 9.50% 8.50%
Tipo de cambio [Bursamétrica] En pesos $20.7000 $21.5000
Déficit fiscal/PIB 3.10% 3.10%
Fuente: ELABORACIÓN PROPIA
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La carrera de la
energía limpia
está en marcha
• Si bien ninguna legislación es perfecta, la 1 ev de
Reducción de la Inflación de Estados 1nidos de 2022

cambiará las reglas del juego para la transición a
fuentes de energía limpia, tanto en Estados Unidos
como en todo el mundo. Al duplicar su poli tica
industrial con visión de futuro, Estados Unidos de
repente esta listo para hacer que Europa, China y
otros corran porsudincro

~j^ ""T" UEVA YORK  Estados
Unidos ha entrado en la
carrera de la energía lim
pia a lo grande con la Ley
de Reducción de la Infla

ción ¡IRA). La ley no solo subsidiará a los
productores y consumidores de energías
renovables en Estados Unidos a razón
de 369,000 millones de dólares en 10
años, sino que también autoriza al Depar
tamento de Energía (DOE) a prestar hasta
250,000 millones de dólares a empresas
norteamericanas que estén invirtiendo en
la transición a energías limpias. Entre la IRA
y el reciente paquete de 52,000 millones
de dólares para impulsar la producción de
semiconductores en Estados Unidos, resulta
evidente que la política industrial vuelve a
estar en boga en Washington.

Sin duda, estas cifras podrían sonar mo

destas. Según Bioomberg, las inversiones
globales en la transición energética supera
ron los 750,000 millones de dólares el año
pasado. Solamente China gastó 266,000
millones de dólares, comparado con
47,000 millones de dólares en Alemania
y 1 14,000 millones de dólares en Estados
Unidos. Y McKinsey & Company ofrece
una cifra aún más generosa al colocar el
total de inversiones actuales en energía lim
pia y su infraestructura de respaldo en 2
billones de dólares.

Sin embargo, estas cifras se refieren al
total de nuevas inversiones a nivel global y
provienen principalmente del sector priva
do, que todavía está muy lejos de donde
necesitamos que esté. Si bien el despliegue
global de renovables, vehículos eléctricos y
otra infraestructura de bajas emisiones de
carbono se está acelerando rápidamente,

todavía existe una brecha que se amplía
entre lo que se está haciendo y lo que hay
que hacer para manejar la crisis climática.

Los analistas de Bioomberg piensan que
las inversiones globales en energía limpia
tienen que triplicarse en 2025 y luego vol
ver a duplicarse para finales de la década.
McKinsey, por su parte, calcula que harán
falta inversiones totales anuales de más de
9 billones de dólares de aquí al 2050 para
alcanzar el cero neto, con montos por alre
dedor de 2.7 billones de dólares al año en
inversiones que pasen de fuentes de ener
gía sucia a fuentes de energía limpia.
Aquí es donde entran en escena el fi

nanciamientoy los incentivos adicionales
del gobierno norteamericano. El punto no
es reemplazar o simplemente sumar fon
dos a la inversión privada. Más bien, los
subsidios gubernamentalescuando se los
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diseña de manera apropiada prometen

movilizar un múltiplo mucho mayor de los
dólares provenientes de la inversión priva
da. Consideremos los préstamos adiciona
les del DOE El programa utilizará apenas
5,000 millones de dólares de fondos de
los contribuyentes para administrar hasta
250,000 millones de dólares en préstamos
a empresas, que a su vez pondrán cientos
de miles de millones de dólares de capital
privado adicional para gastar en recortar
la contaminación de gases de efecto inver
nadero.

La IRA también arroja luz sobre cues
tiones que, de otra manera, podrían ha
berse pasado por alto, como el tema del
"carbono incorporado". Ahora mismo, a
los consumidores por lo general no se les
explica la cantidad de contaminación que
se produce en la creación de un producto
determinado. La IRA asigna 350 millones
de dólares para ayudar a los fabricantes
a medir el carbono incorporado y para
crear un programa de etiquetación para
los materiales utilizados en proyectos de
construcción federales.
Asimismo, estas medidas se suman a

los más de 4,000 millones de dólares para
compras de este tipo de materiales por par
te del gobierno federal. Descarbonizar las
propias operaciones del gobierno federal
de Estados Unidos es esencial, tanto por
su propio beneficio como para impulsar la
transición más amplia a edificios e infraes
tructura de transporte de bajas emisiones
de carbono en toda la economía.

Existen compromisos importantes a
tener en cuenta, dada la interacción más
amplia entre la "inflación verde" y el pro
blema mucho mayor de la "inflación fósil".
Nadie discute que los precios más eleva
dos de los combustibles fósiles han creado
presiones inflacionarias significativas en
Estados Unidos y otras partes en el pasado

año. Solo la energía responde por alrede
dor del 33% de la inflación de Estados Uni

dos, y es razonable suponer que algunos
aumentos de los precios de los alimentos y
otras materias primas también se deben a
insumos energéticos y costos de transporte
más altos.

Invertir en eficiencia energética y ener
gía limpia por lo tanto sería ampliamente
deflacionario, al menos en e! mediano a
I jrgo plazo. Es verdad, más inversiones
en la transición verde bien pueden derivar
en una presión alcista temporaria sobre los
precios de la energía limpia y la descarbo
nozación. Pero es por eso que la IRA pone
tanto énfasis en invertir en capacidades de
producción y cadenas de suministro.
Si bien ninguna legislación es perfec

ta, vale la pena celebrar la IRA. Hasta el
mes pasado, había una clara divergencia
transatlántica reflejada hasta en los pre
cios de ¡as acciones en tanto Europa se
movilizaba para acelerar sus esfuerzos
de descarbonización a diferencia de Esta
dos Unidos. Ahora, tal vez las cosas han
cambiado. Las acciones de empresas de
tecnología climática en Estados Unidos han
subido en tanto el proyecto de ley se abría
paso hacia el escritorio del presidente nor
teamericano, Joe Biden.

Estados como California, Nueva York
y hasta Texas siempre han estado más
adelantados que el gobierno federal de
Estados Unidos en el respaldo a los reno
vables. Pero ahora que el gobierno federal
finalmente ha llegado a la puerta de sali
da, la transición a una energía limpia se
ha convertido en una carrera global hacia
la cima. Estados Unidos ha encendido un
fuego (neutro en carbono) debajo de otros
países y bloques supranacionaies como ¡a
Unión Europea (UE).

Mientras que la UE ha tenido un lideraz
go considerable en cuestiones de políticas
climáticas durante muchos años, su estruc

tura política le impide moverse tan rápi
damente como muchos querrían. El Pacto
Verde de la UE se anunció en el 2019 pero
fue adoptado hasta julio del 2021, y sus
estipulaciones todavía están intentando
avanzar en el Parlamento Europeo y los
gobiernos nacionales.

Aun así, el objetivo de Europa es signi
ficativamente más ambicioso que el de Es
tados Unidos. La UE pretende implantar la
neutralidad de carbono para mediados del
siglo y una reducción del 55% de las emi
siones con respecto a los niveles de 1990
para fines de esta década. Por el contrario,
la administración Biden se ha comprome
tido a recortar las emisiones en 50% con
respecto a los niveles máximos de 2005
y ahora se espera que la IRA reduzca las
emisiones en al menos el 40% para 2030.

Un desempeño fuerte en la carrera de la
energía limpia será bueno para los nego
cios, la economía y la seguridad nacional.
Y esto no es simplemente un asunto tran
satlántico. China probablemente tenga un
liderazgo sólido en la carrera para fabricar
gran parte del hardware de la transición
energética. Hoy en día produce más de
dos tercios de todos los paneles solares y
las baterías de ion de litio, y alrededor de
la mitad de todas las turbinas eólicas que
se venden a nivel global. Pero al redoblar
la apuesta en materia de política industrial,
Estados Unidos tal vez termine quitándole
parte de esta participación de mercado.

Todavía está por verse quién, en definiti
va, terminará siendo el ganador relativo en
esta puja de posiciones. Pero ya es claro
quiénes serán ¡os ganadores absolutos. Los
consumidores tendrán más suministros de

energía estable, las generaciones más jó
venes crecerán con un clima más estable
y todos nosotros nos beneficiaremos de
respirar un aire más limpio.
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Perro, perro, gato... Bancos
deben validar la dirección
IP de las transferencias
Hace unos años una compañía de crédito presumía su

eficacia en ciberseguridad informando a sus clien
tes que podía detectar un patrón inusual en cada
movimiento de sus cuentas. La campaña publicita
ria mostraba un patrón en el que siempre se compra

ba comida para perro, hasta que aparecía la compra de comida
para gato. Algo raro ocurría. Entonces —decía la publicidad
la compañía activaba sus alarmas y procedía a verificar la tran
sacción. Más o menos así deberán hacer todos los bancos por
obligación del Poder Judicial de México.
Si un consumidor realiza sus operaciones bancarias electró

nicas desde ubicaciones geográficas similares y de repente eso
cambia, el banco debe encender la alarma. Por ejemplo, si el
cliente siempre usa su banca electrónica desde Mochis, Culiacán
y Mazatlán y entonces aparece una operación desde Tel Aviv, Is
rael, el banco deberá realizar una validación extra.
El Poder Judicial acaba de publicar un criterio jurídico que

obliga a los bancos a pausar las transferencias electrónicas
de sus clientes cuando se detecte que la dirección IP del apa
rato utilizado para ordenar la operación es diferente a la ha
bitual. Si el banco autoriza la transacción, podrá considerar
se que el cliente no dio su consentimiento, aunque se hayan
satisfecho otros factores de autentificación, como la contrase
ña o la validación con token (una clave criptográfica creada
por el banco).
El banco debe agotar todas las medidas de seguridad antes

de autorizar la transacción, incluidos los parámetros de comuni
cación utilizados en la transferencia, como "la identificación del
dispositivo de acceso, rango de direcciones de los protocolos de
comunicación, ubicación geográfica, entre otros", dice el criterio
citando la Circular Única de Bancos.
La decisión jurídica implica un tratamiento más intensivo

para un dato técnico ¡la dirección IP) vinculado con una per
sona concreta e identificable: un cliente de la banca. Será

necesario un mecanismo de notificación para que los usua

rios certifiquen en tiempo real que son ellos quienes ordena
ron la transferencia estando fuera de sus ubicaciones geográ
ficas habituales.

Las instituciones financieras deben conocer amplios detalles
sobre sus clientes y contar con un perfilamiento de sus hábitos de
uso, implícito en los registros de direcciones IP y otros elementos
de identificación de los usuarios.

La regulación bancaria obliga a recolectar y dar tratamien
to a datos personales e información técnica vinculada con los
clientes, como los registros de acceso y consultas en la banca
electrónica, con fechas y horas y números de las cuentas con
las que el cliente interactúa, para "identificar el mayor núme
ro de elementos involucrados en el acceso y operación" de la
banca digital.

Los registros incluyen números telefónicos y datos relaciona
dos con los equipos utilizados en las operaciones y las direccio
nes de los protocolos de internet (dirección IP), las llaves y los có
digos de interconexión de computadoras a través de internet.

Los registros deben estar disponibles por lo menos ó meses.
Los consumidores tienen derecho a solicitar una copia de esa in
formación, en algo parecido al derecho de acceso de la regula
ción de protección de datos personales.
Desde 2021, además, los bancos están obligados a recabar

la geolocalización de quienes se conectan a sus servicios digi
tales como medida contra el lavado de dinero y el financiamien
to al terrorismo.

El criterio III.2o.C.5 C ¡1 la.) abona en la certeza de las
operaciones bancarias y aumenta la protección de los consu
midores. Ensancha el consentimiento como herramienta indis

pensable de la confianza entre las partes y obliga a los ban
cos a satisfacer con mayor eficacia el principio de calidad de
la información ¡para mantener actualizados los datos) y el de
ber de seguridad (para cuidarlos de todo riesgo). Y, sobre to
do, insiste en que la banca es un tesoro de datos personales,
información financiera y patrimonial incluida.
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Médicos deben contar
mar la atención privada
intermedia: Misael Uribe
Al sector privado de salud que absorbe más de

la mitad de la inversión dedicada en México
a la atención médica aún le falta mucho pa
ra construir un verdadero sistema de salud al

terno al sistema público. En principio, entre lo
que más hace falta es la apertura de centros de atención
intermedia que vinculen a la atención de primer contacto,
por ejemplo a los consultorios adyacentes de farmacia,
con el siguiente nivel de atención.
Así lo vislumbra Misael Uribe Esquivel, presidente de

Consejo del Grupo Médica Sur, con quien tuvimos oportu
nidad de charlar, y quien considera que a los médicos les
toca ser emprendedores y conformar grupos para gene
rar hospitales de atención intermedia. Recuerda que en su
momento hubo generaciones de médicos con visión que
crearon el Instituto de Cardiología o de Nutrición donde
el doctor Uribe hizo su especialidad de Medicina Interna
y Gastroenterología que hoy son parte de la red de insti
tutos de alta especialidad, al igual que varios de los que
derivaron en las cadenas hospitalarias. De igual manera,
hoy debe discutirse abiertamente y sin ideología sobre có
mo mejorar lo que ya existe, restructurar el sistema y gru
pos de médicos pueden detonar esos nuevos centros que
se necesitan para integrarlos con los consultorios adyacen
tes a farmacias (CAFs).
Esas redes de consultorios pueden mejorarse; fueron

conformadas con objetivos económicos por cadenas co
merciales, pero pueden convertirse en cadenas donde el
foco sea la atención; es factible reestructurarlas con el obje
tivo de hacerlas más funcionales e integrarlas con atención
intermedia para empezar a conformar un sistema privado
en favor del paciente.

Para ello, requisito fundamental, estima el doctor Uri
be, es que haya espíritu de colaboración entre los distin
tos eslabones de la medicina privada, porque es impres

cindible en este proceso hacer realidad antes que nada el
expediente único, y que en cada nivel no haya temor de
compartir la historia clínica hacia el siguiente eslabón por
que es un derecho de! paciente y es algo favorable para
su atención. El punto más difícil, destaca Uribe, es ponerse
de acuerdo en los costos. Porque a veces no es fácil acep
tar que los consumibles son diferentes cuando haces las co
sas bien que cuando no tanto, y eso está en relación con la
eficiencia y la eficacia del insumo. Pone de ejemplo cómo
con la pandemia para Médica Sur se quintuplicó el costo
de lavar la ropa de enfermería, y eso el paciente no lo ve
en su cuenta, pero en ese aspecto no escatiman porque sig
nifica ahorro de infecciones y de vidas.
Por otro lado, expone que aquella idea de que el go

bierno debe prestar el servicio médico a todos no es real
ni en los mejores sistemas de salud del mundo. En particu
lar en los escandinavos, que tanto aplaude el presidente
López Obrador, sucede que son privados tanto los con
sultorios como los hospitales pequeños, en tanto que los
hospitales grandes de alta especialidad donde está la en
señanza, son universitarios; el Estado es financiadory vigi
lante, y el pago de un siniestro es el mismo para el público
que para el privado.

En el caso de México, nos comparte el fundador de uno
de los hospitales más importantes del país, la pandemia
nos evidenció lo crucial de la colaboración públicopriva
da, y debemos tener claro que ese es el camino. Al mismo
tiempo, nuestro entrevistado nos hace ver la importancia
de que la vigilancia estatal sea pareja para todos. Por
que mientras hay nula vigilancia para hospitales nuevos en
Tampico, Morelia oChiapas, en cambio hay sobrevigilan
cia para los grandes que más invierten y les va bien. En el
caso de Médica Sur es vigilado tanto por la Bolsa Mexica
na de Valores por ser empresa cotizante, como por el Con
sejo de Salubridad General.
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Todos los ojos en
Jackson Hole
La reunión de esta semana en el estado de Wyoming, será clave

para tener mayor claridad sobre el rumbo que podría tomar la
economía a nivel global. Los mercados estarán atentos a lo que

tenga que decirjerome Powell, presidente de la Fed

Es claró que la atención de los mercados ha es
tado a lo largo de este año particularmente, en:
laasali S* ? o iffc|;icr»rias;
que se han dejado sentir en la economía global
y la estrategia a seguir de los principales bancos
¦gentrales para tratar de controlarlas, de ahí que
esta semana, todos los ojos se centren en el Sirfr
posio Económico a celebrarse én Jackson HolB
Wyoming.

Y es que cama cada añQ¡ el principal objetes
de este Simposio, es el estimular una plataforma
de discusión abierta sobre los principalestemas
económicos; de mercados accionarios y de divi
sas qye enfrentan las economías del mundo. En es
te eyerito participan banqueros, académicos, mi
ffiS S oten yBHgpti es el
lugar del queemanan diferentes políticas estratégi
cas para laeconomía del mundo.

En esta ocasión, los mercados"Estarán muy
atentos a lo qu® tenga que dscir Jerome Poviell,
sobre la continuación de la política monetaria res
trictiva establecida por la Fed desde mediados del
mes de mayo de esteaño; en el que inició un ciclo
de alzas de tasas de interés ton el objetívo de con
ftdar la^Htes presiH» infesioMridB qjBKff
aquejado a la principal economía del planeta y
a la economía en su conjunto, y que no se veían
en décadas.

De mayo a la fecha, la Reserva Federal ha in

crementado de manera agresiva sutasa de refe
rencia al pasar deyn rango d@0.00 a 0.25%
a uno:dé 0ntre 2.25 y 2.50%, donde ya en dos
ocasiones aumentó en tres cuartos de punto la ta
sa, por lo que los mercados esperan que Powell
de alguna señal si la Fed seguirá subiendo su tasa
de manera agresiva o si empezará a moderarse
a partir de la próxima reunión del Cornil® dé Mer
cados Abiertos a celebrarse el 21 de septiembre

Por lo pronto y fin espera de mayor informa
ción, los futuros de la mencionada tasa que, coti
zan en la Bolsa de Futuros de Chicago están des
contando: con un 59% de probabilidad que la Fed
incremente en septiembre su tasa.wn 50 puntos
base o medio punto porcentual, mientras que con
un 41 % estiman que dicho incremento sea de 75
puntos base o trascuartos ele punto.

La importancia de lo anterior radica en que si
la Fed sé llega a pasar de Id dosis, la economía
global, y no..Solo la de Estados Unidos, podría
Caer en una recesión, donde recesión con présio
06s tntectórtirias, me^reorwtída EEnMsstaaHsfc
ción, es la receta para el desastre.

Hasta este momento ya se han dejado sentír
bs efectos de esta política monetaria en los mef'
cadas de futuros en productos que han sido res

ill5fvfJ0íll i? pseM5jjes ¡ifkdonariai,®!®
son el caso del petróleo y los granos. Para que
¡se den una ideo, el precio del petróleo que, coti

za: en Nueva York a plazo de octubre ha caído
desdeel 8 de junio al cierre del viernes: pasado
21.06% o 24.1 3 dólares/barril al pasar la co
tización del West lenas Intermedíate de 1 14.57
a 9044 dólares/barril, mientras qui en el caso
del maíz y trigo a diGiembteque cotizan én Clií
cago, las caídas han sido del 1 8.58 y 39.7:2%,
respectivamente.

En cuanto a indicadoras, económicos en este
periodo se han visto datos mixtos, ya que mientras
algunos muestran una desaceleración económica
importante, otros han enviado señales de que la
economía nortéattiericana si.gyfí teniendo un fuer
te impulso, domo son los datos dé émpleo que se
publicaron a principios dé este mes.

Mientras tanto, en Europa se han estado viert
do datos que muestran claramente que las prestar
Rs ii íbciHofias sirp^^Bl® y era lajperPi
entre Ucrania y Rusia siguen siendo un factor im
portante en las mismas, donde los precios del pe
tróleo y el gas natural siguen jugando un papel
muy relevante.
Eri México, el bancáeentral ha hecho lo pro

pio y ya llevó su tasa de referencia a niveles del
8ÜJ%; sirBnRijge, I Jf pr&fi ns intlotieroricis
se .siguen: sintiendo fuertaen la gente de a pie.

Por todo lo anterior, la reunión de estasemana
en Jackson Hole será clave para tener mayor cla
ridad sobre el rumbo que podría tomar la econo
mía a nivel global.
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La mejor, KIMBER
KIMBERLY Clark de México, empre
sa de productos de higiene y cuida
do personal, tuvo una ganancia en
el precio de su acción de 8.71 % a
30.07 pesos por papel la semana
pasada en la Bolsa mexicana. En
el año refleja un retroceso de 3 .03
por ciento.

Kimberly 30.07
9AÓ&22Clark | pesos

POR ACCION. EN
BMV

8.71%

Lo peor, PENOLES
LOS papeles de Industrias Peño
les cayeron 7.62% en la semana
a 174.23 pesos cada una en la
BMV, siendo la emisora con el peor
desempeño. En el 2022 retroce
den 26.04 por ciento. Su valor de
mercado asciende a 69,252.2 mi
llones de pesos.

Peñoles | pesos88.60
POR ACCIÓN EN

BMV

174.23
MQO§2

7.62%
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AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 2.98% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 139.9 a 144.07
pesos por unidad.

\LFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano cayeron

0.14% la semana pasada en la Bolsa
mexicana, al pasar de 14.1 3 a 14.1 1
pesos cada uno. En valor de mercado
perdió 98.1 8 millones de pesos, Sí

ALSEA La administradora de res
@ taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 4.29% al pasar de 38.95 a
37.28 pesos cada una. En lo que va del
2022 pierden 1.77 por ciento, Sí

\MX Los títulos de América Mó
vil, propiedad de Carlos Slim, per

dieron 0.16% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 19.32 a
1 9.29 pesos por unidad. En lo que va
del año caen 1 1.07 por ciento. 4»

asur ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuario del Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
3.1 1% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 427.47 a 440.76

pesos cada uno.

BBAJIO Los papeles de Banco de!
Bajío tuvieron una pérdida de

1.39% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 46.86 a 46.21 pesos cada uno. En
el año avanzan 25.57 por ciento. Sí

OIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo re

trocedieron 4.08% en la Bolsa mexica

na la semana pasada, al pasar de un
precio de 76.69 pesos a uno de 73.56
pesos. En valor de mercado perdió
13,882.41 millones de pesos. A»
»I BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
I Valores ganó 251.45 millones de

pesos en valor de capitalización la se
mana pasada en la BMV. Sus papeles
pasaron de 37.76 a 38.19 pesos cada
uno, un alza de 1.14 por ciento

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 5.97% al pasar
de 9.21 a 8.66 pesos cada una. En va
lor de capitalización bursátil perdió
7,979.58 millones de pesos, Sí

«uc» CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 0.68%

la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 44.28 a 43.98 pesos cada uno. En
el 2022 pierden 14.37 por ciento. 4»

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, cayeron
0.1 8% a 1,151.03 pesos por papel la
semana pasada en la Bolsa mexicana,
una pérdida en valor de mercado de
510.76 millones de pesos. 4»

FEMSA La dueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 0.99% a 1 32.23 pesos
por papel. En el año tienen un retroceso
de 1 7 por ciento.

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico ganaron 0.54%
en la BMV a 301.56 pesos por unidad,
una ganancia en valor de mercado de
829.92 millones de pesos.

carsa GCARSO Los títulos del conglome
rado indusrtrial Grupo Carso, pro

piedad de Carlos Slim, retrocedieron
1.87% en la semana que recién terminó,
a 78.03 pesos por unidad. En el año
muestran una ganancia de 17.89 por
ciento, i/

»I BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
I Valores ganó 251.45 millones de

pesos en valor de capitalización la se
mana pasada en la BMV. Sus papeles
pasaron de 37.76 a 38.19 pesos cada
uno, un alza de 1.14 por ciento

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 5.97% al pasar
de 9.21 a 8.66 pesos cada una. En va
lor de capitalización bursátil perdió
7,979.58 millones de pesos, Sí

«uc» CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 0.68%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 44.28 a 43.98 pesos cada uno. En
el 2022 pierden 14.37 por ciento. 4»

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, cayeron
0.1 8% a 1,151.03 pesos por papel la
semana pasada en la Bolsa mexicana,
una pérdida en valor de mercado de
510.76 millones de pesos. 4»

FEMSA La dueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 0.99% a 1 32.23 pesos
por papel. En el año tienen un retroceso
de 1 7 por ciento.
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muestran una ganancia de 17.89 por
ciento, i/
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tuvieron un retroceso de 5.06% la sema
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pesos cada uno. En el 2022 pierden
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nanciero Inbursa, propiedad de
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unidad, desde los 37.89 pesos de la
semana previa. En el 2022 avanzan
47.31 por ciento.Sí

SFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la
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Mexicana de Valores. En los últimos 1 2
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jjfr 3RUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas cerraron
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pérdida en su precio de 1 .86% a
231.85 pesos por unidad. En lo que va
del año tienen un retroceso de 1 1.68
por ciento. Sí

mam KOF Los títulos de la embotellado
ra CocaCola FEMSA tuvieron una

ganancia de 1.98% durante la semana
pasada en la Bolsa Mexicana de Valo
res. Pasaron de 123.86 a 126.31 pesos
cada uno. En lo que va del 2022 la emi
sora avanza 13.08 por ciento.

LAB Los papeles de la empresa
de medicamentos de venta libre

y productos de cuidado personal, Ge
nomma Lab, ganaron 1.12% en la BMV
a 17.09 pesos por unidad, desde los
1 6.9 pesos de la semana previa. En el
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LIVEPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool ganaron

3.58% en la semana, al pasar de 91.67
a 94.95 pesos en la BMV. Este año su
ben 6.97 por ciento. Su valor de mer
cado asciende a 132,077.8 millones
de pesos.

MEGA Los papeles de Megacable
cayeron 3.19% la semana pasa

da en la Bolsa mexicana a 44.61 pesos
cada uno. En el año pierden 36.05 por
ciento. Su valor de mercado es de
38,248.57 millones de pesos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ae
 OMA

roportuario Centro Norte cotizan
en 135.58 pesos cada una, terminando
la semana pasada con un descenso de
1% en la Bolsa Mexicana de Valores.
En lo que va del presente año caen 1.4
por ciento. Sí
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LIVEPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool ganaron

3.58% en la semana, al pasar de 91.67
a 94.95 pesos en la BMV. Este año su
ben 6.97 por ciento. Su valor de mer
cado asciende a 132,077.8 millones
de pesos.

MEGA Los papeles de Megacable
cayeron 3.19% la semana pasa
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cada uno. En el año pierden 36.05 por
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38,248.57 millones de pesos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ae
 OMA

roportuario Centro Norte cotizan
en 135.58 pesos cada una, terminando
la semana pasada con un descenso de
1% en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del presente año caen 1.4
por ciento. Sí

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 42.61 a 41.44 pesos

cada uno en la semana, es decir, un re
troceso de 2.75% en la Bolsa Mexicana
de Valores. En lo que va del 2022 acu
mulan una caída de 20.72 por ciento.
Su valor de mercado es de 83,294.4
millones de pesos. Sí

/) PINFRA Las acciones de Promoto
^ ra y Operadora de Infraestructura
subieron 2.31% en la semana que re
cién terminó, cerrando en 151.53 pesos
cada una en la Bolsa mexicana. En el
2022 acumula una caída de 5.29 por
ciento. Su capitalización bursátil es de
62,096.98 millones de pesos.

Q Los papeles de la aseguradoraO
de automóviles Quálitas registra

ron una caída de 1.44% la semana pa
sada, pasando de 91.63 a 90.31 pesos
por unidad en la Bolsa mexicana. En lo
que va del 2022 pierden 1 3.07 por
ciento. Su valor de mercado es de

36,665.86 millones de pesos. Sí

RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un retroceso en su
cotización en la Bolsa Mexicana de Va
lores de 3.07% a 106.55 pesos por
unidad. Cerró con un valor de capitali
zación bursátil de 34,941.08 millones
de pesos. Sí

SITES Los papeles de la empresa
de torres de telecomunicaciones

Telesites, bajaron 2.97%, pasando de
22.54 a 21.87 pesos cada uno en la
Bolsa mexicana la semana pasada. En
lo que va del 2022 han subido 1 9.23
por ciento. Su valor de mercado es de
71,784.51 millones de pesos. Sí

^ TLEVISA Las acciones de Grupo
—•" Televisa pasaron de un precio de
29.61 pesos a uno de 28.41 pesos ca
da una en la Bolsa Mexicana de Valo
res, una baja de 4.05% la semana pa
sada. En el 2022 pierden 26.3 por
ciento. Su valor de mercado es de
80,681.41 millones de pesos. Sí

vesTA VESTA Los títulos de la desarrolla
dora de parques industriales ca

yeron 0.44% y cerraron en 38.87 pesos
el viernes pasado en la Bolsa Mexicana
de Valores. En lo que va del presente
año pierden 5.72 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 26,626.59 mi
llones de pesos. Sí

VOLAR Las acciones de la aerolí

nea de bajo costo Volaris, baja
ron 3.57% y cerraron en 20.82 pesos
cada una el viernes pasado en la BMV.
En el año pierden 43.33 por ciento. Su
valor de capitalización es de 24,275.63
millones de pesos. Sí
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el viernes pasado en la Bolsa Mexicana
de Valores. En lo que va del presente
año pierden 5.72 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 26,626.59 mi
llones de pesos. Sí

VOLAR Las acciones de la aerolí
nea de bajo costo Volaris, baja

ron 3.57% y cerraron en 20.82 pesos
cada una el viernes pasado en la BMV.
En el año pierden 43.33 por ciento. Su
valor de capitalización es de 24,275.63
millones de pesos. Sí

s'/ WALMEX Los papeles de Walmart
i ' de México cayeron 0.5% en la

semana que recién finalizó en la BMV,
al cotizar en 71.42 pesos por unidad.
En lo que va del 2022 pierden 6.14 por
ciento. Su valor de capitalización es de
1.24 billones de pesos. Sí
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El munclo multipolar
La multipolaridad se ha hecho evidente

en las relaciones internacionales. Por
un lado, Estados Unidos ha reconoci
do su fracaso en Afganistán y no quie
re repetirla. Prefiere apoyar con arma

mento a sus aliados. Por otro lado, Rusia ha
aprovechado el retiro norteamericano en
zonas de conflicto y ha invadido Ucrania.

Ni Estados Unidos ni Rusia, dos polos en
conflicto, han intentado abordar los proble
mas globales. El presidente Biden ha mos
trado confusión y debilidad. Putin está en
valentonado pero en ningún caso es un
hombre irracional.

Falta la chispa que encienda las posibilida
des de enfrentar los problemas geopolíticos y
de inseguridad que amenazan con una gue
rra mayor. El secretario general de la ONU,
que sería la figura adecuada, no quiere
arriesgarse a un desprestigio mayor del que
tiene. Actúa solo, marginalmente, como es su
reciente intervención con los presidentes de
Ucrania y Turquía para abordar el problema
de la escasez alimentaria y el riesgo nuclear.
Mientras Estados Unidos toma distan

cia, Rusia alcanza un mayor protagonismo.
Convocó a sus aliados en Venezuela, Chi
na, Irán, Bielorrusia, Uzbekistán, Argelia,
Vietnam, Kazajistán, Mongolia, Armenia,
entre otros, para hacer el espectáculo "jue
gos de guerra" en donde hay maniobras mi
litares que pretenden mostrar el poder ruso.

Ahí el presidente Putin ofreció apoyar a
sus aliados de América Latina, Asia y África.
Señaló: "Rusia está dispuesta a ofrecer a sus
aliados y socios el armamento más moder
no, desde armas de fuego hasta blindados,
artillería, aviación militar y drones de asal
to (...) No se someten al llamado poder he
gemónico. Sus líderes muestran auténtico ca
rácter y no se subordinan a nadie".
China, otra potencia mundial, ha hecho

declaraciones de rechazo a la visita a Tai

wán de la presidenta de la Cámara de Re
presentantes de Estados Unidos, Nancy
Pelosi. Taiwán está amenazado de ser ab
sorbido por la República Popular China.
Por décadas Estados Unidos se ha conver

tido en el mayor aliado de Taiwán y le ha
proporcionado armamento sofisticado pa
ra defenderse de una eventual invasión chi
na. También Taiwán es el más importante fa
bricante mundial de los chips electrónicos.
El mundo vive una tensión en donde ca

da potencia militar muestra su capacidad
destructiva. Nada que ver con el esfuerzo
que en otros momentos históricos mostraron
los países líderes de realizar acuerdos de
paz, temerosos de que el azar los rebasara.
La experiencia del desastre en Ucrania

debería ser motivo de contención de una

escalada mayor. Pero ha sido una distrac
ción para no abordar los profundos proble
mas globales.
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¿Ya escuchó la 4T
lo que dice EU sobre
la inseguridad?
La inflación tan alta, sobre todo en los ali

mentos, implica un enorme daño para
las finanzas de las familias de este país,
en especial de aquellos sectores de me
nores ingresos.

Sin embargo, lo que más impacto tiene en
la opinión pública es la violencia descontro
lada y la evidencia de que el Estado mexi
cano ya perdió el control de amplias zonas
del país.

Porque no son sólo las imágenes de los ac
tos para generar terror social de los grupos
del crimen organizado, son esos otros luga
res en todo el territorio nacional donde go
biernan los criminales, pero todos se callan
para no perder la vida.
Políticamente, ha tenido más impacto en

la popularidad presidencial esa impunidad
y toda esa violencia que la crisis económica
derivada de la inflación y el estancamiento
económico. Por lo tanto, el control de daños
de la imagen de Andrés Manuel López Obra
dor y su movimiento se centra en esos temas.

Hubo dos declaraciones que de forma si
multánea dejaron ver el tamaño del fracaso
de la noestrategia de seguridad del gobier
no de López Obrador.

Una de ellas tiene mucha más trascenden

cia, pero la otra fue de enorme estridencia en
la política interna. Evidentemente que López
Obrador atendió la que le hace más ruido
electoral y le pega en su popularidad.
La declaración estridente llegó por par

te de Jaime Bonilla, quien además de ser un
buen ejemplo de aquel dicho de criar cuer
vos, pudo regresar al senado con el favor del
Tribunal Electoral, y desde ahí acusó a una
gobernadora de Morena de tener vínculos
con el narcotráfico.
Y como no es la primera vez que se vincu

la al partido del presidente con los grupos cri
minales, López Obrador voló de inmediato a
Tijuana, Baja California, para operar perso
nalmente la estrategia de control de daños y
dar un espaldarazo a la gobernadora Mari
na del Pilar Avila.

Todo el peso de la propaganda presiden
cial y desde las instalaciones de la Zona Mili
tar 2, para que no quedaran dudas.
Pero este escándalo de narcopolítica mo

renista dejó en segundo plano otra denuncia
de los efectos de la violencia que debería ser
tomada muy en serio por este régimen.

El embajador de Estados Unidos en Méxi
co, Ken Solazar, citó a los medios de comuni
cación para mandar un mensaje del gobier
no de su país al gobierno mexicano y que
tiene que ver con la preocupación que hay
allá sobre los niveles y los alcances de la vio
lencia de acá.

Los pueblos tienen derecho a vivir sin mie
do, se requieren resultados, la inseguridad
enfría las inversiones, ya es momento que los
acuerdos firmados por López Obrador y Joe
Biden den resultados. En fin, una larga lista
de frases del embajador que debieron en
cender las luces de alerta de Palacio Nacio
nal. Pero no, dio la impresión de que el Presi

La inflación tan alta, sobre todo en los ali

mentos, implica un enorme daño para
las finanzas de las familias de este país,
en especial de aquellos sectores de me
nores ingresos.

Sin embargo, lo que más impacto tiene en
la opinión pública es la violencia descontro
lada y la evidencia de que el Estado mexi
cano ya perdió el control de amplias zonas
del país.

Porque no son sólo las imágenes de los ac
tos para generar terror social de los grupos
del crimen organizado, son esos otros luga
res en todo el territorio nacional donde go
biernan los criminales, pero todos se callan
para no perder la vida.
Políticamente, ha tenido más impacto en

la popularidad presidencial esa impunidad
y toda esa violencia que la crisis económica
derivada de la inflación y el estancamiento
económico. Por lo tanto, el control de daños
de la imagen de Andrés Manuel López Obra
dor y su movimiento se centra en esos temas.

Hubo dos declaraciones que de forma si
multánea dejaron ver el tamaño del fracaso
de la noestrategia de seguridad del gobier
no de López Obrador.

Una de ellas tiene mucha más trascenden

cia, pero la otra fue de enorme estridencia en
la política interna. Evidentemente que López
Obrador atendió la que le hace más ruido
electoral y le pega en su popularidad.
La declaración estridente llegó por par

te de Jaime Bonilla, quien además de ser un
buen ejemplo de aquel dicho de criar cuer
vos, pudo regresar al senado con el favor del
Tribunal Electoral, y desde ahí acusó a una
gobernadora de Morena de tener vínculos
con el narcotráfico.

Y como no es la primera vez que se vincu
la al partido del presidente con los grupos cri
minales, López Obrador voló de inmediato a
Tijuana, Baja California, para operar perso
nalmente la estrategia de control de daños y
dar un espaldarazo a la gobernadora Mari
na del Pilar Avila.

Todo el peso de la propaganda presiden
cial y desde las instalaciones de la Zona Mili
tar 2, para que no quedaran dudas.
Pero este escándalo de narcopolítica mo

renista dejó en segundo plano otra denuncia
de los efectos de la violencia que debería ser
tomada muy en serio por este régimen.

El embajador de Estados Unidos en Méxi
co, Ken Solazar, citó a los medios de comuni
cación para mandar un mensaje del gobier
no de su país al gobierno mexicano y que
tiene que ver con la preocupación que hay
allá sobre los niveles y los alcances de la vio
lencia de acá.

Los pueblos tienen derecho a vivir sin mie
do, se requieren resultados, la inseguridad
enfría las inversiones, ya es momento que los
acuerdos firmados por López Obrador y Joe
Biden den resultados. En fin, una larga lista
de frases del embajador que debieron en
cender las luces de alerta de Palacio Nacio
nal. Pero no, dio la impresión de que el Presi

Los mensajes
La cita AcusacionesFracaso

dos declaraciones 0 embajadas' rig;..Bsíados Jairrjp Bonilla
que de fot B simultánea ejfsdf el senadoünjdfs en México,

acusé ¡3 UiaKerHhlazar, citó a losBépSSSVSr el táfílar©
¡tíel f»@sso de lé hóes tosejios tié comünicaciiÉS ¡ptefnadSB dé

Morena de teserBategip des seguridad: pS.ffl KOndBíljp flIBnsqje.
vínculos con eldel gobigro ifesu paísxjjel CjobigftSS; JIP Ippez
raiHHps®,<:ffl H pl gobief.riP' mexicano.

dente mexicano no las ponderó de manera
adecuada.

López Obrador dice que el embajador So
lazar es "simpático", que es un hombre bueno
y que es su amigo. Lo que el Presidente no de
bería confundir es el trato afable del diplomá
tico con la contundencia de un mensaje que
se acerca a un "ya basta" del principal socio
de este país, que, además, ha aportado mu
cho dinero para combatir a la delincuencia.
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Hoteles City Express, una compañía administradora
de hoteles, desmintió que esté considerando deslistarse de la

de camlinicación.

"Hacemos del conocimiento del público inversionista qué la
información publicada es infundada y no Sé apega a la real^B
dad, pues na existen planes de deslistar a la compañía de la
Bolsa'', dijo Hoteles City Express, en un comunicado.

La empresa agregóquésigu© analizando diversas opcio
nes para optimizar la estructura de capital y agregar valor a sus
inversionistas.

En los últimos Cuatro años, 15empresas solicitaron su:deslisté
dé la Bolsa Mexicana dé Valores. Las últimas fueron Bachoco,
Aeroméxicopor un proceso de reestructuray más recientemeir
te Grupo Sanborns. En contraste, solo una empresa se ha lista
do en el mercado de capitales en casi cinco años.

..itigroup, el cuarto mayor bancode Estados Unidos, fue
multado con 12.6 millonesde libras esterlinas (15 millones de
dólares) por parte de la Autoridad de Conducta Financiera en
el Reino Unido por fallas én la impbmentación adecuada dé
los controles de abuso dé mercados.

Según el regulador, los equipos de cumplimiento en la uniB
dad de corretaje de Citi en Estados Unidos fallaron al moni
torear de forma efectiva las actividades de trading buscando
operaciones con información privilegiada y manipulación de

Bmndb. Ellsjiu " ¦* iivfépJfefeterlw
entre noviembre de 2015yenero de 201 8.

Citigroup fue sancionado previamente en el Reino Unido por
el Banco de Inglaterra con una multa por 44 millones de libras
esterlinas ¡37.2 millonésde dólarés) en 2019.

En esa ocasión, la banca con sede en Nueva York fue acu
sada de presentar informes inexactos sobre sus niveles decapiB
tal y liquidez.

A su vez, los reguladores estadounidenses también sanciona
SÍMI ¡HKSÉiftS ¿SJBriill' W3B0lj^f44i
ciencias en la gestión de riesgos.

Citigroup accedió a résolyérél caso en él Reino Unidoy ca
lifi ipanA Afcssfw¡P*kIUjl ffiaBultt, A.n
do a información de la Autoridad de Conducta Financiera.

Menta, una empresa mexicana dedicada al desarrollo de
dispositivos de cobro inteligente, planea expandirse y seguir
fortaleciendo su cartera de clientes en la región dé Latinoami"
rica luego de iniciar operacionesen los mercados deMéxico
y Argentina.

Menta Ss una compañía qué brinda soluciones de cobros»
pecialmente diseñadas para las empresas que funcionan bajo
él esquema business to business o B2B.
¦p firtedhdre i©l^iriimie»dsjra|pp3}£»eliafaqi»<
ñas y medianas empresas puedan realizar pagos digital®: y re
cibir tarjetas bancadas en sus ggmerdos.
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
No al TLCUEM

DAVID MARQUEZ AYALA

LIBRE COMERCIO, INVERSION directa
sin restricciones, libre flujo de recursos
financieros y privatización de todo lo pú

blico que deje ganancias son los cuatro pilares
básicos de la economía neoliberal que sustentan
la expansión y el dominio de las corporaciones
globales. Sus instrumentos de apertura comer
cial han sido el GATT (Acuerdo General sobre
Aranceles y Comercio), la OMC (Organización
Mundial del Comercio, que sustituyó al GATT),
y en las últimas décadas los TLCs (tratados de
libre comercio) que incluyeron la libre inversión
y otros temas tóxicos.

EN MÉXICO LOS gobiernos neoliberales firma
ron múltiples TLCs, siendo dos de ellos particu
larmente asimétricos y nocivos: el TLCAN con
EU y Canadá en 1994 y el TLCUEM con la Unión
Europea en 2000. Los corporativos de nuestros
asociados barrieron literalmente con México,
compraron infinidad de empresas públicas y
privadas con presencia en el mercado y hoy pre
dominan en toda la economía.

CUANDO EL TLCAN se renegoció en 2018
como TMEC, último regalo de Peña Nieto, poco
pudo hacer López Obrador excepto salvaguar
dar la soberanía de la nación sobre el petróleo
y la energía en el nuevo tratado, logro de gran
importancia. Pero hoy se está negociando un
TLCUEM "modernizado" que es inaceptable en
sus términos y radicalmente incompatible con la
desneoliberalización enarbolada por la 4T.

A 22 AÑOS de entrar en vigor, el TLCUEM
arroja enormes déficits en lo comercial y graves
daños al país en materia de inversiones. En el
año 2000 exportamos a la Unión Europea (UE)

mercancías por 4 mil 874 millones de dólares e
importamos por 14 mil 292 m, con un déficit de
9 mil 427 m; en 2021 exportamos 21 mil 435 m
e importamos 50 mil 559 m, y el déficit es de 29
mil 124 mdd (Gráfico 1). Gran negocio para los
europeos y comercio ruinoso para México (Grá
fico 2). Por tipo de productos, la Unctad estima
el déficit de México con la UE en 33 mil 429
mdd en 2021, siendo el rubro principal Maquina
ria y equipo de transporte (Gráfico 3).

LA INVERSIÓN DIRECTA de México en la UE
casi no pinta, pero la de la UE en México acumu
la 182 mil millones de dólares entre 2000 y 2021
(Gráfico 4). La mayor inversión es la de España
(banca, energía, turismo) con 77 mil mdd, segui
da de Alemania con 28 mil m (industrias), Bélgi
ca 21 mil m y Países Bajos 20 mil m (ambos por
adquisición de la industria cervecera).

UN NUEVO TLCUEM no puede ser firmado por
este gobierno en los términos actuales, Sería ra
tificar el desequilibrio comercial, el saqueo eco
nómico, y el predominio corporativo neoliberal
en México. Si de recuperar soberanía se trata,
este es el momento.
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MEXICO SA
Cananea, la historia de nunca acabar,
¿ Existe un poder superior al Estado? #
¿Quién sigue? (inventario abundante)
CARLOS FERNANDEZVEGA

• ~T" "T" ABRA UN PODER superior al
J II del Estado mexicano, que al fi

/ I I nal de cuentas es el que decide
JL _I_ qué, cuándo, cómo y a qué hora

se solucionan o no los conflic
tos obreropatronales, especialmente aquellos
que acumulan 15 años sin resolver? La duda
surge, porque transcurren los años, se suceden
los gobiernos, y una y otra vez se "refrenda" la
supuesta "buena voluntad" de la autoridad en
turno para actuar conforme a derecho, para
que nada suceda, todo se repita (en una suerte
de historia tipo Sísifo, pero en el plano político
laboral) y la situación permanece inamovible.

DE NUEVO, LOS integrantes de la sección 65
del Sindicato Nacional de Trabajadores Mine
ros, Metalúrgicos y Similares de la República
Mexicana decidieron bloquear la carretera fe
deral México2 en el tramo ÍmurisCananea, en
Sonora, para exigir al gobierno federal resolver
la huelga que ya suma 15 años en la mina Bue
navista del Cobre (antes Mexicana de Cananea,
otrora paraestatal, sin olvidar las existentes
en Sombrerete, Zacatecas, y Taxco, Guerrero),
que explota el consorcio Grupo México. Tal
bloqueo se prolongó ocho horas, toda vez que
el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, "se comprometió a presidir
una reunión el próximo 6 de septiembre en las
oficinas de la dependencia a su cargo, con la
representación nacional y local de los mineros
en huelga" (La Jornada, Andrea Becerril).

EXCELENTE NOTICIA, PERO... es más de
lo mismo, porque el 19 de enero anterior los
mismos integrantes de la sección 65 bloquearon
esa carretera federal con la misma demanda:
es decir, "exigir al gobierno nacional el reco
nocimiento de la huelga en la mina Buenavista
del Cobre, explotada por Grupo México en el
municipio de Cananea; aunque el conflicto ha
sido admitido por organismos internacionales
como la Comisión Interamericana de Derechos
Humanos, la Secretaría del Trabajo no ha en
mendado el daño a los derechos de los mineros,
a quienes se arrebató el contrato colectivo de
trabajo; en Grupo México son unos violadores

y nos han agredido sistemáticamente y hoy
se les sigue dando la protección, acusaron los
mineros". ¿Resultado? El bloqueo carretero se
levantó, tras de que el titular de Bucareli agendó
una reunión con los huelguistas.

ENTONCES, EN AGOSTO de 2022 el secreta
rio de Gobernación se "comprometió" a cum
plir lo que se "comprometió" a cumplir en enero
del mismo año, con ganas de que próximamen
te se "comprometa" a lo mismo e incumpla lo
mismo. Y el periodo se puede ampliar: en julio
de 2019 el presidente López Obrador instruyó
a la secretaria del Trabajo, a que "a más tardar
en 10 días" instalara una mesa de negociaciones
entre el sindicato minero y Grupo México para
"tratar los temas pendientes, buscar acuerdos y
ver hacia adelante; es por el bien de los trabaja
dores y de la economía del país".

COMO ERA OBVIO, Luisa María Alcalde nada
hizo, dio largas y más largas, y en consecuencia
el mandatario pasó la estafeta a su paisano,
pero los resultados y su proceder han sido idén
ticos. Entonces, ¿quién o quiénes constituyen
un poder superior al del Estado mexicano que
impiden la solución expedita y pacífica de, entre
otras, las controversias obreropatronales y eva
den los justos reclamos de los huelguistas? Debe
existir, porque 15 años (periodo que implica a
tres gobiernos federales) no es un fin de semana.

EN VIA DE mientras, con atentos saludos a
Luisa María Alcalde, el pronunciamiento de la
Auditoría Superior de la Federación (ASF) es
lapidario: "la Secretaría del Trabajo desatendió
los derechos laborales en las minas y no fue
efectiva para incidir en la mejora de las condi
ciones ni para fomentar la seguridad y la salud
de los trabajadores del sector; existen centros
de trabajo minero que no cuentan con condi
ciones dignas ni decentes, pero sí una deficiente
vigilancia del cumplimiento de la normativa, y
el fomento de la seguridad social y la salud es
insuficiente, entre otras anomalías; en la revi
sión de la cuenta pública 2019, la ASF encontró
que la STPS ni siquiera tenía el número preciso
de mineros que debía proteger, mediante la
vigilancia del cumplimiento de la normativa
laboral", de tal suerte que esa dependencia
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"no contribuyó a propiciar el trabajo digno o
decente" (La Jornada, Jared Laureles y Arturo
Sánchez Jiménez).

Las rebanadas del pastel

¿QUIÉN SIGUE? ¿MIGUEL Ángel Osorio
Chong, Salvador Cienfuegos, Vidal Francisco
Soberón, Tomás Zerón, Eugenio Imaz, Ángel
Aguirre, Enrique Peña Nieto? (cada cual con sus
respectivas pandillas).

cfvmexico_sa@hotmail.com

Mineros de La sección 65 bloquearon el 20
de agosto La carretera federal México2, que
atraviesa el norte de Sonora, para exigir al

gobierno federaL resoLver La huelga que ya
suma 15 años en La mina Buenavista del
Cobre. Foto Cristina Gómez Lima
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DINERO

Elpeñanietismo, la fiscalía y los jueces Formaliza

outsourcing a casi 3 millones de trabajadores // Sin

el subsidio, la gasolina costaría 35 pesos
ENRIQUE GALVAN OCHOA

OSARIO ROBLES ESTA libre y
se sigue diciendo inocente. El juezR Ganther Alejandro Villar Ceballos
determinó la noche del 19 de agos
to modificar la medida cautelar

de la ex secretaria de Desarrollo Social, de
prisión preventiva a presentación periódica
ante la autoridad judicial. La ex funciona
ría del gobierno de Enrique Peña Nieto no
podrá salir del país, pues su proceso aún no
concluye. Permaneció poco más de tres años
encarcelada.

CON UNA DIFERENCIA de horas, otro
juez, Marco Antonio Fuerte Tapia, impuso
prisión preventiva justificada a Jesús Murillo
Karam, el ex procurador general de la Re
pública del peñanietismo por los delitos de
desaparición forzada, tortura y contra
la administración de justicia en el caso
Ayotzinapa. Quedó detenido en el Reclusorio
Norte. Mientras tanto, Emilio Lozoya Austin
ha dejado de ser noticia, sigue encarcelado
y con pocas posibilidades de recuperar su
libertad pronto.

TODAVÍA MÁS ALLÁ de esos casos, la Fis
calía General de la República investiga al pro
pio ex presidente Peña Nieto. No se encuentra
en México, pero desde el lugar donde se halle
llama por teléfono a sus amigos y contactos.
"Sólo para saludar", en una amplia campaña
de relaciones públicas. Se está anticipando a
lo que podría ser una larga batalla judicial y
quiere asegurar lealtades.

iES QUE SU gobierno está finalmente en
frentando la justicia y se ha echado a andar
desde la 4T una operación tipo lava jato como
en Brasil? No parece ser así. Más bien dejan la
impresión en la opinión pública de que se tra
ta de golpes deshilvanados disparados desde
la Fiscalía General de la República.

Outsourcing
AL CUMPLIRSE EL primer año de la re

forma del outsourcing, el IMSS presenta
un balance con resultados satisfactorios:
1) migraron 2.9 millones de trabajadores
de una empresa prestadora de servicios de
personal a una empresa real y 2) tuvieron un
incremento promedio de 27 por ciento en su
salario base de cotización, según datos al 31
de julio del año en curso.
ESTO CONFIRMA, DICE el instituto, un
buen resultado en relación con los tiempos de
la implementación de la reforma y significa
que los patrones entendieron sus implicacio
nes y realizaron en tiempo y forma el ajuste
de plantillas laborales.

Baja el subsidio, el precio igual
HACIENDA INFORMÓ ESTE viernes que
disminuirá el estímulo fiscal, es decir, el subsi
dio a la gasolina Magna durante la semana del
20 al 26 de agosto de 94.12 a 93.47 por cien
to. Sin embargo, no sufrirá ninguna alteración
el precio final que pagan los automovilistas.

NO ES QUE Hacienda esté haciendo el
milagro de la multiplicación de los litros, la
explicación es sencilla: el petróleo ha bajado
al nivel de 80 dólares el barril. La gasolina
no deberá costar más de 22 pesos en toda la
República. Así, el IEPS para los consumidores
será de 35 centavos por litro en lugar de 32
centavos.

GABRIEL YORIO, SUBSECRETARIO de
Hacienda, dijo que el precio de la gasolina
regular rondaría 35 pesos por litro si no fuera
por el subsidio.

Lula va a la cabeza

A PROPÓSITO DE Brasil, a seis semanas de
las elecciones de primera vuelta, el presidente
Jair Bolsonaro logró elevar ligeramente su
popularidad gracias a un programa multimi
llonario para estimular la economía.
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INCLUYE SUBSIDIOS EN dinero a las fami
lias pobres. Sin embargo, según la encuesta
dora Datafolha, el ex presidente Luiz Inácio
Lula da Silva sigue a la cabeza y obtendría 47
por ciento de los votos y Bolsonaro 32.

SI LULA TRIUNFARA, los gobiernos socia
listas cubrirían la mayor extensión territorial
de la historia de América Latina, tras las vic
torias en Chile, con Gabriel Boric, y Colombia,
con Gustavo Petro.

Twitterati

PUES NO, NI Peña Nieto ni Murillo Karam
apretaron el gatillo, pero son tan culpables
como quien lo hizo directamente. Proteger,
encubrir, omitir, mentir, todo eso tiene el mis
mo efecto que apretar el gatillo. A los 43 los
mató el Estado.

Escribe @dadkoml4
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La desesperación cunde en Napoleón Gómez Urru
tia. Por más distractores que ha querido buscar el

senador por Morena para eludir el pago por más de 55
millones de dólares que le exigen los trabajadores mine
ros de Cananea y que motivó a que durante años se fue
ra al dorado exilio en Canadá, nomás no puede zafarse
del reclamo de sus representados. La más reciente ma
niobra se dio este fin de semana, cuando trabajadores
de la Sección 65 del Sindicato Nacional de Trabajadores
Minero Metalúrgicos y Similares de la República Mexi
cana (SNTMMS) protagonizaron en el marco de una gira
del Presidente Andrés Manuel López Obrador a Sonora,
un bloqueo de 8 horas.

El objetivo era utilizar el cerco como
instrumento de presión contra autori
dades federales. Las mismas mañas de

siempre. Antes, como se dio a conocer
se presentó una queja ante la CIDH con
tra el Estado mexicano, con la finalidad
de revivir añejas demandas laborales.
Pero lo que ocultó a sus agremiados, es
que por procedimiento, la CIDH da en
trada a este tipo de peticiones, lo que no
significa, en términos prácticos, nada. A
lo más, acompañaría el posible diálogo
entre el gobierno y los sindicalizados.

En esto anda el líder sindical, en ver
cómo obtiene más recursos y en pro

moverse a nivel internacional, todavía
se recuerda su asistencia a Las Vegas en
días pasados, a la reunión de sindicatos
de Estados Unidos, en plena crisis deri
vada del rescate de los 10 mineros atra

pados en la mina El Pinabete, a cuyos
familiares ni siquiera se ha dignado a
visitar para expresarles su solidaridad,
lamentan mineros.

Ése es el verdadero rostro de Gómez
Urrutia. Lo de menos es pelear, defender
y apoyar a todos los trabajadores del sec
tor minero, lo suyo es tan sólo el dinero.

Peligroso Uber. La plataforma de cho

fer privado Uber se acerca a aquello que
siempre criticó, a un servicio de pésima
calidad donde a usted le puede suceder

acoso sexual, robo, viajes fantasma, de
nuncias de violencia y que no le permi
tan descender del vehículo, amenazas
de atentar contra su integridad, incluso
puede vivir en carne propia violaciones
al Reglamento de Tránsito, y choferes
que agreden a motociclistas, ciclistas y a
otros automovilistas. Eso es en lo que se
está convirtiendo la empresa que hoy, a la
cual además no le importa mucho lo que
se opine, pues cuando se trata de comuni
car, y a Esteban Dlades, director de Comu
nicación de Uber México, le quedan muy
grandes los problemas, que se reflejan en
las deplorables respuestas que da.

A la empresa que fundaron Travis
Kalanick y Garrett Camp, se le va de las
manos las operaciones en nuestro país y
cada día nos sorprenden con un lastimo
so episodio para aquellos que son usua
rios de la plataforma, y ya ni hablar de la
agüita que a usted le entregaban cuando
presumían ser el mejor servicio nunca
antes visto en nuestro país.

Administradores financieros. Hay
que poner mucha atención a lo que
acaba de hacer la Secretaría de Hacienda

y Crédito Público, con las 32 entidades
federativas, y el Instituto para el Desa
rrollo Técnico de las Haciendas Públicas,
crean la Red de Administradores Finan
cieros Públicos.

Esta red promoverá la innovación de
procesos de la Administración Financie

ra Pública (AFP) a través del intercambio
de experiencias pragmáticas de los en
cargados de la operación de las hacien
das públicas, con la colaboración de
expertos nacionales e internacionales
en el tema. Se explica en el documento
que documentará las experiencias de
los administradores públicos para pro
mover la innovación y estandarización
de procesos.

En esto incluirá temas como pro
gramación y gestión financiera, gestión
contable y consolidación de cuentas pú
blicas, deuda pública, política financiera
sustentable, administración de flujos de
ingresos y gastos, calidad y control del
gasto, prácticas presupuestarias, siste
mas y procesos de pagos, sistemas in
tegrados de información de administra
ción financiera, entre otros. Interesante
este impulso de la oficina de Rogelio
Ramírez de la O.

Voz en offi. Ya circula en las redes so
ciales el vehículo Quantum, fabricado
por empresas de México y Bolivia. Se
dice que será el más barato en el mer
cado eléctrico en nuestro país, lo que
no queda claro es si cumple con todas
las normas de fabricación de vehículos

para circular en la República Mexica
na, incluso si tiene frenos ABS, bolsas
de aire y certificados de pruebas de
impacto...
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Resulta extraño que aun y cuando el Instituto de Seguridad y
Servicio Social para los Trabajadores del Estado tiene un sis

tema en linea y telefónico para agendar citas, en diversas clíni
cas y hospitales se observan largas filas que desde muy tempra
no forman los derechohabientes en donde tienen que esperar
largas horas para recibir atención... por lo que algunos bribones
les rentan banquitos o sillas por hasta 300 pesos para que
sea menos agotadora la espera o venta de fichas de turno bajo
la impávida mirada de los directores de esas clínicas, mismos
directivos que no han querido registrar esas clínicas al sistema
de citas electrónicas con la anuencia del director normativo de

Salud, Ramiro López Elizalde.
El esfuerzo de la administración de Pedro

Zenteno para mejorar el trato a más de 13 mi
llones de derechohabientes topa con ese tipo
de prácticas que degradan el servicio a fin de
exprimirle dinero a los pacientes, prácticas
que no han resultado fácil de enfrentar, pues
no son pocos los funcionarios que se sienten
dueños del instituto; al rehusarse a inscribir a
las clínicas al sistema en línea, desarrollado
por la subdirección de tecnología de la infor
mación a cargo de Alejandra Fernández, los
funcionarios tramposos y sus cuates tienen
tiempo de sobra para "su práctica privada" en
horarios que debían destinar al servicio pú

blico y, de paso, espoliar a los pacientes y sus
familiares.

Ante esto curiosamente López Elizalde
no se da por enterado ni por interesado, por
lo que ya empieza a ser conocido como "El
señor de los banquitos". Por cierto, el director
normativo tiene sus propias redes sociales
(Twitter y Facebook) donde utiliza el nombre
y logotipo del ISSSTE para un espacio digital
llamado @ISSSTE_salud donde promueve su
imagen, la de sus allegados y uno que otro
curso por Zoom o presencial. Ello significa
usar indebidamente la marca e imagen de
una institución del Estado mexicano con un

posible daño patrimonial por usufructo ilegal,
asuntos que no pueden pasar inadvertidos
para Roberto Salcedo como secretario de la

Función Pública, para el coordinador de Es
trategia Digital Nacional, Emiliano Calderón,
ni para el Instituto Mexicano de Propiedad
Industrial a cargo de Alfredo Rendón.

Qatar por Azteca. Como lo marca el sello de
la casa, hará gran despliegue técnico, de con
tenido multiplataforma, talento y creatividad
para la cobertura que hará del Mundial Qatar
2022: el equipo, al mando del vicepresidente
de Grupo Salinas, Benjamín Salinas Sada, lle
vará productos exclusivos para la transmisión
de los 32 partidos que se televisarán por Az
teca 7 donde confluirán analistas afamados

como Luis García, Christian Martinoli, Luis
Roberto Alves Zague, Jorge Campos, Carlos
Guerrero, Inés Sainz y Antonio Rosique, entre
muchos otros; de remate va el grupo estelar de
expertos en fútbol como Iker Casillas y Jorge
Valdano. El buen humor y la comedia rifan con
la experiencia de El Costeño, de Daniel Sosa
y Paulina Díaz, además de producciones que
darán cuenta de estilo de vida, cultura y gas
tronomía en el país anfitrión.

Se va a poner bueno.

Razú dejó Minería 88. Es bueno saberlo. El
que fuera director de Gobierno cuando Víctor
Hugo Romo dirigiera la alcaldía Miguel Hi
dalgo en la Ciudad de México dejó el depar

tamento de 90 metros cuadrados que ocupa
ba en Minería 88 tan pronto se enteró de las

irregularidades existentes. A través de una
muy educada comunicación, David Razú nos
hace saber que ni él ni nadie de su familia han
tenido alguna propiedad en la demarcación.
Así, es mejor saber que el exfuncionario tomó
sana distancia de un edificio más chueco que
un plátano.

Y es que Minería 88, al igual que otras edi
ficaciones, su diseño y trucos para sobreden
sificar y pagar los menos derechos posibles
a la alcaldía (para maximizar la ganancia) se
acuñaron en Osa Menor 1716, sede del Grupo
Inmobiliario Deviratan del empresario indio
Vinod (Max) Mangwani y representado por
Arturo Montes. Vaya que hay tela de donde
cortar del Cártel de los Ricos que se desarrolló
a la sombra de Romo.

Trabajadores del Turismo estrenan líder.
Y el viernes Fernando Martínez Gutiérrez rin

dió protesta como nuevo secretario general
del Sindicato de Trabajadores de la Industria
Hotelera, Gastronómica y Conexos (Sitiha), el
cual representa a más de 40 mil empleados en
una industria estratégica que genera 1/3 parte
de las divisas que capta el país. Martínez Gu
tiérrez acierta cuando asegura que el turismo
puede salvar la economía nacional, así como
acierta en su ánimo de impulsar junto con
todos los trabajadores del sector una plena
recuperación económica. En buena hora.
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EMPLEO AL SEGUNDO
TRIMESTRE (1/2)

POR ARTURO DAMM ARNAL

Ya tenemos los resultados de la En

cuesta Nacional de Ocupación y Em
pleo para el segundo trimestre del año.
¿Cómo nos fue? Comparo los resultados
del segundo trimestre con los del prime
ro, poniendo entre paréntesis los datos
para hombres (H) y para mujeres (M).

En el primer trimestre la población económicamente
activa (PEA), formada por los mayores de quince años que
buscan trabajo, fue 58.7% de la población mayor de quince
años (H 75.8, M 43.6). En el segundo 59.9% (H 76.5, M 45.1).

En el primer trimestre la población desocupada, los
mayores de quince años que buscaron trabajo sin encon
trarlo, fue el 3.5% de la PEA (H 3.5, M 3.4). En el segundo
3.2% (H 3.2, M 3.2).

En el primer trimestre la población desocupada dis
ponible, mayores de quince años desempleados que no
buscaron trabajo, pero si les hubieran ofrecido uno lo hu
bieran aceptado, fue el 13.1% de la PEA (H 8.3, M 20.4). En
el segundo 12.6% (H 8.1, M 19.3).

Si sumamos población desocupada más desocupada
disponible, en el primer trimestre del año la tasa de des
empleo real fue 16.5% de la PEA (H 11.2, M 23.8). En el se
gundo 15.8% (H 11.3, M 22.5).

En el primer trimestre la tasa de ocupación parcial y
desocupación (población desocupada más los que traba
jaron menos de quince horas a la semana), fue 8.9% de la
PEA (H 9.7, M 12.3). En el segundo 9.2% (H 6.8, M 12.9).

En el primer trimestre la tasa de presión general (desocu
pados más ocupados que buscaron otro trabajo) fue 6.9% de

la PEA (H 7.2, M 6.3). En el segundo 6.6% (H 6.9, M 6.2).
En el primer trimestre la tasa de trabajo asalariado (po

blación ocupada que percibe sueldo, salario, jornal, etc., de
la unidad económica para la que trabaja), fue 65.4% de la
población ocupada (H 64.7, M 66.6). En el segundo 65.1%
(H 64.5, M 66.0).

En el primer trimestre la tasa de subocupación (pobla
ción ocupada con necesidad y disponibilidad de trabajar
más sin la posibilidad de hacerlo), fue 9.0% de la población
ocupada (H 9.0, M 8.8). En el segundo 8.9% (H 9.1, M 8.5).

En el primer trimestre la tasa de condiciones críticas de
ocupación (población ocupada que trabajó menos de 35
horas a la semana, por razones ajenas a su voluntad; más
la que trabajó más de 35 ganando menos de un salario
mínimo; más la que trabajó más de 48 ganando hasta dos
salarios mínimos), fue el 31.8% de la población ocupada
(H 33.8, M 28.8). En el segundo 30.5% (H 32.6, M 27.4).

En el primer trimestre la tasa de informalidad laboral
(población ocupada laboralmente vulnerable por la natura
leza de la unidad económica para la que trabaja más la po
blación ocupada cuyo vínculo laboral no está reconocido
por su fuente de trabajo), fue el 55.2% de la población ocu
pada (H 55.0, M 55.6). En el segundo 55.7% (H 55.6, M 55.9).

Comparando el segundo trimestre con el primero te
nemos que: (i) la desocupación bajó de 3.5 a 3.2 por ciento,
bien; (ii) el desempleo real bajó de 16.5 a 15.8, bien; (iii) la
ocupación parcial y desocupación subió de 8.9 a 9.2, mal;
(iv) la presión general bajó de 6.9 a 6.6, bien; (v) el trabajo
asalariado bajó de 65.4 a 65.1, neutral; (vi) la subocupación
bajó de 9.0 a 8.9, bien; (vii) las condiciones críticas de ocu
pación bajaron de 31.8 a 30.5, bien; (viii) la informalidad
laboral aumentó de 55.2 a 55.7.

En todos los casos los cambios fueron marginales. En
cinco para mejorar. En dos para empeorar. En uno neutral.

Continuará.
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IN
VER
SIONES
ANALIZA OPCIONES

Hoteles City Express
110 abandona la BMV

Luego de que el pasadojueves le
entregaran una constancia de
clasificación hotelera por par
te de Sectur, que lleva Miguel
Torruco, la cadena Hoteles
City Express, que preside Luis
Barrios, aclaró que no existen
planes desalirdelaBolsaMexi
cana de Valores, aunque sí ana
liza alternativas para optimizar
la estructura de capital y agre
gar valor a sus inversionistas.

PLAN EDUCATIVO

Prepa Coppel gradúa
a 885 colaboradores

Grupo Coppel, que preside
Agustín Coppel Luken, su
mó 885 empleados graduados
de Prepa Coppel, la generación
más numerosa desde que ini
ció este programa en 2013 y que
lleva hasta la techa más de 2 mil
900colaboradores con certifi

cadodenivelmediosuperiorde
manera ciento por ciento vir
tual. El plan también ofrece li
cenciaturas y una maestría

CRÉDITO BANCARIO

Kimberly anticipa
pago de 1,500 mdp
La productora de papel Kim
berlyClark de México, que

preside Claudio X. González
Laporte, anunció que el pa
sado 16 de agosto realizó una
amortización anticipada por
mil 500 millones de pesos de
un crédito bancario cuyo ven
cimiento original estaba pro
gramado para el mes de mayo
del próximo año.

EMPRESABIOS

Reconocen a líderes

con premios Bravo
El 28 de octubre el Council of

the Americas entregará los
premios Bravo al liderazgo
empresarial e impacto so
cial de ejecutivos como Adria
na Noreña, de Google; Gas
tón Bottazzini, de Falabella;
Hernán Kazah y Nicolás Sze
kasy, de Kaszek Ventures, y
Pierpaolo Barbieri, de Ualá.

COME l liOH AWAY

wiieva York atraerá
turistas con musical

Si viaja a Nueva York antes
del 2 de octubre podrá dis
frutar de las últimas funcio

nes de Come From Away. El
musical se asoció con tres

destinos turísticos del bajo
Manhattan: One World Ob

servatory, 9/11 Memorial &
Museum y World Tr ade Cen
ter para que turistas accedan a
esas áreas aprecios asequibles.
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Decisión ambiental
sobre el Tren Maya

La atención nacional e interna

cional estará muy pendiente
hoy de lo que diga el presidente

Andrés Manuel López Obrador respecto a
la detención de Jesús Murillo Karam, ex ti
tular de la PGR, y de la liberación de Rosario
Robles, ex secretaria de Desarrollo Social. No
obstante, hay otro asunto que también está en
el ojo del huracán a escala mundial.
Nos referimos al Tren Maya. Hoy la Comi

sión para la Cooperación Ambiental (CCA) de

América del Norte, creada dentro del acuerdo
comercial trilateraly financiada con recursos
públicos de Estados Unidos, México y Cana
dá, determinará si admite la petición de inves
tigar el supuesto impacto ambiental negati
vo de esta obra en el tramo 5 y si amerita "una
respuesta de México".
Paolo Serrano, director de Asuntos Jurí

dicos de la CCA, informó a los solicitantes Mo
ce Yax Cuxtal, Grupo Gema del Mayab, Jaguar
Wild Center, Red de Capacitadores Socio Am
bientales, Sélvame del Tren, Cenotes Urbanosy
19 personas que "procederemos ala evaluación
de supetición de acuerdo conlos requisitos en el
artículo 24.27ylos criterios para la solicitud de
una respuesta de la parte listados en el artículo
24.27 del TMEC". La respuesta se conocerá el
"22 de agosto de 2022".
Las organizaciones y quejosos presenta

ron la "petición" formal de intervención de
la CCA el 21 de julio bajo el argumento de que

"México está incurriendo en omisiones en la

aplicación efectiva de la legislación ambien
tal por cuanto ala evaluación de los impactos
ambientales asociados al proyecto del Tren
Maya (Tramo 5 Sur), ubicado en el estado de
Quintana Roo", ya que no se sometió a un pro
cedimiento de impacto ambiental adecuado.
Afirmaron que "los estudios de suelo y

geofísicos son inadecuados"y que se pueden
afectar "los sistemas subacuáticos más ex
tensos e importantes del mundo, conocidos
como Dos Oj os Sac Actún con una longitud
total de 347 km, aunque de comprobarse su
conexión con otros sistemas aledaños puede
ser un sistema monstruoso de hasta mil km".

Cuarto de junto
Según Goldman Sachs, el sorpresivo recorte
en las tasas de interés en China no es suficien
te para impulsar su crecimiento económi
co... La empresa JAS Financial Solutions, es
pecialista en gestión de créditos, afirma que
el financiamiento será un factor clave para
el éxito del nearshoringante la necesidad de
agilizarlas cadenas de suministro encarecidas
por los aumentos en los precios de los com
bustibles. La institución será un facilitador de
esta transición para la instalación de plantas
en México; según el BID, el nearshoríngpue
de significar un incremento en las exporta
ciones del país de 35 mil millones de dólares
anuales... El IMSS indicó que 2.9 millones de
trabajadores migraron de la subcontratación
a un patrón real y que elevaron su salario base
de cotización en 27 por ciento.
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G. México, la mejor opción
para Banamex

La puja por la adquisición de Banamex pasa por un
momento crucial. Luego de ser aceptadas las ofertas
por parte de grupos empresariales, y en la etapa del
due dilligence, antes de la presentación de ofertas
vinculantes, expertos comienzan a analizar pros y

contras de quienes se sabe participan en la venta.
De la valoración que hacen analistas cercanos al proceso, se

sabe que Grupo México, propiedad de la familia Larrea; Gru
po Banorte, que preside Carlos Hank González y Grupo Mifel,
a cargo de Daniel Becker, Pdte. de la Asociación de Bancos de
México, son jugadores interesados en Banamex.

Sin embargo, en el caso de Banorte
se conoce que la mayor parte del capi
tal de éste se encuentra en manos de
fondos internacionales como Fidelity
Managment, Teachers, Ashmore, Cal
pers, Temasek y BlackRock, lo que, de

Crece la demanda

de espacios de
oficinas
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entrada, incumpliría con la expectativa de que Citibanamex sea
adquirido por capital nacional.

Con respecto a Mifel, sucede algo similar. Su propuesta tendría
que estar apalancada por un grupo de inversionistas, del cual aún
no se sabe ni su origen ni su presencia en el mercado nacional.

Se conoce que Becker ha estado al frente de Valorum, So
ciedad Operativa de Sociedades de Inversión, y ha sido director
General de Republic National Bank of New York (en México). Y
que Operadora Mifel actualmente maneja una gran variedad de
Fondos de Inversión, pero el endeudamiento que requeriría lleva
implícitos riesgos sistémicos para el sistema bancario mexicano.
De ahí que resulte interesante, tal como lo advierte un re

ciente despacho de Forbes, que de estos postores el que en rea
lidad garantiza que la propiedad de Banamex quede en manos
mexicanas es Grupo México.

Indica que, en Grupo México, la familia Larrea sí es la prin
cipal accionista, ya que según MarketScreener tiene el 59.6%
de participación, lo que representa uno de los principales ele
mentos que el presidente López Obrador planteó para su venta.

RECUPERACIÓN

Sergio Calderón, director de Servicios Corporativos Globales de
Newmark, división que encabeza Ser
gio Pérez, asegura que los espacios de
oficinas, venta y renta empiezan a re
cuperarse en la ciudad de México. "Se
entregaron cerca de 68 mil m2 de ofi

El 48% de adultos

mayores con
desnutrición

cinas nuevas divididas en tres edificios, con lo que llegamos a los
7.82 millones de metros cuadrados de inventario en la Ciudad de
México de edificios clase A/A+ de los cuales el 23.8%, o sea 1.86
millones, están disponibles. Los corredores con mayor disponibi
lidad son Norte y Santa Fe".

NUTRICIÓN

Actualmente, en México existen cerca de 14.5 millones de adultos
mayores de los cuales, 48% sufren desnutrición que muchas veces
no es diagnosticada o tratada adecuadamente. Además, cerca de
un millón 124 mil padecen abandono o anomalías en su atención
y un 83% sufre maltrato o explotación, lo que conlleva a un pro
blema de salud pública. Sanulac Nutición de México, que dirige
Mario Sánchez está lanzando Delicalpro, presentó un suplemen
to alimenticio dirigido al paciente adulto mayor para cubrir sus
necesidades nutricionales, ayudarles a tener un peso saludable y
proporcionales fuerza y energía»
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El estado de la

precariedad laboral
El índice de la Tendencia Laboral de la Pobreza (ITLP)
es una métrica creada para mostrar el grado de preca
rización del empleo en México.

De acuerdo con la información histórica que gene
ra el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social, durante el primer trimestre del
2005, cuando se publicó la primera observación, el
38.1% de la población ocupada percibió un ingreso la
boral inferior al costo de la canasta alimentaria.

En otras palabras: a pesar de contar con un empleo,
formal o informal, no obtuvieron el ingreso suficiente
para poder cubrir la necesidad más básica de cual
quier ser humano.

La publicación de la cifra correspondiente al se
gundo trimestre del 2022 confirma la persistencia del
desequilibrio: 17 años después, el 38.3% de la pobla
ción ocupada se encuentra en la misma situación, sus
ingresos no les permiten cubrir el requerimiento es
encial desde que el ser humano existe, comer.

El resultado descrito se dio a pesar de que la tasa de
desocupación se encuentra en niveles mínimos
(3.2%) por lo que el problema no es la falta de empleo
sino su baja calidad.

La razón se encuentra en los bajos salarios, la in
formalidad, la ausencia de un contrato por escrito y de
afiliación a las instituciones de seguridad social.

De los 39.2 millones de trabajadores reportados
por el INEGI, 27.4 millones reciben, cuando mucho, 2
salarios mínimos. Solamente 628 mil trabajadores
mexicanos ganan más de S salarios mínimos. Además
16.6 millones de trabajadores no tienen un contrato

por escrito, una cifra similar a los que no tienen acce
so a una institución de seguridad social.

El 30.5% de los ocupados lo hace en condiciones
críticas: trabajan menos de 35 horas a la semana por
razones ajenas a su decisión o más de 35 horas con
ingreso inferior al salario mínimo o laboran más de 48
horas semanales y solamente ganan hasta dos sala
rios mínimos.

La informalidad es la causa principal: 32 millones
de los que tienen una ocupación o empleo se encuen
tran en dicha situación, ya sea como trabajador asala
riado o como propietario de su propio negocio. Un mi
llón más que durante el segundo trimestre de 202L

Además, se debe considerar el círculo vicioso que
se crea gracias a la informalidad: diversos análisis de
muestran que existe un efecto negativo sobre las fa
milias que caen en su red porque reduce el desarrollo
de las calificaciones laborales del trabajador y res
tringe el acceso a los derechos de seguridad social y
prestaciones que la ley indica.

La informalidad representa una válvula de escape
de corto plazo ante una crisis. Sin embargo, inhibe el
desarrollo social en el mediano y largo plazo porque la
informalidad es sinónimo de carencias: bajos salarios,
sin acceso a un sistema de pensiones, de seguridad
social y de prestaciones como el financiamiento de
vivienda de interés social.

La principal fuente de la precarización laboral e
informalidad se da en los micronegocios y las peque
ñas empresas: 23.6 millones de mexicanos se em
plean en los primeros y 8.5 millones en las pequeñas.
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Bonafont, aumento para
contener mayores costos

La marca de agua embotellada propiedad del Grupo
Danone no podía quedarse atrás y desde hoy aplicó
un alza de precio de los garrafones retornables de 11 y
20 litros, mucho más moderada que sus competidores
con un peso de incremento. Así el garrafón de 11 litros
pasa de 34 a 35 pesos; y el de 20 litros de 50 a 51 pesos,
ante el fuerte incremento en "nuestras materias pri
mas, insumos, entre otros". Bonfont es la marca de
agua embotellada con la mayor participación en el
mercado nacional con más de 30%, y se espera que en
los siguientes días también ajuste el precio del resto
de sus presentaciones.

El aumento de las bebidas carbonatadas, agua em
botellada y productos lácteos que se anunció recien
temente presionará todavía más la inflación debido al
alto nivel de consumo. Actinver explicó que en el año
dichos productos reportan tasas de inflación superio
res a los índices de referencia: la leche acumula 13.3%,
refrescos 8.6% y agua embotellada 8.1%.

Incluso calculó que los aumentos podrían signifi
car 25 puntos base adicionales a la tasa de la segunda
quincena de agosto que se anunciará el 6 de septiem
bre, sin embargo, precisó que la estimación es preli
minar y considera un aumento homogéneo en el terri
torio nacional, pero no la participación de mercado de
cada presentación y marca en la canasta con la que se
mide la inflación.

ATRACTIVA OPCIÓN
BofA revisó la valuación del Grupo BMV que dirige Jo
sé Oriol Bosch y concluyó que las acciones cuentan
con características defensivas y una atractiva valua
ción, por lo que no sólo reiteró su recomendación de
compra, sino que aumentó de 43 a 46 pesos su precio
objetivo que implica un potencial de crecimiento de
20% más una rentabilidad por dividendos que estimó
en 5.6%. La correduría internacional explicó que su es
cenario considera que la economía mexicana no crez
ca en 2023, y que, ante la diversificación de ingresos y
la disciplina y control de costos por parte de la admi
nistración del grupo bursátil, se espera un crecimiento
en las ganancias de dos dígitos en 2023 y 2024. 'Bolsa
ofrece características defensivas, alta posición de
efectivo, fuerte política de pago de dividendos, y una
valoración atractiva para una bolsa a nivel mundial".

¿VENDRÁ UN IPO?
Las negociaciones entre Cemex y Advent Internatio
nal para concretar la compra de 65% de Neoris tarda
ron cerca de 12 meses porque la cementera quería ase
gurarse de que la consultora de tecnología seguiría
acompañando su proceso de transformación digital, lo
que se solucionó con la firma de un contrato de servi
cios por 10 años. En el mediano plazo, y conforme se
consolidan las condiciones para los mercados de valo
res, no descarte que se logre una oferta pública de ac
ciones de Neoris que con más de 350 clientes está pre
sente en América Latina, Estados Unidos y Europa que
consolidará su presencia de negocios y probablemente
su debut bursátil de la mano de Advent International.
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Sigue embudo en Cofepris, 2,600 tramites rezagados,
176 nuevas moléculas y AMIIF gestiona
Los cambios en salud con el gobierno de An
drés Manuel López Obrador no han resultado
los más afortunados para mejorar la atención
en las instituciones públicas.

Sin inversión y un mayor universo de pa
cientes, hay un serio declive en la calidad del
servicio por ejemplo del IMSS de Zoé Robledo.

Simplemente según el Observatorio Ciu
dadano para el Acceso a Medicamentos
(OCAMIS) 2021 marcó récord en el número de
recetas no surtidas con 24 millones con IMSS

e ISSSTE en la punta.
De ahí el crecimiento del gasto del bolsillo

privado en salud. Hoy 54% de las consultas y
medicinas se dan en la atención particular.
Obvio, las farmacias ahora satanizadas por

Hugo LópezGatell cubren el hueco de las de
ficiencias del Estado.

De ahí que en el rubro farmacéutico haya
inquietud hacia 2023. Para estas fechas la
SHCP de Rogelio Ramírez de la O y Salud de
Jorge Alcocer deberían tener ya las directrices
para la próxima licitación.

La planeación en estos tiempos es ahora
más importante, dada la coyuntura que en
frenta el abasto en el orbe.

Pero otro expediente que tampoco avanza
es el de mejorar la expedita llegada de la inno
vación, ya que Cofepris primero con José
Alonso Novelo y ahora con Alejandro Svarch
se mantiene como un cuello de botella. La

AMIIF que preside Rodrigo Ruiz no ha quitado

el dedo del renglón.
A la fecha hay 2,600 trámites rezagados

en la agencia sanitaria y 176 son nuevas molé
culas orientadas a mejorar tratamientos de
enfermedades crónicas.

El viernes la AMIIF que lleva Cristóbal
Thompson se reunió con el equipo de esa de
pendencia para solicitar mayor agilidad y me
nos burocracia. Urge acelerar la digitalización.

Hay procesos que llevan hasta 19 meses de
retraso, pero en general la aprobación de las
nuevas moléculas es de 4 años, cuando Brasil
está en 2 y EU y Europa sólo un año.

Un tema que ayudaría, sobre todo a las no
vedades, es considerar los avales ya otorga
dos por agencias de punta como la EDA de EU
o EMA de Europa.

De lo contrario, muchos pacientes segui
rán al margen de la innovación y para las far
macéuticas habrá otro factor de desestlmulo

para crecer en el país.
Así que Cofepris un embudo.

QUE RAMÍREZ DE LA O DEJARIA
SHCP TRAS EL PAQUETE 2023
Y en el contexto de los continuos cambios en

el gabinete, una versión en la que se insiste es
en la próxima renuncia de Rogelio Ramírez de
la O. No es la primera vez que se maneja, pero
ahora se insiste en que se produciría tras en
tregar el próximo paquete económico. Según
esto algunos puntos comprometidos para con

vencerlo a ocupar la titularidad de la SHCP no
han cristalizado.

OTRA MISIVA A BACHOCO,
DECEPCIÓN Y PIDEN RECOMPRA
Los minoritarios de Bachoco acaban de enviar

una segunda misiva al oonsejo de esa firma que
preside Francisco Javier Robinson Bours. La
suscribe la consultora Tweedy Browne que lle
va Jay Hill y que además de ser uno de los tene
dores representa a un 16% del capital de la emi
sora. Se expresa "decepción y consternación"
por la falta de respuesta a su anterior carta, y se
hace ver que la oferta de compra de maizo ya se
ha deteriorado más, dados los resultados al pri
mer semestre de la compañía avícola. Insisten
en sustituir la oferta por un plan de recompra.

CEMENTO DE PLANTA DE CRUZ AZUL
EN JASSO EN RIESGO POR CFE

En medio de los rispidos jaloneos en Cruz
Azul que preside Víctor Manuel Velázquez,
resulta que la planta ubicada en Jasso está sin
energía eléctrica desde el viernes. La CFE de
Manuel Bartlett argumentó ajustes técnicos.
Lo cierto es que hay más de 3,000 toneladas
de producción en los hornos. Esta factoría aún
esta en poder de las huestes de Guillermo "Bi
lly" Alvarez.

@aguilar_dd
albertoaguilar(á)dond¡riero.mx
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El proceso de digitalización del sector utiliza distintas
estrategias. Cualquier persona que se involucra en
el mercado sabe que el asjtecto para conocer a su
audiencia o a sus compradores son los datos

La tecnología avanza to
cios los días con nuevas

formas de comunicación

y la aplicación de cono
cimiento. Lo que impli
ca que la revolución di
gital alcanza ya a todos
los sectores, y aquellas
empresas que no lo
gren adaptarse a estos
cambios, no prosperan
y cierran. Después de la
pandemia se ha modi
ficado la forma de vivir,
de trabajar, c!e comprar,
vender y otros aspectos
más. Dentro del sector

inmobiliario, con el confi

• DESPUES DE LA

PANDEMIA, SE HA
MODIFICADO LA FORMA

DE VIVIR, DE TRABAJAR,
DE COMPRAR, VENDER Y
OTROS ASPECTOS MÁS.
DENTRO DEL SECTOR

INMOBILIARIO, CON
EL CONFINAMIENTO

EN CASA, SE
INCORPORARON NUEVAS

FORMAS DE TRABAJAR Y

VENDER PROPIEDADES
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namiento en casa, se in
corporaron nuevas formas c!e trabajar y vender propiedades,
la mayoría de la mano ele procesos tecnológicos. Loque indica
queladigitalización ha ingresado a todos los espacios de la vida.

La cligitalización de los negocios inmobiliarios es la inte
gración ele la tecnología en todo el ciclo de valor de éstos, para
lograr los objetivos corporativos y cumplir las necesidades del
mercado. Ahora, las agencias inmobiliarias que se dedicaban a
trabajar c!e forma presencial exclusivamente, están haciendo
el cambio. Muchos de los trámites se pueden realizaren línea
a través c!e portales interactivos, también se puede encontrar
la casa ideal por medio plataformas inmobiliarias, que ofrecen
a sus clientes vistas panorámicas y tours virtuales muy com
pletos de un inmueble mediante video y fotografía 360°, por lo
que ya no es necesario ir físicamente al lugar.

Esta transformación digital implica tanto la incorporación
de herramientas tecnológicas, como un replanteamiento del
modelo de negocio y un cambio en la cultura organizacional
de cualquier compañía inmobiliaria. La cligitalización de los
negocios inmobiliarios se puede realizar desde la manera en
que se gestiona la relación con los clientes, hasta la elección de
los inmuebles a comercializar, procurando que sigan la línea de
las Proptech, con tecnologías verdes, recursos sustenta bles y
otros más. El proceso de cligitalización del sector utiliza distintas
estrategias para cumplirel objetivo, pero la principal es el uso de
datos. Cualquier persona que se involucra en el mercado, sabe
que el aspecto más importante para conocer a su audiencia o,
a sus compradores son los datos.

Los siguientes procesos son una muestra de ¡a visibilidad
y oportunidades de ventas que representa la cligitalización del
mercado de bienes raíces: Captación y comunicación con los
clientes por medios y herramientas digitales como sitios web
y recles sociales. A través de un CRM inmobiliario se pueden crear
bases de datos completasy se hace más fácil la administración
de las relaciones con los clientes. Se puede obtener información
valiosa para la fuerza de ventasy toma decisiones, además del
análisisy segmentación del mercado objetivo, comprensión del
perfil del cliente ideal y realizar transacciones comerciales en
i¡nea. La necesidad cletecnología en el sector inmobiliario seda
tanto en los consumidores como en las compañías inmobiliarias.
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a tenencia de smartphones
L traza una trayectoria histórica

creciente y acelerada desde
su lanzamiento al mercado, a
partircle la creciente incorpo
ración de capacidadesy carac
terísticas útiles y altamente

valoradas por los usuarios. Su acceso, relevancia
y uso registró un impulso como consecuencia del
confinamiento experimentado por la reciente pan
demia pues fueron los dispositivos
que permitieron la continuidad de las
actividades educativas, laborales y
sociales a distancia.

A partir de esta coyuntura, una
gran proporción ele usuarios adqui
rieron nuevos dispositivos a pesar de
la dinámica recesiva de la economía

y el ingreso en los hogares, lo que
generó un incremento en el gasto
promedio por la compra c!e estos
dispositivos.

Al comienzo de la pandemia, se destinaban tres
mil 875 pesos, en promedio, para la adquisición
de un smartphane, mientras que en el segun
do trimestre de 2022 (2T2022), el desembolso
ascendió a un nivel promedio de cuatro mil 297
pesos por equipo, esto es 10.9 por ciento más en el
transcurso de poco más de un bienio pandémico.

El mercado c!e teléfonos inteligentes en Mé
xico comprende 126.9 millones de equipos en
activo, con una adición anual c!e 30 millones de
nuevas unidades, lo que implica una generación
de ingresos de más c!e 125 mil millones c!e pesos
por la adquisición de dispositivos al año. Tan sólo
en el trimestre recién concluido [2T2022], se

desplazaron 7.7 millones de unidades, cifra que
implica una generación de valor de cerca de $35
mil millones de pesos.

Al momento de adquirir un nuevo smartpho
ne, la tienda del operador (Centro de Atención a
Clientes] era el lugar de compra predilecto de
los mexicanos, tal que en el primer trimestre del
año (lT2022), 60.2 por ciento de los usuarios
acudieron con su proveecíorcle servicios móviles
para hacerse de un nuevo equipo.

No obstante, al 2T2022, esta
razón descendió a 50.1 por ciento,
mientras que la proporción res
tante, adquiere sus smartphones
en diversos canales como: tiendas

departamentales, de autoservicio,
de conveniencia e internet.

La venta de teléfonos inteligen
tes en línea registró un impulso clu
rantelapanclemia.Hacedosaños,
en el segundo trimestre c!e 2020

(2T2020), sola mente 3.9 por ciento de los equipos
en el país, habían sido adquiridos en internet. No
obstante, durante el 2T2022, este canal c!e venta
alcanzóun récord nivel máximo c!e 8.2 por ciento
del tota! c!e dispositivos adquiridos.

Los usuarios c!e equipos se encuentran en un
cambio de hábitos de compra que vuelve esencial
para los fabricantes la disponibilidad multicanal de
su oferta, con la habilitación de diferentes métodos
c!e pago y experiencias de usuario enriquecidas.
Estos factores abonan a la reconfiguración y di
namismo competitivo del mercado de equipos.

Anualmente se

incorporan 30
millones de

teléfonos nuevos
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La UNAM propone impulsar la eficiencia de los
sistemas de agua potable y saneamiento, a través
de proyectos de sectorización y reparación de fugas

n medio de la coyuntura política, económica
y social por el tema del agua, la máxima
casa de estudios, la UNAM, de la mano de
Agua Capital, el Fondo de Agua ele la Ciudad
de Méxicoy el Centro Regional de Seguridad
Híclrica UNESCO, desarrollaron el análisis
Perspectiva del agua en México, propuesta

hacia la seguridad hídrica.
Este documento describe los retos y desafíos en torno

al tema del agua en México y sus posibles soluciones. Entre
los más importantes se encuentra el de la infraestructura
hidráulica, pues debido a la inversión insuficientey a la falta
de mantenimiento se ha limitado el acceso al agua.

Para solucionar este problema, la UNAM propone impulsar
la eficiencia de los sistemas de agua pota ble y saneamiento,
a través de proyectos c!e sectorización, programas c!e repa
ración de fugas, soluciones basadas en la naturaleza, como
la captación de agua de lluvia, y adopción de tecnologías que
favorezcan ¡a economía circular, ¡o cual permitirá una mayor
racionalidad en las inversiones para la expansión c!e dichos
sistemas. Nos parece un gran acierto que la Universidad Na

cional haya decidido desarrollar este
estudio que cuenta con el prestigioy
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apoyo de expertos investigadores, el
cual presenta soluciones concretas,
sin buscar culpables.

Sobre todo, hoy en día cuando
hay muchas opiniones en torno a
la problemática del agua en el país
pues, desgraciadamente, el tema se
ha politizado pero no se proponen

caminos realmente viables que resuelvan esta situación.

URCE GOLPE DE TIMÓN
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador,
no puede equivocarse en la implementación de políticas
aplicadas al sector salud. En su análisis semanal el Centro
de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), que
lleva Carlos Hurtada, destaca que la desaparición del Seguro
Populary el nacimiento del insabi generó una serie de afec
taciones a personas que ya se encontraban en espacios ele
vulnerabilidad, basta con observar que durante 2018 a 2020,
al menos 15.6 millones ele personas se quedaron sin servi
cios de salud, mientras que el gasto de las familias en salud
aumentaron hasta 40.5 por ciento, la pandemia ocasionada
porel C0VID19aceleró la degradación de lascircunstancias.
Sin embargo, lo que más preocupa es que el diagnostico no
parece mover las prioridades del gobierno federal.

DE ANIVERSARIO

Para celebrar sus ya casi 40 años en el mercado mexicano,
Zimat Consultores, la firma de consultaría en comunicación
y relaciones públicas encabezada por Marta Mejía, Andrea
Castro, Federica Ruiz Maza y Sofía Ambrosi, fue reconocida
como la mejorfirma en la categoría Public RelationsAgencyof
¦he Yearin México, the Caribbean & Central and South America
por los Stevie Awards 2022, que reconoce los trabajos más
destacados en nueve categorías diferentes.

Por la inversión

insuficiente, y
por la falta de
mantenimiento,
se ha limitado

el agua
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El ahorro para Pemex podría llegar a los seis mil
500 millones de pesos y que, si se hiciera extensivo
el uso de este oxigenante en todo el país

= n análisis realizado por la Asociación para la
Movilidad con Biocombustibles en México,
A. C. —también llamada Biomovilidacl—,
acaba de documentar el ahorro que podría
ciarse si se utilizara el bioetanol como oxi

= genante de las gasolinas a 10 por ciento.
No sería menor: 70 centavos porcada litro.

Esta asociación sostiene que Petróleos Mexicanos, la em
presa que dirige Octavio Romero, estaría en posibilidad de
lograr ahorros que podría traslada ral consumidor y abaratar
con ello el precio de las gasolinas: "de 2010 a 2019 el etanol se
ha cotizado 2.55 pesos por litro menos que el MTBE, el otro
oxigenante que se utiliza actualmente en México. Además,
el precio del etanol ha tenido un costo menor a la gasolina
base que actualmente usa Pemex"

La Asociación estima que, en ¡os estados con mayor den
sidad vehiculary poblacional del país, Nuevo León, Estado ele
México, ¡a Ciudad de México y Jalisco, el ahorro para Pemex
podría llegara los seis mil 500 millones c!e pesos y que, si se
hiciera extensivo el uso de este oxigenante en todo el país el
cálculo arrojaría un ahorro potencia! de hasta 18 mil millones

de pesos al año.
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El director general de Biomobili
clad es Galo Galaana,quien sostiene
que, dado el consumo de 800 mil
barriles diarios de gasolina que se
consumen en México,esposiblecal
cular un consumo de nueve mil 300

millones de litros al día en las zonas

de alta densidad,y extrapolar la cifra
para llegara un ahorro utilizando un

oxigenante que no dependa tanto de los cambios en los precios
del gas y el petróleo, como ocurre regularmente con el MTBE
(metil tertbutil éter). La asociación dice que éste oxigenante
mejora la combustión y reduce la tasa de emisión de gases
contaminantes. Pemex ha utilizado el oxigenante MTBE de
la empresa LyonclellBasell en sus gasolinas.

INSTACROPS

La empresa Instacrops, que dirige Juan Ortiz Pobléis, ha
emergido como una c!e las más interesantes promesas para
corregir el riego en cultivos, dada la gran escasez de agua clel
país. Se trata ele una plataforma que monitorea, controla y
programa flujos y caudales en los cultivos, logrando ahorros
de 25 por ciento en agua, así como incrementos de hasta 12
por ciento en el rendimiento de la cosecha. Su modelo se de
nomina "agricultura de precisión como servicio". Su software
también permite administrar la mano de obra en el campo

AZTECA EN CATAR

Potente arranque y lanzamiento clel despliegue que tendrá
TV Azteca en la Copa Mundial c!e la FIFA Catar 2022. La estra
tegia c!e ¡a empresa y el equipo encabezado por Benjamín
Salinas, vicepresidente clel Consejo c!e Administración de
Grupo Salinas, es transmitir en vivo 32 partidos que, además,
serán complementados con contenidos de cultura, comedia,
gastronomía y música. El equipo responsable supera los 100
colaboradores para el magno evento.

800 mil

barriles diarios

de gasolina
se consumen

en México
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La CNBV regresó a Libertad o la categoría 1 en el
sector de las Sofipos, al mejorar su capitalización y
con ellos ampliar el crédito a Pymes

escle hace unos anos, Toyota ha enviado
el mensajea la incl ustria y sus clientes que
más allá de una firma automotriz busca

convertirse en una empresa de movilidad.
Como imaginará una propuesta de

ese calado entraña muchas incógnitas,
va ligado a temas como la sustentabilidacl,

pero también a propuestas de lo que se llama la economía
colaborativa donde quizá en el futuro más personas querrán
no tener un automóvil en propiedad, pero sí utilizarlo.

En ese contexto, fíjese que con motivo del 20 aniversario de
Toyota en México, esa armadora japonesa en octubre próximo
realizará en nuestro país un Foro de Pensamiento para abrir
una conversación y diálogo con diferentes stakeholders de
la industria y compartir así la visión de la armadora japonesa
en su transición hacia una empresa de movilidad.

Con ese motivo, le adelanto que estará aquí Ted Ogawa,
presidenteyCEOdeToyota Motor Norteamérica para compartir
como, se ve el fututo desde una empresa automotriz que tiene
la mayor parte de sus plantas en la zona ele Norteamérica
que sin duda será una de las primeras regiones donde se

podría experimentar a gran escala
sus propuestas de movilidad.
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Ogawa estará acompañado de los
presidentes de las diferentes opera
ciones que tiene Toyota en México,
me refiero a Luis Lozano, Guiller
mo Díaz, Francisco García, Oscar
Quijada y Alex Kuntzy, así como
ejecutivos de alto nivel internacional
de una empresa que dependiendo

del mes que revise ocupa la tercera o la cuarta posición en
el mercado. Luis Lozano me comentaba hace días algo de lo
que será la idea de movilidad que tiene Toyota a partir de las
alianzas que ha construido con empresas tecnológicas desde
Google hasta Ubery que harán posible que un celular haga
muchas de las funciones que se pide al automóvil, pero que
también permitirán tener vehículos que se adapten mejora
las características de cada ciudad o bien permitan una mejor
movilidad a personas con alguna cliscapacidacl.

LA RUTA DEL DINERO

En el sector financiero popular hay buenas noticias. El reto
para las 40 Sofipos registradas sigue siendo aumentar la
penetración financiera, especialmente donde la banca tradi
cional no llega. Hablamos de instituciones que suman activos
por más de 35 mil millones de pesos con buenos niveles de
capitalización. Destaca Libertad, que preside Silvia Lavalle,
que al cierre de julio pasado acumuló 500 millones de pesos
de nuevas aportaciones provenientes de más de mil 400
nuevos inversionistas. Hace unos días la CNBV de Jesús

de la Fuente reconoció oficialmente la recuperación de su
categoría 1 y ampliar con ello el crédito a Pymes... Sin duda el
líder de la bancada de Morena en el Senado, Ricardo Monreal
Avila, volvió a alborotar el gallinero político al afirmaren Baja
California, el fin de semana pasado, que el político zacatecano
es la arma secreta de Andrés Manuel López Obrador rumbo
a las elecciones de 2024. ¿Será?

Ted Ogawa,
presidente de
Totoya, estará
en México

ROCELIOVARELA@HOIMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
De funcionario de Pemex a opera
dor del sindicato es la trayectoria
que ha seguido Alejandro Cabre
ra Fernández, quien hasta 2020
era titular de la Coordinación de

Relaciones Laborales y Recursos
Humanos en Pemex, pero fue
despedido por reunirse a comer
con Carlos Romero Deschamps,
exdirigente sindical, sin autori
zación de sus superiores jerár
quicos. Resulta que, durante la
reciente ceremonia por el 87 ani
versario del Sindicato de Trabaja
dores Petroleros de la República
Mexicana (STPRM), a Cabrera
Fernández se le vio en primera
fila escoltando a la comitiva

principal, integrada por el actual
secretario técnico del sindicato,
Ricardo Aldana, quien estuvo
acompañado de las secretarias
del Trabajo, Luisa María Alcalde,
y de Energía, Rocío Nahle.

Durante ese evento, el STPRM
lanzó oficialmente el Código de
Ética Sindical, que promueve
ahora entre las secciones, y que,
aseguró, va más allá del Código
de Ética de Petróleos Mexicanos.
Aunque nadie se explica a cien
cia cierta qué quiere decir eso.

La pregunta es: ¿será que
Alejandro Cabrera los asesora en
tan específica tarea? Digo esto
porque, sirva recordar, dejó sus
funciones en Pemex porque "se

apartó de los principios éticos", al
reunirse con Romero Deschamps
cuando ya no era líder sindical
así como otros directivos del ST

PRM, en horario laboral, fuera de
sus oficinas y sin conocimiento
de sus jefes. Todo esto de acuer
do con el comunicado enviado

en esa ocasión por la petrolera,

explicando su separación del
cargo, pues, aunque no lo men
cionaron, se le perdió la confian
za y se le consideró un infiltrado.
Como sea, lo cierto es que parece
ser que este personaje vino a
confirmar esas sospechas, ya
que se le ha visto muy pegado al
actual dirigente sindical, Ricardo
Aldana Prieto, también pupilo de
Deschamps. ¿Cuál será su papel
en el sindicato?

Panel energético

Será finalmente mañana cuando

Estados Unidos, Canadá y México
den inicio a la primera reunión de

consultas sobre política energéti
ca, que exigieron el país de las ba
rras y las estrellas, y el de la hoja
de maple. Se esperaba que esto
fuera el pasado viernes, pero no
se dio porque se hicieron ajustes
con abogados, para pulir detalles
que tendrán que enfrentar con
sus pares del norte.

Así que si no hay cambios en
la agenda se dará el primer paso
para que se evite llegar a un pa
nel para resolver los señalamien
tos. Pareciera un asunto rápido
de resolver, pero primero se va
por un plazo de poco más de 70
días, y de no darse solución se
optaría por constituir un panel

donde haya funcionarios de
las tres naciones para después
entrar en un periodo de 150 días.
Ya empezaremos a ver quién o
quiénes tienen los argumentos
correctos para darle salida a este
asunto en el que a nadie convie
ne profundizar y al que no se
debió de entrar.

VozenOff

Interesante escuchar las palabras
de la secretaria de Trabajo y Pre
visión Social, Luisa María Alcalde
Luján, de respaldo a organizacio
nes sindicales que hoy están en
la búsqueda de la legitimación
de sus contratos colectivos de

trabajo.
Lo importante es que los

procesos sean transparentes,
con legitimidad, pero, sobre todo,
buscando dar a los trabajadores
un mejor futuro para sus fami
lias teniendo el pago justo por el
trabajo que realizan...
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Sigue embudo en Cofepris, 2,600 trámites rezagados,
176 nuevas moléculas y AMIIF gestiona

Los cambios en salud con el gobierno de An
drés Manuel López Obrador no han resultado
los más afortunados para mejorar la atención
en las instituciones púbhcas.

Sin inversión y un mayor universo de pa
cientes, hay un serio declive en la calidad del
servicio por ejemplo del IMSS de Zoé Robledo.

Simplemente según el Observatorio Ciu
dadano para el Acceso a Medicamentos
(OCAM1S) 2021 marcó récord en el número de
recetas no surtidas con 24 millones con IMSS

e 1SSSTE en la punta.
De ahí el crecimiento del gasto del bolsillo

privado en salud. Hoy 54% de las consultas y
medicinas se dan en la atención particular.
Obvio, las farmacias ahora satanizadas por

Hugo LópezGatell cubren el hueco de las de
ficiencias del Estado.

De ahí que en el rubro farmacéutico haya
inquietud hacia 2023. Para estas fechas la
SHCP de Rogelio Ramírez de la O y Salud de
Jorge Alcocer deberían tener ya las directrices
para la próxima licitación.

La planeación en estos tiempos es ahora
más importante, dada la coyuntura que en
frenta el abasto en el orbe.

Pero otro expediente que tampoco avanza
es el de mejorar la expedita llegada de la inno
vación, ya que Cofepris primero con losé
Alonso Novelo y ahora con Alejandro Svarch
se mantiene como un cuello de botella. La

AMIIF que preside Rodrigo Ruiz no ha quitado

el dedo del renglón
A la fecha hay 2,600 trámites rezagados

en la agencia sanitaria y 176 son nuevas molé
culas orientadas a mejorar tratamientos de
enfermedades crónicas.

El viernes la AMIIF que lleva Cristóbal
Thompson se reunió con el equipo de esa de
pendencia para solicitar mayor agilidad y me
nos burocracia. Urge acelerar la digitalización.

Hay procesos que llevan hasta 19 meses de
retraso, pero en general la aprobación de las
nuevas moléculas es de 4 años, cuando Brasil
está en 2 y EU y Europa sólo un año.

Un tema que ayudaría, sobre todo a las no
vedades, es considerar los avales ya otorga
dos por agencias de punta como la FDA de EU
o EMA de Europa.

De lo contrarío, muchos pacientes segui
rán al margen de la innovación y para las far
macéuticas habrá otro factor de desestímulo

para crecer en el país.
Así que Cofepris un embudo.

QUE RAMÍREZ DE LA O DEJARÍA
SHCP TRAS EL PAQUETE 2023
Y en el contexto de los continuos cambios en

el gabinete, una versión en la que se Insiste es
en la próxima renuncia de Rogelio Ramírez de
la O. No es la primera vez que se maneja, pero
ahora se insiste en que se produciría tras en
tregar el próximo paquete económico. Según

esto algunos puntos comprometidos para con

vencerlo a ocupar la titularidad de la SHCP no
han cristalizado.

OTRA MISIVA A BACHOCO,
DECEPCIÓN Y PIDEN RECOMPRA
Los minoritarios de Bachoco acaban de enviar

nna segunda misiva al consejo de esa firma que
preside Francisco Javier Robinson Bours. La
suscribe la consultora Tweedy Browne que lle
va Jay HUI y que además de ser uno de los tene
dores representa a un 16% del capital de la emi
sora. Se expresa "decepción y consternación"
por la falta de respuesta a su anterior carta, y se
hace ver que la oferta de compra de marzo ya se
ha deteriorado más, dados los resultados al pri
mer semestre de la compañía avícola. Insisten
en sustituir la oferta por un plan de recompra.
CEMENTO DE PLANTA DE CRUZ AZUL
EN JASSO EN RIESGO POR CFE

En medio de los rispidos jaloneos en Cruz
Azul que preside Víctor Manuel Velázquez,
resulta que la planta ubicada en lasso está sin
energía eléctrica desde el viernes. La CFE de
Manuel Bartlett argumentó ajustes técnicos.
Lo cierto es que hay más de 3,000 toneladas
de producción en los hornos. Esta factoría aún
esta en poder de las huestes de Guillermo "Bi
lly" Álvarez.

<a>agullar_dd
aLbertoagullar@dondlnero.mx
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Mercados se preparan para una nueva fase de volatilidad
Luego de algunas semanas donde los

mercados vivieron intentos de estabi

lidad con sesgo hacia una recupera
ción, parece que están entrando a un

nuevo momento de riesgos.
En el tema COVID, las farmacéuticas, prin

cipalmente Pfizery Moderna estarán dando a
conocer en las próximas semanas, la vacuna
de refuerzo COVID ómicron BA.5 que estará
disponible para personas de 12 y 18 años en
adelante, según sea la vacuna. Esto será una
noticia positiva que ayudará a mantener un
menor nivel de hospitalizaciones y muertes,
así como un entorno de afectaciónmínima ha

cia la economía global, a excepción de China y
algunos países de Asia.
Esta semana se conocerán datos de manu

fecturayserviciospreliminares almes de agos
to. Tanto enJapón como en Europa, se esperan
movimientos de baja que relleien desacelera
ciones e inclusive contracciones que tiendan a
afectar negativa las perspectivas económicas
ya del tercer trimestre del año.
En Estados Unidos por ejemplo, se espera

una desaceleración en el indicador de manu

factura y moderada recuperación en el sector
servicios, aunque aún en zona de contracción.
Seguiránlos datos negativos del sector vivien

da generados por el aumento en las tasas de
interés hipotecarias principalmente.
La guerra de RusiayUcraniaalcanzalos seis

meses. Parece estar en un punto de estanca
miento. Ucrania festejará este miércoles 24 de
agosto su Día de la Independencia. Rusia ya
registró una caída del 4.0% anual en su creci
miento económico del 2T' 22 y pareciera que
entra en una fase de "desgaste" económico y

emocional, y Ucra nia totalmente dependiente
de países occidentales.
Las tensiones geopolíticas van en ascenso.

China estará enviando tropas a Rusia para
ejercicios militares. Estados Unidosy Corea del
Sur reviven ejercicios militares. En noviembre
se tendrá la reunión del G20 con la posible
participación de Vladimir Putin y el deseo es
tadounidense de que Zelensky esté presente.
En Estados Unidos se acercan las elecciones

intermediasycuyoresultadomarcaránlosdos
siguientes años de la administración del Pre
sidente Joe Biden. El nivel de aprobación del
mandatario ha mejorado un poco así como
el Congreso dominado por demócratas, pero
distantes a un resultado positivo confiable.
También a finales de año, China decide la po
sible continuidad de Xi Jinping.

En cuanto a política monetaria, la Fed se
mantiene firme con su ajuste de tasas de inte
rés tratando de frenarla presión inflacionaria.
En los primeros 10 días de septiembre, se co
nocerán datos de empleo e inflación de agosto
que le ayudarán a evaluar la condición de la
economía previo a la decisión de política mo
neta ria el 21 de septiembre.
La Fed ha cumplido únicamente con el 60%

de su ajuste en la Hoja de Balance en junio,
julio y lo que va de agosto, y en teoría, en sep
tiembre la venta de activos del tesoroyrespal
dados por hipotecas aumentará al doble men
sual, es decir, a 95,000 millones de dólares,
con lo que probablemente estará impactando
con menor liquidez a los mercados.
Vendrá el Simposio de Jackson Hole, donde

se reúnen los banqueros centrales del mundo
y normalmente la Fed tiende a dar orientacio
nes sobre su política monetaria.
Finalmente, los mercados accionarios regis

traron un balance semanal negativo truncan
do cuatro semanas de alza.

Lasspiniones expresadas.Kr iQscolurnnistas.son
independientes y no reflejan necesariamente el punto de

vista de 24 HORAS.
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Lincoln ceieDra
100 años con
auto eléctrico
de piso digiTai
TAQUIMETRO

Memo Lira
Editor Autos RPM

Esta columna expresa solo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Se llama Lincoln L100, es
100% eléctrico, sus puertas
se abren hacia atrás, su aero
dinámica es única, planea ser
autónomo 100% y la tecnolo
gía que promete realmente
lo pone como el ejemplo de
lo que la marca seguirá para
las décadas por venir. Hay
que recordar que Lincoln
dijo que empezaría a presen
tar vehículos 100% eléctricos
de manera recurrente desde

hace un par de años y, al ver
este concepto, vemos cómo
es que el tren motor eléctri
co de Lincoln puede adaptar
se a distintos vehículos en
diferentes nichos. Si bien en
este L100 se antoja que ten
ga el mayor rango posible,
nos da idea de lo que podrán
lograr con todas sus camione
tas. E11 un poco de historia, el
nombre es gracias al Modelo
L de 1922, justo el que fue el
primero de la marca y aho
ra, a 100 años de historia, se
pone en el escenario un mo
delo que será icónico dentro
del universo de los conceptos
y que de él se derivarán las lí
neas de la nueva Lincoln en

la tercera década de este siglo.
"Lincoln es una de las marcas

más longevas, de las más ele
gantes en el planeta y ya está

posicionada para un segundo
siglo definido por grandes di
seños, cero emisiones, expe
riencias creadas a partir de la
tecnología, siempre ha sido
especial para mí y para mi
familia, especialmente para
mi padre y mi abuelo", dijo
en su presentación Bill Ford,
quien además concluyó que
Lincoln siempre está en el
camino de la innovación y
el futuro. Ve al futuro, por
que el interior es un espacio
transformable para generar
una interacción entre todos

los ocupantes. En la técnica,
como le digo, el auto es tan
avanzado como se imagine,
pues toma la última genera
ción con base en celdas de ba

tería, las cuales proporcionan
una densidad de energía con
un desempeño único para la
aplicación que busca el Lin
coln L200, una estructura
eficiente que ve el vehículo
como un sistema comple
to y que logra contar con las
claves de diseño únicas de la

marca. Veremos qué tanto de
este concepto puede llegar a
la realidad en un L200 de pro
ducción.
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Trenes, Iker y la competencia Mickey Mouse
Por Mauricio Flores*

Cómo si acabase de ir de vacacio

nes a Disneylandia, el director de la
Asociación Mexicana de Ferrocarri

les, Iker de Luisa se rasgó la vestiduras ante
la publicación de directriz de emergencia con
la que la Secretaría de Infraestructura Comu
nicaciones yTransportes busca contener por
un período de 6 meses los altos precios del
transporte de mercancías que contribuye a
mantener elevados los precios de los alimen
tos y los combustibles; Iker aseguro que esa
directriz viola la constitución y la Ley de Re
glamentaria del Servicio Ferroviario porque
que la dependencia a cargo de Jorge Arganis
estuviera violando la libertad de comercio

y la libre competencia... cuando es a todos
luces y científicamente confirmado por la
Comisión Federal de Competencia que se
trata de un mercado oligopólico de escasa
competencia y que incluso se haya dado una
declaratoria de falta de competencia efectiva
en un servicio estratégico que prestan al 99%
sólo dos empresas, Ferromex de Germán El
Buena Onda Lerrea y el Kansas City Sothern
México que preside Patrick Ottensmeyer.

Claro, para llegar a esa declaratoria que
por ley de y mandato constitucional per
mite a las entidades de gobierno entrar a
regular tarifas para reestablecer la compe
tencia la COFECE se tomó su tiempo, algo
así como 7 años desde que en 2013 inició
como las investigaciones.

TORTUGUISMOY
ESQUIZOFRENIA ECONÓMICA

A pesar de la tardanza en dar un paso
!egal que permitiera frenar tarifas de las em
presas oligopólicas, la Agencia Reguladora
delTransporte Ferroviario (ARTF), a cargo de
David Camacho actualmente, ha esperado
pacientemente a que la COFECE completa
ra su trabajo... incluso cuando en marzo de
2017 la Autoridad Investigadora de la COFE
CE llego a afirmar que no existían condicio
nes de competencia efectiva en los merca
dos de los servicios de interconexión en su

modalidad de derechos de paso para prestar
el servicio público de transporte ferroviario

de carga en cualquier trayecto o ruta con ori
gen, destino o tránsito, y que luego, en un
sorpresivo giro en 2018 la entidad a cargo
entonces de Alejandra Palacios diera carpe
tazo con el expediente DC0022016 donde
se afirmó que "no ofreció los elementos e
información suficientes que permitieran al
Pleno determinar la ausencia de condiciones

de competencia efectiva en toda la red". Una
voltereta de 180 grados.

Y luego, otra voltereta para llegar a los
360 grados: en septiembre de 2018, la Autori

dad Investigadora entonces a cargo de Salva
dor López Rodríguez inicia otra investigación
(DC0032018) para determinar las condicio
nes de competencia efectiva en el servicio
ferroviario para transportar productos quí
micos y/o petroquímicos en rutas con origen
y/o destino en la zona sur deVeracruz. Obvio
que los quejosos fueron empresas petroquí
micas y el mismo Pemex entonces a cargo de
Carlos Treviño.

Pero fue un año y tres meses después,
en febrero de 2020, cuando la COFECE ya
no tenía un presidente de pleno aprobada
por el Senado (y desde entonces sólo cuen
ta con un presidente en funciones, en ese
entonces Jesús Ignacio Navarro), cuando
finalmente se hace aquella declaratoria de
falta de competencia efectiva en 20 rutas y
4 de los miles de productos que conforman
el Clasificador de Efectos registrado ante la
Agencia por los Concesionarios del Sistema
Ferroviario Mexicano.

Pero, ooootra vez, el pleno de COFECE no
genera el marco que permita la permita a la
ARTF contener tarifas que son hasta el doble
por kilómetro/tonelada respecto a costos y
una utilidad razonable.

REPROCHE CONTONO LEGAL

Cuando la ARTF inicia la consulta pública
ante la Comisión Nacional de Mejora Regula
toria para diseñar la Directriz de Emergencia
a finales de 2021 y principios de 2022, grande
es su sorpresa enterarse que el pleno de CO
FECE ya entonces a cargo de Brenda Gisela
Hernández en calidad de suplente por va
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cancia, sencillamente se opone a establecer
medidas de contención pues aboga por la
libertad tarifaria cuando la inflación está que
arde y a pesar unos meses atrás la propia
comisión en su "Estudio de Competencia en
el Servicio Público de Transporte Ferroviario
de Carga" señala que se debe diseñar una
regulación tarifaria que incentive el tráfico in
terlineal pues "Uno de los problemas más im
portantes. .. es que la red funciona de mane
ra fragmentada, es decir, los concesionarios
concentran sus actividades en sus propios
tramos con conectividad y continuidad limita

das hacia ios tramos de otros. "Además, que
"la intensidad de la competencia entre con
cesionarios en el mercado es baja..." y "La
competencia en rutas paralelas ...es escasa"

El extrañamiento que hace la Agencia
Reguladora de Transporte Ferroviario hacia
la ambivalencia de opiniones y actos de los
integrantes de la COFECE no es menor: es la
posibilidad de que surja una denuncia legal
contra esa entidad y sus responsables por
aceptar situaciones monopólicas sin tomar
acciones o, peor tantito, impidiendo que ac
túen prontamente otras áreas gubernamen
tales, en este caso la ARTF

LIBERTAD EN VIDEO

No se puede perder el testimonio de la pi
loto Libertad Salmerón, la que grabó el grave
incidente de dos aviones deVolaris que el 7
de mayo pasado estuvieron a punto de cho

car en el Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México (AICM). Esta es la liga https://
fb.watch/f04v7KI5Ja/. Además de su heroís
mo en cuanto visibilizar al extremo un asunto

derivado del ineficiente rediseño del espacio
aéreo del Val le de México y del control de trá
fico, la piloto también se mostró como ejem
plo claro y útil para la llamada Cultura Justa.

La Cultura Justa es lo que permite flu
ya la mejora contina de procesos como en
la aviación donde todo evento de posible
riesgo detectado por el trabajado puede ser
transmitido a la gerencia para que se tomen
acciones de cambio sin que ello implique
amenaza laboral para los que lo denuncien.
Vaya, que demostrar fallos de un proceso y
ayudar a superarlos, sea incluso motivo de
reconocimiento y promoción dentro de la
empresa. Lo triste en esto, como ya se mos
tró en esta columna, es que Libertad Salme
rón la corrieron deVolaris, a un mes de que
tomara el video; previamente le suspendie
ron el rol de vuelos y luego la liquidaron sin
que la empresa a cargo de Enrique Beltrane
na se tomara siquiera la molestia de explicar
el motivo de su despido.

Lo bueno, que la Asociación Sindical de
Pilotos Aviadores de México que ahora con
duce Humberto Gual, salió a la defensa de
Libertad y la recolocó en Aeroméxico dirigida
por Andrés Conesa.

Este asunto da para mucho.
* floresarellanomauricio@gmail.com
@mfloresa rellano

El IndependienteFecha: 22/08/2022
Página: 5

Area cm2: 557

2 / 2

Columnas Económicas

Mauricio Flores

Costo: 32,306



Baby Boomer inflation
Paradójico, pero su poder adquisiti

vo añadirá más problemas a. iá, comple
ja economía glol

Los Baby Boomers han em
pezado su declive produc
tivo, teóricamente todos
deben estar ya jubilados,
o los que no tienen los re
cursos económicos para
ello tendrán que trabajar

pero cada vez con menor presencia en
las áreas productivas del mundo.

Los Baby Boomers, al menos, en las
naciones industrializadas,, fe,í la última
generación con capacidad económica
producto de la relativa esiabilidad y el
crecimiento económicos, sus mejores
décadas fueron los 60,70,80 y parte de
los 90 del siglo pasado.

También, son producto de una relati
va.estabilidad laboral, muchos de ellos
trabajaron en una sola empresa, loria su
vida, fueron los impulsores de los gran
des corporativos fie la economía tradi
cional, muchos de ellos hoy en declive
o con graves problemas pará adaptarse
a las nuevas condiciones product ivas y
económicas.

De su poder de consumo los Baby
Boomers no tienen la culpa. Sólo eso
faltaba, que fueran culpables de haber
trabajado y generado desarrollo eco
nómico.

Pero es claro, los Baby Boomers tie
nen pocá expectativa de vida, los más
"jóvenes5 ya entraron en la edad para
el retiro en la mayor parte del mundo,
alrededor de los 60 años, les quería muy

poco de vida laboral, mientras que los.
más grandes andan alrededor de los
76 años, es decir se acercan inexora
blemente al promedio de vida en el
mundo,es decir los 80 años.
Con tan poca expectativa de vida,

lo que harán los Baby Boomers será
gastar, para no "llevarse" nada en su
partida, desde luego buscarán heredar
una parte dé sus bienes a laSSiguienles
generaciones de sus familiares.
Lo anterior se observa yaen algunas

naciones,en las que insistimos, no son
los Baby Boomers el factor fie presión
para los precios, pero sí contribuyen.
Esta semajia que finalizó el Reino

Unido anunció que ya alcanzó un nivel
de inflación de doble dígito, algo que a
principios fie éste año no §e esperaba,
alcanzó niveles ríe 10.1 por ciento.

Es la inflación más alta en regis
tro (que comenzó en enero de 1997)
y, según los modelos, sería, la más alta
desde 1982.

"I na tasa de inflación de dos dígitos
se dio por última vez en Alemania hace
más de 70 años", indicó el presidente
del Bundesbank, al tiempo que ajeriaba
qué Si Sé agudiza la. crisis energética,
una recesión el próximo invierno pa
rece probable.
La inflación no es un problema tran

sitorio, esta última palabra que parece
será la tumba de la gran mayoría fie
los. banqueros cení rales de esta gene
ración, cuando la desdeñaron en sus al

bores allá, por el inicio del ano pasado
La generación Baby Boomer será

la Boomer inflation, pero no lendrán
la culpa, ellos deben hacer lo que la
vida y la conciencia les manda, otros
al parecer no hicieron su tarea, o la
hicieron larde.

lista generador tiene un
buen poder adquisitivo,
claro que hablamos de la
generalidad y de naciones
más o menos en buenas
condiciones económicas,
sabemos que hay países como
México, desgraciadamente,
en donde la tercera edad no

siempre es la mejor etapa
económica de la vida.

Este declive de ios Baby
Boomers será relevante para
el mundo, su capacidad
de consumí) debería ser

un factor positivo para la
economía, pero se presenta
y se presentará justo en
momentos complejos
para el mundo, cuando la
inflación está en niveles
no vistos al menos en 4

décadas, en la mayoría de
los países del inundo.
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Algunos analistas ya
lo advirtieron, con la
generación Baby Boomer
en declive y el incremento
de su gasto personal, es
un hecho que la inflación
en el mundo va a tener

presiones adicionales, no
cederá fácilmente, no serán
los principales responsables
de este aumento de los

precios, desde luego, pero
sí serán factor de presión.

Y también este mismo fin

de semana el presidente del
banco central de Alemania

(Bundesbank), joachim Nagel,
pronosticó que en otoño la
inflación podría ascender
al 10 por ciento y pidió una
nueva subida de tipos de
interés por parte del Banco
Central Europeo (BCE).
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Apuestan a que crédito hipotecario
no caiga y sea año "espectacular"
A pesar de los (actores

que atenían contra el
crecimiento de la eco
nomía, de la industria,
del país, hay otros ele
mentos que impulsan
que, por ejemplo el

¡crédito hipotecario siga teniendo de
manda por ejemplo el gran bono de
mográfico fie México.

Así, los ¡expertos en el Sislema finan
ciero manejan perspectivas de 750 mil
o al menos 650 mil viviendas por año y
misma cantidad dé créditos.

Y también hay otro elemento: el ge
neracional pues se decía que los millen
nials no querían Comprar una propiedad
sino "vivir la vida" y usar transportepú
blico y bicicletas, pero no adquirir carro.
Ahora también se observa que ya quie
ren tener una casa, un patrimonio. Así
hay también miles de parejas jóvenes
que: quieren formar su hogar y buscan
la mejor opción de crédito.

At'so sesuma que Son miles de mexi
canos cadaaño que necesitan dónde vi
vir y comprar su primera.casa
Así, queel reiorleios créditos hipote

carios es seguir siendo atractivos.
Km el primer semestre los números

son Buenos, de acuerdo a lo que expresó
Enrique Margain, coordinador del Comi

té Hipotecario de la Asociación de Ban
cos de México (\K\I) la banca colocó 267

mil millones de pesos en 153 mil crédi
tos; este año apuesta a llegar entre 280
mil 290 mil millones de pesos, lo que
representa enlreS y 9% de crecimiento
para 2022 por ello calificó de que Msería
espectacular e histórica en la colocación
bancaria hipotecaria además de llegar
por arriba de 155 mil créditos".

Esto esque pesea toda,esíe2022 sería
un año espectacular y m uy positivo, pues
además está manejando un ticket de 1.8 a
1.9 millones fie pesos crédito promedio.
La apuesta es probablemente llegar

al 10% en tasa a fines de este 2022.

POR CIERTO
Ahora que los brokers comentan que
el crédito promedio que ellos están
colocando está por arriba: llega a 2.2
millones de pesos. Para los brokers en
general en el ler.semeslne.se registró un
incremento en el número de li¡potreas
del 2.6% y en monto del 10%

Los. crédilos más solicitados son para
compra de vivienda, pero ¿qué creen?
¡Les siguen los créditos de liquidez! Es
to es lo que necesita la gente para pagar
deudas o invertir en la educación de sus

hijos, o para viajar, incluso para usarlo en

sus:empresas:(lo que no recomiendan los
financieros). Peroeslo habla de dos cosas:

una de la Crisis económica, que liare que
las personas busquen este: crédit o y la 2a*.
que los mexicanos ya le están entrando
al caminito de "hipotecar su casa para
obtener dinero para otros objetivos.
Por cierto, éxito a nuevas empresas

como Morgana de brokeraje. digital.
Y mando también un abrazo solida

rio a la familia fie la arq. BelindaRamírez
Reyes y a. lodos los personajes de la in
dustria que la conocieron en su gran tra
yectoria en la que llegó a ser una «ocia
fundadora de MUL1V.

PREGUNTA
¿Has usado tu casa para un crédito de
liquidez para solventar tus deudas?

¡Hasia la próxima!
•Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.

Fundadora de "Mujeres Líderes
por la Vivienda" y directora

de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com

Esto indica que hay miles
de personas c ada año que
necesitan dónde vivir, ya
sea casa, depa o bien la
propuesta que está creciendo:
crédito para comprar
terreno y construir.
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